
CON UN solo decreto, Andrés Manuel López Obrador
pretende tirar al basurero 20 años de avances en materia
de transparencia y rendición de cuentas en México
LA ORDEN del Presidente es clasificar como asuntos

de seguridad nacional todos los proyectos de infraes
tructura en áreas como ferrocarriles, aeropuertos o
energía. Eso significa bloquear el acceso a información
que debería ser pública
DE ESTA FORMA, si un ciudadano quiere conocer
información tan simple como contratos de proveedores
del Tren Maya, del aeropuerto de Santa Lucía
o la refinería de Dos Bocas, será el equivalente
a pedir los planos arquitectónicos del penal
de máxima seguridad en Almoloya.
¿A QUIÉN beneficia el decretazo presidencial?
A la opacidad y a la corrupción. Ni más ni menos.

• • •

A MENOS que caiga un meteorito en la sede del Senado,
hoy se ratificará el dedazo presidencial en favor de Lo
retta Ortiz como nueva ministra de la Suprema Corte
LA BUENA NOTICIA es que, a diferencia de otros nom
bramientos de la 4T, Ortiz sí tiene trayectoria propia,
especialmente desde el ámbito académico del Derecho.
La mala noticia es que su cercanía con AMLO no per
mite creer que garantizará la independencia del Poder
Judicial. Y no sólo porque fue diputada de Morena.
RESULTA que Loretta Ortiz estuvo a cargo de una de las
primeras simulaciones del actual gobierno, como fueron
los foros de pacificación. Las conclusiones de los mis

mos fueron entregadas al entonces Presidente electo...
y sirvieron nomás para la foto. ¿O alguien realmente cree
que el mandatario cumplió lo que prometió ese día,
de abrirse al monitoreo de la sociedad civil y de organis
mos internacionales? En caso de creer que sí, regrese
al inicio de la columna y vuelva a leerla.

• • •

VAYA COCHINERO está haciendo María Elena Álvarez
Buylla para imponer a José Antonio Romero Tellaeche
al frente del CIDE. Pese a ser el titular interino, ya se está
presentando como el director oficial, tal y como lo hizo
en una reunión con personal académico.
LO MÁS GRAVE es que el CIDE tiene todo un proceso
institucional para el nombramiento de su director, pero
está siendo torcido por la jefa del Conacyt. Tan es así
que los comités de auscultación, hay uno interno y uno
externo, están integrados por gente cercana a Romero
y lejana al CIDE.
EL COLMO es que al otro candidato, Vidal Llerenas, que
sí cuenta con el apoyo del claustro de profesores y de bue
na parte del alumnado, lo están haciendo a un lado, sin
respetar las reglas del proceso de selección. Queda claro
que más que un centro de investigación y docencia, lo
que la 4T quiere es un centro de sumisión y obediencia.

• • •

GRAN DESILUSIÓN causó en Baja California
la noticia de que el gobierno federal le dará un cargo
a Jaime Bonilla. En aquel estado, la gran ilusión
era que al ex gobernador... ¡le fincaran cargos!
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CIRCUITO
INTERIOR

LOS ALCALDES de

Oposición lucieron en
su conferencia de ayer
camisas con la palabra
"Blindar" bordada en la

espalda.
COMO HABÍAN
anunciado, la idea es
replicar este modelo
de seguridad que
inició en Benito
Juárez desde el trienio

pasado.

AUNQUE quienes han
seguido el proceso
cuentan que la cosa no
está resultando nada

fácil, pues la CDMX les
está poniendo pero
sobre pero para poder
dar de alta el esquema.

CURIOSO, pero se
están topando con un
verdadero ¡blindaje
administrativo!

CUENTAN que

para el evento
que el Presidente
López Obrador
hará en el Zócalo
el i de diciembre,
la instrucción a los

policías es contener
—ala de sí o a la

de sí— cualquier
manifestación que
amenace la fiesta

por el tercer año de
Gobierno.

Y ESTÁ por verse cuál
será la orden en las

protestas feministas
del 25 de noviembre.

¿LOS DICHOS
recientes de la Jefa
de Gobierno sobre

cómo algunas
protestas rayaron ya
en el fascismo serán

un adelanto? Si sí,
¡agárrense!

circuitointeriora reforma.com
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Ejército y AMLO
Capronio es un maldito. Estuvo

con una sexoservidora en un
cuarto de hotel. Al despedir

se de ella le dijo: "Sobre el buró te de
jé dos azulitos". Ilusionada, la mujer
pensó que le había dejado dos billetes
de 500 pesos. Sobre el buró halló un
par de AlkaSeltzers... El pasajero que
iba en el asiento trasero del taxi tocó
levemente el hombro del taxista pa
ra decirle algo. Al punto el conductor
frenó a fondo, abrió la puerta del taxi
y salió de él lanzando un alarido de
terror. El pasajero se asombró. "¿Qué
le sucede, amigo?". Respondió con
voz trémula el taxista: "¿Cómo se le
ocurrió hacer eso, señor? Éste es mi
primer día en un taxi. Durante años
manejé una carroza funeraria"... Un
lugareño le confió a otro: "Creo que
mi esposa me está engañando con un
profesor de Matemáticas". Pregun
tó el otro: "¿Por qué sospechas eso?".
Explicó el celoso marido: "Encontré
debajo de la cama un ejemplar del
Algebra de Baldor, y ninguno de mis
hijos está en edad algebraica El ma
yorcito apenas va en la suma de que
brados". Acotó el amigo: "Pienso que
estás extremando tus recelos. Deba
jo de mi cama yo encontré un charro
¿y a poco eso significa que mi mujer
me está engañando con un caballo?"...

Sobrada razón tiene el general Luis
Cresencio Sandoval, secretario de la
Defensa, cuando dice que el Ejército
está al servicio de la Patria Yo añadi
ría, en mi obsesivo afán de precisión,
que no está al servicio de un régimen,
de un programa político coyuntural
y menos todavía de un solo hombre.
Eso nos haría retroceder al tiempo
en que el instituto armado obedecía
las consignas de un caudillo en vez de
mantenerse al margen de la política y
mirar sólo a la defensa y preservación
de la República Ciertamente el Presi
dente es el jefe nato y supremo de las
Fuerzas Armadas, pero dentro de los
estrictos límites fijados por la Cons
titución, la cual señala con claridad
tanto las atribuciones presidenciales
como la naturaleza y funciones de la
milicia Dentro de esas funciones no
está la de apoyar o solicitar respaldo
para un proyecto político que no es
compartido por la totalidad del pue
blo mexicano, y que incluso es objeto
de reprobación por sectores impor
tantes de la ciudadanía Desde luego
el Ejército ha sido el principal bene
ficiario de la dadivosidad de López
Obrador, y es elemento primordial en
sus planes personales, pero hay otras
maneras de agradecérselo sin conver
tirse en parte de su grupo. Desecho

los temores que algunos sienten por
lo que consideran un resurgimien
to del militarismo en México, aun
que sea bajo el disfraz civil, y tengo
la certidumbre de que nuestro ejér
cito así: "nuestro ejército" seguirá
siendo el Ejército Mexicano, y no se
convertirá bajo sus actuales mandos
en el ejército de Morena, de la 4T o
de López Obrador... Un actor de cine,
desempleado, llegó a su casa y se sor
prendió al ver a su mujer desgreñada
y con la ropa hecha girones. "¿Qué te
sucedió?" le preguntó azorado. En
tre hipidos relató la esposa: "Vino tu
agente. Cuando le abrí la puerta me
echó al suelo sin decir palabra y ahí
me hizo objeto de su lascivia, su bes
tial lujuria y su torpe y salaz carna
lidad". "¡Vino mi agente! exclamó
con ansiedad el actor. ¿Y no te dijo
si tenía algún papel para mí?"... Otro
cuento sobre el mismo tema histrió
nico... Una actriz de segunda, si no es
que de tercera o cuarta, fue contrata
da por un productor norteamericano
para actuar en una película de Ho
llywood. Una compañera le pregun
tó al mismo tiempo con admiración y
envidia "¿Cómo lograste que te con
tratara ese productor? ¡Ni siquiera
hablas inglés!". "No admitió la otra,
Pero abro ingles"... FIN.
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Yo lo he oído callar.

El río... Nace, apenas arroyo, entre las
peñas de la quebrada, a media sierra.
Conforme baja se le van añadiendo
nuevos manantiales, y cuando llega al
valle no es ya aprendiz de río, sino río
graduado.

Desde aquí emprende su camino al mar.
Lejano es el camino del río al mar, pero no
tanto como el del mar al río. Este camino

pasa por las nubes del cielo y por los senos
de la tierra.

El río tiene misterio, dicen los
comarcanos. En las noches en que no hay
luna, y las estrellas se fueron a algún otro
cielo, el río calla por un minuto que parece
eterno. Deja de oírse su rumor; parece que
por ahí no pasa ningún río.

Yo he oído ese silencio, el más silencioso
silencio que en mi vida he escuchado.
Es como si todas las palabras y todas las
músicas del mundo callaran a la vez;
como si al mismo tiempo desaparecieran
todos los llantos y las risas.

Aquella vez el río enmudeció súbitamente
y dejó de oírse unos instantes. Desde
entonces llevo su silencio en mí. Un

día callaré de pronto, como él, pero mi
silencio durará la eternidad.

iHasta mañana!...
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Capitalismo maduro
"El capitalismo no ha corrompido
nuestras almas. Las ha mejorado".

Deirdre McCIoskey

Después de ocho años de con
tracción, que llevaron a una
caída económica de 80 por

ciento y convirtieron al país en uno de
los más pobres de América Latina, Ve
nezuela está experimentando con una
nueva fórmula: se llama "capitalismo".

Si bien las estadísticas oficiales
son poco fiables o inexistentes, la fir
ma inglesa EMFI está calculando que
en este 2021 la economía venezolana
cerrará con una expansión de 6.2 por
ciento. La incertidumbre sobre las es
tadísticas oficiales de este país queda
de manifiesto en que en su proyec
ción anterior la empresa proyectaba
un avance de solo 2 por ciento. Publi
caciones como The Economist hace ya
tiempo que no incluyen a Venezuela
en sus registros, mientras que la últi
ma cifra que el Banco Mundial ofrece
sobre el PIB de Venezuela es de 2014.

EMFI, sin embargo, no es la única
empresa internacional que está pre
viendo que Venezuela tendrá una ex
pansión en 2021. Un artículo del Wall
Street Journal señalaba el 18 de no
viembre que, según estimaciones de
consultores y economistas indepen
dientes, el producto interno se elevará
"entre 5 y 10 por ciento en 2021, el pri
mer año de crecimiento desde que el
líder autoritario Nicolás Maduro asu

mió el poder en 2013". Según el autor,
Kejal Vyas, "el rebote se atribuye en
buena medida al reemplazo de un an
quilosado modelo económico por una
versión de capitalismo en la que todo
se vale y que Maduro empezó a intro
ducir, poco a poco, en 2019".

Uno de los factores fundamenta
les de esta recuperación ha sido la eli
minación de los controles de precios
establecidos por Hugo Chávez, que
en combinación con una alta infla
ción borraron la inversión productiva
en muchos sectores. Otra medida es
la eliminación de los altos aranceles
y barreras a la importación; hoy ya es
posible, otra vez, importar virtualmen
te cualquier producto a Venezuela con
aranceles bajos o nulos. También los
altos impuestos a empresas o perso
nas han desaparecido en buena me
dida; la hiperinflación ha hecho que
el bolívar pierda valor a tal velocidad
que cuando finalmente se pagan los
impuestos estos representan solo una
pequeña parte del valor que tenían
al generarse. El gobierno de Maduro
también adoptó una moneda con va
lor estable: no, no es el bolívar, que de
hecho ya nadie quiere recibir, sino el
dólar de Estados Unidos. Si antes el
gobierno venezolano castigaba el uso
de la divisa estadounidense, hoy lo to
lera, lo que ha permitido que la gente
pueda ahorrar y hacer transacciones
con una moneda que no pierde poder
adquisitivo todos los días.

Mucho del comercio que ha lle

nado de vida nuevamente las calles de
Caracas y otras ciudades de Venezuela
es informal. La burocracia estatal sigue
siendo demasiado pesada para la ma
yoría de los negocios pequeños. Las
nuevas grandes empresas que están
teniendo éxito, y llenándose de dinero,
son propiedad de las Fuerzas Armadas
y de los allegados de Maduro.

Falta mucho para que la nueva
actividad económica alcance a toda
la población. El que en un momento
fue el país más próspero de Latinoa
mérica, hoy tiene al 90 por ciento de
su población sumida en la pobreza
(antes era 30). La reintroducción de
una economía de mercado empieza
ya a generar una creciente actividad.
Los mexicanos, sin embargo, debemos
prestar atención a Venezuela, ya que
en nuestro país hay también quienes
quieren eliminar la economía de mer
cado y dejar porciones importantes de
la actividad en manos del Ejército y de
los allegados al régimen. Y ya sabemos
lo que pasa

• FUERZAS ARMADAS
La entrega de cada vez más activida
des económicas a las Fuerzas Armadas,
que otorgan contratos sin licitaciones,
como las universidades públicas en
la Estafa Maestra, puede llevar a una
mayor corrupción. Esto explica, sin
embargo, el inédito respaldo del se
cretario de la Defensa al grupo políti
co en el poder.
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ERVA

¿Se pondrá Marcelo de nueva
cuenta cera en los oídos?
::::: Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador recordó que, para la elección de 2012,
el ahora canciller Marcelo Ebrard "se puso
cera en los oídos" y aguantó "el canto de las
sirenas" al aceptar el resultado de la encuesta

para decidir al candidato del
PRD y aliados, que recayó

1 en AMLO. El mandatario
reiteró que las encuestas son
el mejor método para la
elección de candidatos y re
lató lo sucedido hace nueve
años. "Cuando estaba de jefe
de Gobierno Marcelo. Ebrard,

Marcelo yo estaba de dirigente en un
Ebrard partido. Gané la encuesta,

no con mucho, y Marcelo
aguantó el canto de las sirenas, se puso cera
en los oídos", dijo. Será que si las encuestas de
Morena no lo favorecen ¿Ebrard estará dis
puesto a ponerse cera en los oídos y no escu
char el canto de las sirenas de otros partidos?

Se acaba la"pachanga"
en el canal del Congreso
::::: Nos platican que la reunión de la Junta de
Coordinación Política en la Cámara de Dipu
tados, a realizarse esta mañana, no solo será
para trazar la ruta del parlamento abierto en
torno a la reforma eléctrica, sino también pa
ra encontrarse con el director de Canal del

Congreso, Eduardo Fernández, para que ar
gumente los motivos por los que se transmi
tió, durante unos minutos, el canto de las
mañanitas que diputados de Morena hicieron
en tribuna para celebrar el cumpleaños del ti
tular del Poder Ejecutivo. Nos adelantan que
la oposición pedirá la renuncia de don Eduar
do, pero antes le darán el beneficio de que ar
gumente a su favor. En todo caso, nos expli
can, obligarlo a dejar el cargo no es cosa fácil,
pues implica todo un proceso que debe ini
ciarse desde la Comisión Bicameral. Así, de
celebrar el cumpleaños del presidente, ahora
Fernández pasará a defender su chamba.

Gusta mensaje de independencia
de candidata a la Corte
::::: A la bolsa se echó a varias senadoras y se
nadores la consejera de la Judicatura Veróni
ca de Gyvés, una de las integrantes de la ter
na enviada por el Presidente de la República
para ocupar el lugar que quedará vacante en
la Corte. Nodicen que tanto en Morena como
en la oposición doña Verónica causó buena
impresión no solo por su trayectoria; en espe
cial gustó mucho que haya dicho que de lle
gar al máximo tribunal defenderá la indepen
dencia del Poder Judicial y se desempeñará
con libertad. Además, despejó dudas sobre su
relación con el Presidente. "No me puedo
considerar así como cercana, cercana..", dijo.

Apapacho al IMSS en Palacio
Nacional
::::: Nos hacen ver que hoy tendrá lugar en
Palacio Nacional un acto que nunca se había
llevado en ese recinto. El IMSS, que dirige
Zoé Robledo, realizará su 112 Asamblea Ge
neral, y nunca en sus 78 años de existencia se
había realizado en la sede del Poder Ejecutivo.
Nos dicen que este hecho es visto como un
reconocimiento al desempeño del IMSS en el
combate a la pandemia y la recuperación de
los servicios médicos. Al interior de la institu
ción consideran que el uso de ese escenario
también revela la distinción al trabajo de don
Zoé, quien, nos platican, estará arropado por
gobernadores y secretarios de Estado.
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Mariana y Ma... ¿dero?
::::: Nos cuentan que quien atrajo nuevamente
los reflectores fue el gobernador de Nuevo
León, Samuel García (MC), al presumir, du
rante su discurso por la conmemoración del
111 aniversario de la Revolución Mexicana,
que Francisco L Madero es "tataratío" de su

esposa, Mariana Rodrí
guez, titular de la oficina
AMAR a Nuevo León, por lo
que en sus venas corre san
gre revolucionaria. En este
contexto, nos mencionan
que las críticas no han para
do, ya que hay quienes acu
san que con este tipo de
discursos se desvía la atenMariana

ción de temas importantesRodríguez
para el estado, pero también

otras voces señalan que la pareja gusta de in
ventarse historias, como cuando aseguraron
que el Papa Francisco los invitó al Vaticano,
pero en realidad se invitaron solos a una au
diencia general. ¡Auch!

De vecinos y difuntos
::::: Nos comentan desde Aguascalientes que
al gobernador Martín Orozco (PAN) no le
quedó el saco que confeccionó su par zacate
cano, David Monrcal (Morena), quien asegu

ró que algunos gobernado
res vecinos siembran muer
titos en su territorio. Ni tar

do ni perezoso, nos dicen, el
secretario General de go
bierno, Juan Manuel Flo
res, salió a atajar indirectas
y señaló que en tierra hi
drocálida no se sienten alu

Juan Manuel didos, y que más bien es de
Flores Zacatecas a Aguascalientes

que grupos delictivos han
ido a arrojar cadáveres. Al final, nos señalan,
entre que literalmente se aventaron los muer
tos, don José Manuel destacó la posición de
la administración panista de sumar esfuerzos
en seguridad en las zonas limítrofes de ambas
entidades. ¡Nada como los buenos vecinos!

Con las miradas en el secretario
::::: El asesinato de tres elementos ministeria
les de Puebla, nos platican, puso en el ojo del
huracán a nada más y nada menos que al al
calde de Tecamachalco, Ignacio Mier Ba
ñuelos, hijo del coordinador del grupo parla
mentario de Morena en San Lázaro, Moisés

Ignacio Mier Velazco. Lo
que hizo explotar una bom
ba a la par de los hechos
delictivos, nos explican, es
que justamente tras lo suce
dido en Tecamachalco se
hizo de conocimiento na

cional que el titular munici
pal de Seguridad Pública es
Alejandro Santizo MénIgnacio Mier

Bañuelos dez, un personaje ligado en
la política local a Facundo

Rosas Rosas, exmando policíaco destituido
de Seguridad Pública por un escándalo de
protección a huachicoleros y cercano de Ge
naro García Luna. No cabe duda de que hay
sismos que traen tsunamis.

Una elección de poquitos
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur
este fin de semana se realizaron elecciones

delegacionales en los municipios, y llamó la
atención que en Los Cabos, en la elección de
quien será la autoridad en el puerto de Cabo
San Lucas, ganó Raymundo Zamora, alfil
del alcalde morenista Óscar Leggs... pero
con apenas el voto de 5 mil personas, de un
listado de 100 mil y una participación de 7
mil electores. Debido a esto, nos explican,
tanto a don Óscar como a don Raymundo les
llovieron críticas, de quienes acusaron que la
elección no fue paritaria, pero sí costosa y, so
bre todo, para nada representativa con 5 mil
votos. ¡Qué tal!
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ALLITOGAB

Municipios mexiquenses venden
sus bienes para salir de problemas
::::: La alternativa que han encontrado ayunta
mientos como Naucalpan, San Felipe del Pro
greso y Nicolás Romero para saldar los adeu
dos que arrastran ya empezó a generar recha
zo en el Congreso mexiquense. El tema es
que estos municipios —cuyos adeudos ya han
provocado que no se paguen salarios, como es
el caso de Naucalpan—, buscan vender terre
nos para hacerse de recursos, y justo este
martes el tema se abordará en el Legislativo.
De entrada, los líderes de las bancadas de
Nueva Alianza, Movimiento Ciudadano y
PVEM, Rigoberto Vargas, María Luisa
Mendoza y Martin Zepeda, respectivamen
te, manifestaron su rechazo a la desincorpora
ción de inmuebles para pagar adeudos. Ase
guran que es inaceptable que se deshagan de
bienes públicos para cubrir malas gestiones.
Habrá que ver si Morena, PAN y PRI dan sali
da a las peticiones y permiten que remedien
los males con los bienes municipales.

Alcaldes y exdiputados de
Morena, muy movidos

Nos cuentan que el sábado 20 de no
viembre, un grupo de morenistas integrado
por el exdelegado del partido en la Ciudad,

Héctor Ulises García Nie
to, el exdiputado local Ri
goberto Salgado, así co
mo los ediles de Gustavo
A. Madero, Francisco Chí
guil, y de Xochimilco, Jo
sé Carlos Acosta, y el ex
dirigente nacional Alfonso
Ramírez Cuéllar se reu
nió para trabajar en la orRigoberto
ganización para que hayaSalgado
participación suficiente en

la consulta de revocación de mandato del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Lo que llamó la atención a algunos es
que en ese espacio se transmitió un mensa
je de la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, hablando sobre dicho proceso. Nos
dicen que no fue gratuita esa presencia, ya
que la capital tiene que mostrar músculo en
la consulta de revocación en 2022, si quiere
remontar electoralmente en 2024.

Lo ponen a resolver Ciudad al
Aire Libre
::::: El amparo promovido por la organización
vecinal La Voz de Polanco, en la alcaldía Mi
guel Hidalgo, contra el programa de Ciudad al

Aire Libre, que impulsa el
gobierno para la reactiva
ción económica, sobre todo
en restaurantes tras el confi
namiento por el Covid19,
obligó a que las autoridades
a reunirse con vecinos de

Polanco, Roma y Condesa,
pues acusan que los restau
ranteros abusan en la instaJosé Antonio

lación de enseres en la víaMerino

pública El elegido fue el di
rector de la Agencia Digital de Innovación Pú
blica (ADIP), José Merino, quien, nos cuen
tan, se mostró receptivo, pero también habló
de incluir la visión de los empresarios para
hallar una solución.

Si hubo oficios entre Tlalpan y
Finanzas por tema de pipas
::::: Luego del lío que hubo porque la Secreta
ría de Administración y Finanzas (SAF) ase
guró que no terna conocimiento de un oficio
de la alcaldesa de Tlalpan, la perredista Alfa
González, en el que le solicitó una amplia
ción de 35 mdp para pagar el servicio de pi
pas, nos hacen llegar un documento donde
está la petición, e incluso, la respuesta de la
SAF, en la que se afirma que no puede entre
garse ese recurso por la austeridad, aunque
dice que la alcaldía puede pedir una modifi
cación de su presupuesto.
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El asesinato ayer, de dos ba
lazos, del empresario ta
maulipeco Sergio Carmo

na Angulo en la ciudad de Mon
terrey, es un hecho de violencia
que salpica la sucesión estatal en
Tamaulipas y alcanza lo mismo al
partido Morena, a cuyos candida
tos había financiado Carmona en
las pasadas elecciones federales,
como también a importantes per
sonajes del gobierno panista de
Tamaulipas, con quienes el em
presario tuvo una cercana tela
ción política y de negocios.
Junto con su hermano Julio

Carmona Angulo, Sergio era un
conocido empresario tamaulipeco
que tenía una empresa construc

tora con la cual realizaba obras
tanto para el municipio de Reyno
sa, como para el gobierno estatal
de Tamaulipas y para varios mu
nicipios importantes del estado,
Se le vinculaba especialmente con
el secretario de Gobierno y aspi
rante a la gubernatura César Ve
rástegui Ostos "El Truco",
A pesar de que su crecimiento

se dio con gobiernos del PAN, pa
ra los que realizaba obras de in
ftaestructura, en las pasadas elec
ciones federales Carmona se ha
bía acercado a políticos de More
na y habría financiado y apoyado
a varios de sus candidatos en las
elecciones municipales y del
Congreso local.

Los hermanos Carmona apo
yaron la campaña de Carlos Peña
Ortiz, actual alcalde morenista de
Reynosa e hijo de la expanista y
ahora aspirante de Morena a la
gubernatura, Maki Ortiz. Tam
bién financiaron candidatos mo
renistas en Nuevo Laredo y Tam
pico, entre otras campañas. Por
esa razón se acercó al dirigente de
Morena, Mario Delgado, y a figu
ras como el senador Américo Vi
llarreal. El vínculo entre Sergio
Carmona Angulo y las cúpulas
nacionalesylocalesdeMorenaen
Tamaulipas era su amigo, el dipu
tado Erasmo González.
Pero antes de volverse finan

ciero de candidatos morenistas,

Carmona Angulo tuvo relación y
también financiamiento con po
líticos del PAN en Tamaulipas.
De acuerdo con testigos cerca
nos al empresario, hace cerca de
dos meses Sergio había contac
tado a "autoridades de los Esta
dos Unidos" para ofrecerles in
formación sobre temas de "co
rrupción en el gobierno tamau
lipeco". En un par de reuniones
que sostuvo con un funcionario
no identificado de una agencia
estadunidense, en una ciudad
texana, el empresario habría re
velado que "él fue socio de un al
to funcionario de la administra
ción estatal de Tamaulipas" que
lo terminó traicionando al no
cumplir con los pagos de un con
trato para la construcción de un
hospital público en el estado.
Ante esa "traición", Sergio Car

mona se acercó a Morena como
una forma de cobrar venganza de
sus antiguos socios del PAN y ha
bía decidido apoyar al partido go
bernante a nivel federal para que
se hiciera del control político de la
entidad tamaulipeca.
De acuerdo con información de

medios y portales tamaulipecos,

al momento de su muerte, Car
mona Angulo tenía una orden de
aprehensión por parte de la Fis
calía General de Justicia del Esta
do de Tamaulipas por el delito de
lavado de dinero, tráfico de com
bustible ilegal y financiamiento
ilícito a candidatos de partidos po
líticos. Laordende aprehensión se
había librado en su contra y la de
su esposa, Perla Sharaza McDo
nald Sánchez y su hermano Julio
César Carmona Angulo.
El asesinato del empresario

ocurre justo cuando se calienta
la lucha por la sucesión estatal de
Tamaulipas, en donde encues
tas le dan ventaja de 41% a Mo
rena, contra 28% del PAN.
Si aún no arrancan las campa

ñas, bueno ni siquiera hay candi
datos postulados y la lucha polí
tica por Tamaulipas ya se ve sal
picada de asesinatos, la pregunta
es ¿qué va a pasar cuando llegue la
hora de las votaciones? ¿Será que
volveremos a ver el rostro descar
nado de la violencia política en la
entidad norteña en donde ya fue
asesinado brutalmente un candi

dato a gobernador, el priista Ro
dolfo Cantú Torre, en 2010? •

¿Será que volveremos a ver el rostro descarnado de l
violencia política en la entidad norteña?
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Hace algunas sema
nas, el Instituto Me
xicano para la Com

petitividad publicó su índice
internacional en el que eva
lúa el comportamiento de 43
países en más de 80 temas es
pecíficos. Incluye variables
de índole económica como
crecimiento y diversifica
ción pero va más allá. Hablar
de competitividad es hablar
de muchas cosas; en el IMCO
la definimos como la capaci
dad que tienen las ciudades,
los estados o los países para
generar, atraer y retener ta
lento e inversión. Es una de
finición amplia, pero tam
bién lo es el concepto.
En la edición más reciente

de ese índice, México perdió
dos posiciones para ubicarse
en el lugar 37 de los 43 países
evaluados, el lugar más bajo
que ha ocupado. La reacción
evidente de esta pérdida de
competitividad apuntaría a la
pandemia, pero, como su
nombre lo indica, el virus
afectó no solo a las 43 econo
mías evaluadas, sino a todo el
planeta. Es la respuesta rela
tiva a la misma lo que pudo
haber influido en el avance o
en el retroceso de los países
evaluados. La caída de dos
posiciones en la última edi
ción quizás opaque el hecho
de que el año previo, es decir,

en la edición de 2020 que en
su mayoría usa datos de 2019,
México perdió tres posicio
nes, tres lugares en un año sin
pandemia ni crisis económi
cas internacionales.
Hay muchos Méxicos. Ya

sabemos que el México del
centro y del norte es, en ge
neral, más competitivo que el
sur, aunque cada región tiene
sus propios problemas y ven
tajas. En la edición de este
año del índice de Competiti
vidad Estatal que evalúa a ca
da entidad en 72 indicadores
específicos la Ciudad de Mé
xico, Nuevo León y Querétaro
ocuparon los tres primeros
lugares. Los tres últimos co
rresponden a Oaxaca, Chia
pas y Guerrero.
El IMCO llega todavía a

más detalle en el análisis que
hace en el índice de Compe
titividad Urbana que se pre
senta hoy. Es en las ciudades
donde habita 63% de la po
blación, donde se genera
86% de la producción del
país y donde se concentra
88% de la inversión. En las
ciudades convergen las deci
siones de todos los órdenes
de gobierno. Las decisiones

que se toman a nivel federal
y a nivel estatal inciden en lo
que vivimos dentro de las
ciudades.

En 2020, año complicado,
hubo algunos avances gene
rales, sobre todo en el núme
ro de hogares con acceso a
computadoras e internet.
Pero también hubo retroce
sos. La inversión extranjera
directa neta cayó 18%, aun
que dentro de esa caída hubo
ciudades que supieron cap
tar la inversión que entró al
país como lo muestra el caso
de Guadalajara. Por sorpren
dente que parezca, algunas
ciudades, como Nuevo Lare
do, observaron reducciones
importantes en el porcentaje
de población que percibe in
gresos por debajo de la línea
de bienestar definida por
Coneval. En 2020, quizás por
el confinamiento, se redujo
la incidencia delictiva, pasó
de 19 a 16 delitos por cada
100 mil habitantes. A pesar
de esto, la violencia en algu
nas ciudades aumentó con
siderablemente como se
muestra en algunas ciuda
des de Guanajuato.
Como dice Max Santana,

investigador del IMCO, "las
ciudades son la primera línea
de respuesta ante los proble
mas públicos". Para los ciu
dadanos, el índice de Compe
titividad Urbana (ICU) es una
herramienta útil porque evi
dencia los problemas j los
íf?ÉsÍrAlQs tom0g|0E0e
detístfones, el icu íesjgftala
con precisión dónde es nece
sario intervenir eficientando
,M i^Ó de recursos públicos.
Los invito a revisarlo en
'WWw.imco.org.nLX • '

~ @ValeríaMoy

ccirse en el sitio 37 de 43 países evaluados.
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El Senado se halla
bajo presión para
designar hoy al

. nuevo integrante de la
5 Corte a partir de la terna
i enviada a contrarreloj
< por el presidente López
' Obrador con los nom
bres de Bernardo Bátiz,
, Loretta Ortiz y Veróni
| ca de Gyvés. El perfil
' seleccionado anticipa
rá lo que podremos es
perar del máximo tri
bunal, colocado du
rante el presente go
< bienio bajo un entorno cada
»vez más viciado.
• El escenario de nuestro
: Poder Judicial federal se ha
sumado, de acuerdo con la
evaluación de expertos, a la
tendencia que se observa en
otras naciones bajo demo
cracias inmaduras, donde
políticos frustrados por el fra
caso de sus programas bus
can impedir a jueces atender
; los reclamos de ciudadanos
que piden el amparo de la
justicia ante lo que conside
ran agravios a sus derechos
por parte de la autoridad.
Las señales parecen favo

j recer a Loretta Ortiz como
inminente beneficiaría del
! apoyo de Palacio y de la ma
yoría de los senadores, no
solo de Morena, sino tam
bién del PAN. Ella posee im
: pecables credenciales aca
démicas y técnicas. Se le
echa en cara, sin embargo,
que desde hace meses deci
; dió sumarse al ministro pre
sidente, Arturo Zaldívar, en
i la reyerta que sostiene con
• un bloque de sus compañe
; ros de pleno, con jueces y
magistrados, así como con

un amplio sector de la aca
demia especializada y las
asociaciones de abogados.
Otra alternativa es repre

sentada por Bernardo Bátiz,
un hombre cercano al Presi
dente y quien al inicio de la
administración estaba pro
yectado para ser el fiscal ge
neral de la República, pero se
disculpó alegando inconve
nientes de salud propios de
un hombre que supera los 80
años. Su designación ayuda
ría a que el tribunal viviera un
periodo de transición bajo
mayor serenidad y madurez.
La Corte, bajo la conduc

ción de Zaldívar, empieza a
asemejar una arena en la
que deben dirimir la intro
misión cotidiana de Palacio,
unapretendidaestrategiade
depuración sobre jueces y
magistrados a los que se
acusa de corrupción o con

flictos de interés, y la res
puesta de un segmento de
éstos en el sentido de que lo
que en realidad está en pro
ceso son purgas y castigos
contra juzgadores por exigir
respeto hacia su labor.
La previsión es que el in

greso de la doctora Ortiz a la
Corte la involucrará, como
actor clave o como activista,
dentro de la trinchera de
Zaldívar en la batalla que se
libra ya por la próxima pre
sidencia del alto tribunal, al

cancelarse la virtual ree
lección de éste que se
buscó imponer mediante
la letra menuda de un ar
tículo transitorio.
Ese pequeño pero ex

plosivo artículo fue intro
ducido en la reforma judi
cial elaborada y cabildea
da directa y personalmen
te por Zaldívar Lelo de La
rrea, quien en su oportuni
dad confirmó que no había
consultado a sus compañe
ros de pleno para confeccio
nar el proyecto que presen
tó no ante el Congreso, co
mo debió corresponder, sino
durante una "mañanera"
presidencial.
La pretensión de mante

ner a Zaldívar al frente de la
Corte hasta el final del sexe
nio se derrumbó de forma
inevitable, con un costo im
portante para su prestigio,
dejando al máximo tribunal
bajo intemperie.
Ese artículo transitorio fue

un cadáver insepulto hasta la
sesión reciente de la Corte,
que incluyó críticas abiertas
al Congreso por haber dejado
pasar una intentona de esa
magnitud. La ácida invectiva
de la ministra Norma Lucía
Piña contra los legisladores
en realidad tenía a Zaldívar
como destinatario. Ricardo
Monreal, líder senatorial de
Morena, debió subrayar que
desde la Corte se veló por el
avance del tema. Y rechazó lo
que describió como "grosera
intromisión" de un poder so
bre otro. Así las cosas. •

El escenario del Poder Judicial se h

sumado a la tendencia que se ve ei
países bajo democracias inmaduras.
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Con toda discreción, tra
tando de no despertar
ningún escándalo, a tra

vés de un oficio al que he tenido
acceso, se retiró de comisiones
del Senado la designación de Ar
turo Herrera como nuevo inte
grante de la Junta de Gobierno
del Banco de México. El presi
dente anunció que lo nominaría
para ser el nuevo gobernador de
la institución, hizo los trámites
correspondientes ante el Poder
Legislativo, luego el asunto se

quedó en la congeladora y final
mente han dado pasos para
atrás. Todo, en cuestión de unos
cuantos meses.
El nombramiento del nuevo

gobernador del Banco de México
había arrancado con demasiada
anticipación... y ahora ya está
sumamente retrasado:

Desde inicios de junio de este
año, siete meses antes del relevo
oficial, el presidente López
Obrador sorprendió en una con
ferencia mañanera diciendo que

no ratificaría para otro periodo al
actual gobernador, Alejandro
Díaz de León, sino que propon
dría para el cargo a su secretario
de Hacienda, Arturo Herrera.
Dijo que lo avisaba con tiempo
para evitar inestabilidad en los
mercados financieros. Hoy lo
que existe es incertidumbre por
que el proceso de nombramien
to de Herrera primero se frenó y
luego empezó a revertirse.
Esta es la línea de tiempo:
El 7 de junio de este año el pre

sidente anunció en la mañanera
que Arturo Herrera sería su pro
puesta para encabezar el Banco
de México. Como el Senado tiene
que ratificar a Herrera como in
tegrante de la Junta de Gobierno
de Barraco, el 13 de julio el pre
sidente AMLO envió la nomina
ción al Poder Legislativo, en una
larga carta que ensalzaba la tra
yectoria de Herrera. La carta se
hizo llegar a través del oficio
100.134 firmado por la entonces
secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero. Una semana
después, el 21 de julio, en la se
sión de la Comisión Permanente

del Congreso, el asunto se turnó

a la Tercera Comisión.
Un mes más tarde, el tema dio

un giro total: el 16 de agosto, a
través del oficio CP2R3A.1757, el
presidente del Senado el legi
slador del Partido Verde, Eduar
do Ramírez Aguilar comuríicó
a la senadora panista Kenia Ló
pez Rabadán, presidenta de esa/
Tercera Comisión, que se retira
ba la designación de Herrera
"para efectos de engrosar el ex
pediente". Pero ya no sucedió
nada después, es decir, desde
hace tres meses se echó para
atrás en comisiones el nombra
miento de Herrera, al grado que
durante el actual periodo ordi
nario de sesiones en el Senado
no se ha turnado la designación
que mandó el Ejecutivo ni se ha
resuelto en el pleno.
Quedan 39 días para que ter

mine el periodo del actual gober
nador Díaz de León, y el presiden

te no da luces. Hoy, en los círculos
financieros del país corre la ver
sión de que López Obrador cam
bió de opinión y ya no nominará
a Arturo Herrera, quien fue su se
gundo secretario de Hacienda
¿Se habrá arrepentido el presi

dente? ¿Tendrá que ver con que
Herrera no estaría dispuesto a
convertirse en su brazo ejecutor
para ordeñar dinero del banco
central de una manera poco orto
doxa e incluso ilegal? López Obra
dor ha dejado claro públicamente
que quiere meterle mano a las re
servas internacionales y gastarlas
en sus programas de gobierno.
Malas señales que ojalá que

den pronto zanjadas.

SACIAMORBOS
Ya sabremos si ante este venda

val el gobierno pone buena cara
o buen rostro. •

historiasreportero@gmail.com
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Se anunció a finales de
octubre la detención
de Francisco Javier

Arvizu Márquez, El Jaguar,
jefe del brazo armado del Cár
tel de Sinaloa cuya misión
consistía en detener el avance
al interior de Sonora de los si

carios del grupo conocido co
mo La Línea: el Nuevo Cártel
de Juárez.

Arvizu Márquez, según las
autoridades, estuvo involu
crado en la masacre de la fa
milia LeBarón, ocurrida en
noviembre de hace dos años.
Autoridades federales lo con
sideraban uno de los mayores
generadores de violencia en
el territorio limítrofe entre

Sonora y Chihuahua.
Su zona de actividad fue lo

calizadaenMadera,Zaragozay
Cuauhtémoc, del lado de Chi
huahua, y en la región de
Aguaprieta, así como en el co
rredor serrano que pasa por Ba
vispe, en el lado sonorense.
El Ejército lo detuvo al la

do de tres personas, luego de
un tiroteo en el que El Ja
guar recibió cuatro impac
tos de bala. Su hermano,
Marco Antonio Arvi
zu, había muerto en
un enfrentamiento
ocurrido en Madera,
en los primeros meses
del año pasado.
De acuerdo con ex

pertos en seguridad, la
caída del Jaguar se ve
rá reflejada en nuevas
incursiones de La Lí
nea, para apoderarse
de Aguaprieta, y en un
aumento en la vio
lencia en los terri
torios por los que
el grupo criminal
irá pasando.
En Sonora, 2021

pasará a la historia
como el año más violento que
se recuerde: 1,657 asesinatos
al cierre de octubre, según el
Secretariado Ejecutivo. Solo
en Cajeme se registraron 80
asesinatos en 30 días.

En ese municipio, entre
enero y septiembre de 2020
se abrieron 279 investigacio
nes por homicidio: en el mis
mo periodo de 2021 el núme
ro fue de 421.
Además de los homicidios,

en Sonora estallaron en 2021,
como nunca antes, los femi
nicidios, el secuestro, el nar
comenudeo, la violación y la
violencia familiar. El femini
cidio se disparó 92%. El se
cuestro creció 67.7%. La vio
lación aumentó 46.7%.
En la entidad, la tasa de ho

micidios es una de las más al
tas del mundo: 41 por cada
100 mil habitantes.

A finales de septiembre, en
la colonia Sánchez Taboada

de Tijuana, Baja California,
fueron encontradas tres Me

leras con restos humanos y
un narcomensaje. El 28 de ese
mes, siete hombres fueron
ejecutados en la ciudad. Solo
en septiembre se habían re
gistrado 125 homicidios: un
total de mil 510 en nueve me
ses de 2021.
Un mes más tarde la cifra

de muertos por homicidio lle
gó a 1,641.
Según las cifras del Secre

tariado Ejecutivo, Baja Cali
fornia lleva 2,576 homici
dios hasta noviembre de
2021. En solo dos años, el es
tado contabilizó 5 mil 953
asesinatos.
La delincuencia ha vuelto a

empoderarse y los "levanto
nes", las ejecuciones, los des
cuartizamientos, las narco
mantas y el terror son cosa de
todos los días.

De acuerdo con reportes de
seguridad, la nueva oleada de
violencia tiene como conse
cuencia el fin de la alianza en
tre el Cártel Jalisco Nueva Ge

neración y el Cártel de los
Arellano Félix, así como un
recrudecimiento de las pug
nas al interior del Cártel de Si

naloa, que protagonizan los
hijos de Joaquín Guzmán
Loera y la gente de Ismael El
Mayo Zambada.
Como resultado de esta

confrontación, en Tijuana,
Mexicali y Ensenada, los
narcomenudistas matan y
mueren por el control de las
calles.
El estado de Chihuahua

comparte con Sonora y Baja
California un mismo clima
de violencia desbocada. El
fin de semana pasado, por
ejemplo, se registraron en
Ciudad Juárez 16 ejecucio
nes: 75 en lo que va de no
viembre.
El baño de sangre en Ciu

dad Juárez es de tal magni
tud que en aquella ciudad
fronteriza se acumularon
827 homicidios en la prime

ra mitad de 2021.
Este año, Chihuahua

llegó al mes de octubre
con mil 147 homicidios
y una atmósfera de vio
lencia que aniquila la
vida de los habitantes.
Esos tres estados

.conforman hoy la
frontera ardiente, en la
que las víctimas se
cuentan por milesy las
atrocidades cometi

das a ejecutados y des
membrados, a la vista
de todos, práctica
mente han llegado a
formar parte del mobi
liario urbano. Es el
Norte en llamas. •

demauleon@hotma¡l.com
Twitter. @hdemauleon

En Baja California, Sonora y Chihua
hua las víctimas se cuentan por miles.
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"La mediocridad es la hija
legítima de la corrupción"

González Moore.

Durante muchos años,
el Centro de Investi
gación y Docencia

Económicas, el CIDE, ha for
mado cuadros de excelencia,
hombres y mujeres jóvenes
que ganan con mucho esfuer
zo una beca en el extranjero y,
en la mayoría de los casos, re
gresan para aplicar sus cono
cimientos y experiencia en
beneficio del país.
El CIDE concibe un mundo

interconectado, reconociendo
la importancia de México en el
concierto global, en el Centro
conviven igual pensamientos
de izquierdas o de derechas,
más moderados o más radica
les pero, eso sí, casi siempre
pensamientos de vanguardia
El presidente López Obra

dor es un antagonista de las
vanguardias, es un enemigo
de la técnica y de la especia
lización, a la 4T le chocan las
complejidades y prefiere la
sencillez de lo aldeano.
De ahí que el candidato de

López Obrador para el CIDE es
eso, un aldeano, un hombre
que por sus dichos parece es
conder más resentimientos
que éxitos, un clásico soldado al
servicio de la "transformación"
que desborda adjetivos eclosio
nados en el rencor. Un partida
rio de la soberanía científica.El doctor José Antonio Ro

mero Tellaeche, que presume
ya tener amarfsido el puesto,
sostiene, por ejemplo que el
CIDE se prostituyó al servicio
del neoliberalismo.
La visión estrecha de Rome

ro, ahora director interino en
espera (o no) de su ratificación,
truena con la visión de los cua

dros que hoy constituyen al CI
DE: Romero quiere un pensa
miento único, una institución
focas que aplaudan al sin du
dar a la 4T y al presidente, ¿da
tos!?, ¿técnica?, ¿ciencia?... No,
ahí solo vale la lealtad.

Quizá por eso es que el pa
sado jueves 11 de noviembre,
durante la auscultación inter
na que marca el reglamento
para elegir al nuevo director,
Romero terminó mal y de
malas con sus pares, con sus
compañeros, ese día Romero
perdió, salió raspado por el
conjunto de investigadores
que no lo ven bien, ni lo acep
tan, como su director.
Sin embargo, las reglas son

complejas y marcan, además,
una"auscultaciónexterna"que
Romero pasó sin problemas el
viernes 19, fiie un encuentro
con los compadres de una vida,
algo así como un examen de
oposición entre cuates.

Lorenzo Meyer, uno de los
porristas favoritos del presi
dente y gran amigo de Rome
ro, fue uno de sus "ausculta
dores", junto a su compañera
en la Academia Mexicana de
Economía Política, María Te
resa Aguirre Covarrubias, y la
coautora de su libro "Efectos
económicos y sociales del TL
CAN", Alicia Puyana Mutis.
Ahora, con la justificación

de las buenas notas de sus
amigos, la directora del Cona
cyt, María Elena Álvarez Buy
11a podrá otorgar a Romero el
mazo con el que desmantela
rá una de las instituciones de

mayor orgullo para los aspi
racionistas mexicanos.
Por desgracia, parece que

la salida de la Dra. Catherine
Andrews y del Dr. Alejandro
Madrazo Lajous son solo el
principio de una reconfigura
ción que pretende colocar al
files ideológicos al servicio
del lopezobradorismo.
Lástimaporlasnuevasgene

rariones que verán, si deciden
quedarse ahí, cómo se diluye la
meritocracia y la cultura del es
fuerzo entre zalamerías y cebo
llazos a un régimen de aspira
ciones totalitarias, aunque no
podemos descartar la posibili
dad de que esos jóvenes, frente
a una imposición tan grosera,
frente al insulto, exploten en un
movimiento estudiantil de pro
nóstico reservado.
DE COLOFÓN. Van acu

mulándose denuncias de em
presarios pymes ligados a la
construcción, hablan de abu
sos cometidos por militares en
contratos para obras de in
fraestructura. Una denuncia
anónima a este espacio dice
que los militares piden entre el
15% al 25% de moche, además
de castigar los precios gene
rando pérdidas importantes
para las empresas. •

Lástima por las nuevas generaciones
que verán cómo se diluyen la merito
cracia y la cultura del esfuerzo.
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1 Constancia. Dos importantes centros de acopio y
•distribución de drogas que operaban en las alcal

días de Iztapalapa e Iztacalco fueron descubiertos, ca
teados e inhabilitados por personal de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana de la Ciudad de Mé
xico, quienes, además, decomisaron casi 200 dosis de
tóxicos y detuvieron a ocho presuntos envenenadores
públicos, quienes quedaron a disposición de la Fiscalía
General de Justicia capitalina. La dupla de organismos
garantiza la efectividad de la lucha contraía delincuen
cia, pues se cierra el ciclo de presentación y proceso. La
dependencia al mando de Ornar García Harfuch no se
detiene: cada semana los golpes a los narcomenudislas
son noticia. Y la ciudad se higieniza de criminales,
2 Reconocí mieneo histórico. El compromiso de la

•actual administración con las raíces de México y
los forjadores de la patria alcanza limites antes inex
plorados. En la Ciudad de México, hace unas semanas,
cambió el nombre de la calzada Pedro de Alvarado por
la de MéxicoTenochtltlan Ayer, Marcelo Ebrard. se
cretario de Relaciones Exteriores, ¡unto con el alcalde
de Nueva York, Bill de Blasio. develaron la placa Mé
xicoTenochtitlan Avenue, en la intersección de la calle
116 y la segunda avenida de Easl Harlem, en Manhattan.
"Esta es una iniciativa sin precedente, es un orgullo te
ner una calle para reconocer los esfuerzos y las con
tribuciones de la comunidad mexicana en Estados

Unidos", destacó el canciller. En otros sexenios, ¿alguien
lo habría imaginado?
3 Sin tropiezos El coordinador de la bancada de

• Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier.
tuvo un encuentro privado con Andrés Manuel López
Obrador, presidente de la República. El diputado mo
renista declaró que revisó con el mandatario el camino
que seguirán para lograr la aprobación de ta reforma
eléctrica en el Congreso de la Unión y negó que exista

preocupación por alcanzar los votos que requiere la ini
ciativa para convertirla en ley, "Yo lo lie dicho siempre,
primero tenemos que ganar la confianza de lagente. La
gente, 8 de cada 10, están a favor de la reforma eléctri
ca porque es una reforma generosa, bondadosa por el
beneficio de México", explicó el legislador. La gente va
pero, ¿el trabajo con la oposición, qué? ¿avanza?

4 Corrupción de película En lo que podría cali
ficarse como el colmo de los males, un helicóp

tero del ayuntamiento de Aguascalientes fue utilizado
para filmar escenas de una película en la que actúa José
Alfonso Ruvalcaba Jiménez, primo hermano de la ex
presidenta municipal MarfaTeresa Jiménez. De ese ta
maño su poder, aun fuera de la silla. El helicóptero fue
modificado y permaneció varias horas en el helipuerto
de la ciudad industrial durante el tiempo que fue usado
para el rodaje, en el que, además, se utilizaron vehículos
oficiales de Aguascalientes, así como una ambulancia
de Protección Civil municipal En la filmación participó
personal activo de la Secretaría de Seguridad Pública.
¿A qué juega la exalcaldesa, al todopoderoso?
5 Descontrol. En Loreto. Zacatecas, el temor se apo

deró de los pobladores. Habitantes del municipio,
además de Luis Moya, Ciudad Cuauhsémoc. Villa Hi
dalgoy Villa García, reportaron el fin de semana la pre
sencia de, al menos, diez camionetas transitando en
formaciones tácticas y patrullando las poblaciones li
mítrofes con Aguascalientes, en algunos casos también
denunciaron la detonación de armas de fuego. La crisis
de seguridad en Zacatecas es preocupante. "Seguimos
impulsando acciones desde la Mesa Estatal de Cons
trucción de Paz, con la prioridad de reordenarv coordi
nar a las corporaciones de seguridad para recuperarla
tranquil idad de las y los zacatec anos", esc ribe el gober
nador David Monreal. Urge, señores, Urge,
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El mundo que conocimos hace 20 años, diez
o incluso cinco es totalmente diferente y sa
ltó de muchas de las predicciones o pronós
ticos esperados.
Vivimos en medio de una pandemia que

parece no tener un fin. pero esta semana fui
mos testigos de uno de los hechos que todos
veíamos próximo: China es el país más rico
del mundo.

De acuerdo con el McKinsey Global Iris
títure, el patrimonio neto mundial se triplicó
en los últimos años de 156 billones de dóla
res (bdd) en el 2000 a 5W billones de dólares
en 2020. De esto, un tercio es atribuible a
China. La riqueza del país asiático pasó de
siete bdd a 120 bdd.
Algunos pensaban que sería

en 2025. otros, en 2030, pero a
finales de 2021 la potencia asiá
tica se convierte en la primera
potencia económica del mundo.
Claro, Estados Unidos tiene la
supremacía militar, pero por pri
mera vez desde que surgió como
potencia es rebasado por un solo
país.

E1 mundo vuelve a equilibrar
se. a ser bipolar, Sí. así como en
la Guerra Fría, la corona del capi
talismo y del comunismo del mercado se en
frentan en una batalla declarada desde hace
muchos años, donde ci rival rojo no es como
aquel que emergía tras la Segunda Guerra
Mundial, No, este otro lado de la balanza es
mucho más poderoso, rico y competitivo.

¿Qué le queda a Estados Unidos? Buscar
alianzas regionales antes de que China aca
be de comerse su mercado y quede supedi
tado a la supremacía asiática.

En este contexto, y sin esperarlo, el pre
sidente loe Biden tuvo el apoyo de quien
menos esperaba o, tal vez, a quien siempre
subestimó, a pesar de su discurso de amis
tad: México, su vecino del sur.

PRAGMATISMO CON PRINCIPIOS
En la Cumbre entre Estados Unidos, México
y Canadá, Andrés Manuel López Obrador
demostró ser todo un estadista con la pro
puesta de hacer de Norteamérica, y de todo
el continente, una región mucho más Inte
grada económicamente pata hacer frente a
China. Sorprendió cuando expuso el avan
ce económico y la influencia china a nivel
global.

Por primera vez en este siglo un presi
dente mexicano llegó a Washington D.C. en
un tono ahívo, de ¡guales, no con disculpas

bajo la manga No tratando de
recoger migajas.
No, López Obrador dio

cátedra de lo que debe ser la
política exterior mexicana: la
consecución de los objetivos
nacionales más allá de nues
tras fronteras,

La mayoría de sus de trac
tores nacionales vieron, con
sorpresa, aun Presidente que
supo cómo mover cada una
de sus piezas en este encuen
tro y que destacó por una vi

sión global incluyente.
Y sí, el tiempo que ya pasó de su presiden 

cia daba la impresión de que no le interesaba
ningún tema del concierto internacional y que
"huía" de los encuentros con sus pares,

Si bien su plan es bastante ambicioso, re
tomó ¡a estrategia de un buen negociador:
pide lo imposible para que tengas lo que de 
seas y lo logró,

Puso sobre la inesa el tema migratorio, el
apoyo a Centroamérica y la promesa de una
mayor integración regional. V en ningún mo
mento cambió o suavizó el tono con relación

a Nicaragua, Cuba y Venezuela.
¡Muy Bien!

A Estados

Unidos le queda
buscar alianzas

regionales antes
de que China
acabe con
su mercado.
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Quiere Brugada
brincar al gabinete
• Necesita de una plataforma política que ¡e permita
placearse por la ciudad.

En tierras iztapalapenses se corre el chisme de que la al
caldesa Clara Marina Brugada busca dar el salto a una po
Sidón en el gobierno de Claudia Sheinbaum, a fin de no
rezagarse en la lucha por ta candidatura a la Jefatura de
Gobierno en 2024.

Ante lo anticipado de la carrera sucesoria, propiciada por
el presidente Andrés Manuel López Obrador, las fichas en
la capital también empezaron a moverse y a Clara Marina
le urge ser mas visible en c! tablero político local.

La alcaldesa está en su tercer periodo al frente de la de
marcación más grande de la CDMX, misma que gobernó
por el PRD de 2009 a 2012, luego de que el famoso Rafael
Acosta, ¡uaniio, fue obligado a dejarle su lugar, tras haber
obtenido el triunfo para jefe delegacional,

En 2018. Clara Marina ganó ía alcaldía y este año se
reeligiO, pero la funcionaría ha dejado claro que aspira
a suceder en el cargo a Sheinbaum, por lo que necesita
de una plataforma política que le permita placearse por
la ciudad,

Al interior de su equipo cuen
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tan que Brugada ve con preocu
pación que la carrera en la capital
ya arrancó y no quiere quedar
se atrás, pero desde su posición
como alcaldesa tiene muchas
limitaciones.
Si bien es cierto que en Izta

palapa todo el mundo la conoce
y su nivel de aceptación es bue
no. en el resto de la ciudad su
imagen no es la mejor y, según
sondeos, es de las menos cono
cidas entre los capitalinos.

En el arrancadero de Morena, hasta el momento, se per
filan el secretario de Gobierno, Marri Batres, y más recien
temente el titular de Seguridad Ciudadana, Ómar Hamid
García Harfuch. a los que se les une Rosa Icela Rodríguez,
titular federal de Seguridad Publica.

A estos nombres quiere sumarse Brugada, para dejarla
baraja en dos hombres y dos mujeres, pero por ahora está
limitada para traspasar las fronteras de Iztapalapa, lo que
no ocurre con Barres y García Harfuch, que, por su propia
actividad, pueden moverse libremente.
En el caso de Rosa Icela muy cercana a López

Obrador no hace falta que baga campana en la ciudad,
toda vez que, además de ser conocida, tuvo oportunidad de
hacer varios amarres políticos cuando se desempeñó como
primera secretaria de Gobierno de Claudia

Los suspirantes por la CUMX tuvieron que acelerar su
arrancada luego de que el Presidente abrió muy rápido el
juego para su propia sucesión, lo cual obligó a Sheinbaum
a subirse en el carrusel moreno, ai lado del senador Ricardo
Monreal y del canciller Marcelo Ebrard

La necesidad de darse a conocer al interior del país, don
de para mucha gente su nombre no significa nada aún, ha
propiciado algunos vacíos en su gobierno, y quienes aspiran
a sucedería ya ios empiezan a llenar.

Por lo pronto, hay tres nombres; si Clara Marina se mue
ve pronto, es señal de que su jugada va en serio.

©
CENTAVTTOS

Con la cara de what? andan en lodos los partidos incluso
en los de la alianza opositora que la apoyó , luego de que
la alcaldesa en Qiaulitémoc, Sandra Cuevas, anda como
chivo en cristalería desde que llegó al cargo. En menos de
dos meses ya se peleó con todos, cambió dos veces a más
de medio gabinete y el viernes pasado regañó a los dipu
tados locales, quienes le pidieron su propuesta de presu
puesto para 2022. En lugar de darles un resumen ejecutivo,
como lo hicieron los restantes alcaldes, Sandra les dijo que
si querían saber, hubieran leído los documentos que les
envió con antelación. ¿Tendrá claro Sandra quién es la que
saldrá perdiendo echándose de enemigos á todos0 Bueno
seria saber a qué le tira.

Brugada ve con
preocupación
que la carrera
en la capital ya
arrancó y no
quiere quedarse
atrás.
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LA CUBIERTA

Las tapas de los excusados en casa son continuas, pero las
de ¡os baños públicos tienen un Jiueco enfrente, ¿para qué
sirve?

R. La respuesta, al parecer, es que el espacio que existe en la
pane delantera del asiento hace que sea más fácil para los
usuarios limpiarlo que ensucie, La forma de "U" está desti
nada a darles a las mujeres suficiente espacio para limpiarse
sin tener que pararse o tocar el asiento directamente.
Eso es especialmente útil para aquellos de nosotros, los que
anidan cn el nido, a quienes les gusta dejar una capa de
papel higiénico en el asiento del baño antes de hacer una
sentadilla.

GATOS

¿Por qué meten una pata en su agua los gafos tintes de
beber?
R. Como se habrá dado cuenta, éste es un hábito común de
los gatos. De acuerdo con la experta en comportamiento
felino, Pam johnsonBennett. los gatos tienen varias mo
tivaciones para mojarse la pata. Una se relaciona con la
sensibilidad de sus bigotes, Si un gato sumerge la cabeza
cn un recipiente antes de probar que tan poco profundo o
profundo puede ser, corre el riesgo de sentir presión en los
pelos de los lados o el fondo del recipiente. Para evitar la
incomodidad, los gatos evaluarán el "tacto" del cuenco o
simplemente usarán su pata como una cuchara, sorbiendo
agua para evitar irritarse los pefos.
LÍQUIDOS/MARCO AURELIO SÁNCHEZ T.
¿Qtdfes son (as l¡(rimas reglas para flevar líquidos ert un
fivion?

R. Según laTSA (Transportation Securíty Administraron),
cualquier cosa que pueda verter, bombear, esparcir, expri

mir. untar, rociar o derramar se considera un líquido y debe
seguir la regla de 3A onzas o menos. Recuerde esto al com
prar recuerdos para llevar en su bolso de mano. Esto significa
que los artículos populares como mantequilla de nueces,
protector solar, cremas faciales y perfumes deben tener me
nos de 3,4 onzas, incluso si están sellados de fábrica y sin

abrir Si debe viajar con un articulo de este tipo, colóquelo
en una bolsa sellada en su equipaje facturado.
PANDEMIA VS. ENDEMIA

Entonces, ¿cuándo terminaremos con covid19?
Probablemente nunca, Los expertos dicen que covid 19 evo
lucionará de una pandemia a una enfermedad endémica; en
otras palabras, se convertirá en una enfermedad común, como
el resfriado o la gripe, que se propagará y murará a un ritmo más
lento, pero en última instancia sin fin. La cuestión es: todavía no
sabemos cuándo ocurrirá ese cambio.
COMIDA EN EL AVION

¿Puedo llevarcomida en el avión?, y si puedo, ¿cuánta y cómo?
R. Para bien o para mal las reglas de laTSA (como le mencione
anteriormente a otro lector) son más o menos aceptadas um
versalmente y éstas dicen que se permiten alimentos sólidos en
bolsas de mano, La administración establece que cualquier ali
mento no sólido debe colocarse en un recipiente sellado y luego
en una bolsa del tamaño de un cuarto de galón para seguir los
requisitos de los líquidos, Las reglas para la comida en mano se
han relajado a lo largo de los años y ahora puede traer consigo
casi cualquier tipo de comida no perecedera. Si puede, abstén
gase de guisos y. como recientemente hizo una viajera, no lleve
un pescado cocinado. Para obtener detalles sobre cantidades y
restricciones, visite la sección de alimentos en et sitio web de la
TSA y el de la primera línea aérea con quien vaya a viajar.
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La cumbre tripartita,
clave para México
1.a cumbre trilateral entre los líderes de América del Norte fue ab
solutamente clave para México, no sólo en los temas económicos,
comerciales y migratorios, sino también en el tema de la política
del respeto a la no intervención en asuntos de cada nación

En esta cumbre entre Joe Biden, presidente de Estados
Unidos; lustin Trudeau. primer ministro de Canadá, y Andrés
Manuel López Obrador, presidente de México, se lograron
varios objetivos de ia agenda mexicana, pero, sobre todo, se

disiparon supuestas posturas en torno a la reforma eléctrica
planteada por el mandatario de nuestro país.

México logró poner en la agenda de los tres países el tema
migratorio como un asunto con enfoque humanitario y de de 
rechos humanos, para lo que, incluso, logró que el gobierno
de Estados Unidos esté planeando ya en invertir en Centroa
mérica para generar desarrollo sodal.

Se empezará con Honduras, mediante una im
portante inversión productiva bajo el programa
Sembrando Oportunidades, similar al que impulsa
el gobierno de México con Sembrando Vida. Es de
esta manera como se puede ordenar el flujo mi
gratorio. Es decir, que la migración no sea forzosa
o por desplazamiento, sino opcional y voluntaria.

En este punto, el presidente Andrés Manuel
López Obrador abogó por los 11 millones de
mexicanos que viven en Estados Unidos sin tener
regularizada su situación migratoria. Por cierto, el
Congreso de Representantes de aquel país aprobó
al siguiente día una reforma profunda sobre la
legalización de los migrantes, misma que será revisada por el
Senado estadunidense.

Otro de los temas clave de la agenda mexicana que logró
tener eco entre los mandatarios de Estados Unidos y Canadá
fue el relativo a una integración económica más sólida de la

región, que se convierta en un real contrapeso de China en
materia comercial.

Sin duda, la cumbre trilateral fue clave para México, al grado
tal de que el presidente Andrés Manuel López Obrador logró el
respeto de ambos países hacia México y hacia lo que los mexi
canos tenemos que resolver de manera interna y nacional, como
es el caso de la reforma eléctrica. Quedó claro que no habrá in

tervencionismos en este tema que sólo les compete
a los mexicanos decidir y resolver.
La reforma eléctrica debe ir para adelante y

frenar cualquier indicio de destruir a la Comisión
Federal de Electricidad. México tiene que recobrar
su soberanía eléctrica por seguridad nacional. Se
tiene que evitar que nos pase lo mismo con la
reforma petrolera, en la que otorgaron 110 con
cesiones a empresas nacionales y extranjeras y
de las cuales sólo dos invierten y el resto se ha
dedicado a la especulación.

La CFE tiene que recobrar el control de la ge
ñera ción y distribución de energía eléctrica que

se produce en México, tanto por la paraestatal como por las
empresas privadas. Se tiene que abaratar el costo de la energía
para los consumidores mexicanos.

'Senadora por Morelos

La reforma
eléctrica debe

ir para adelante
y frenar
cualquier indicio
de destruir
a la CFE.
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La IX Cumbre de Líderes
de América del Norte:
una nueva etapa
en la relación trilateral

la IX edición de ía Cumbre de Líderes paraAmérica del Norte
(CLAN), el mecanismo de cooperación de mayor jerarquía en
tre México, Estados Unidos y Canadá, simboliza una nueva eta
pa en el fururo de Norteamérica. Las reuniones bilaterales con
el primer ministro Justln Trudeau, la vicepresidenta Kamala
Harris, el presidente Joseph Biden junio con la conversación
trilateral central, dieron como resultado una declaración con
¡unta bajo el título "Reconstruir mejor, juntos". Ahí podemos
encontrar los resultados concretos y ta hoja de ruta hacia el
futuro diplomático en la región.

Los tres países reafirmaron su intención de acabar con la
pandemia de covid 19 y fortalecer la salud pública a nivel glo
bal. Se comprometieron a fomentar la competividad regional
y crear las condiciones para avanzar hacia una recuperación
económica más equitativa y sustentable. México, Canadá y
Estados Unidos acordamos atender los retos que plantea el
cambio climático e implementar acciones ambiciosas para
atender las causas estructurales de la migración.

En este sentido, el presidente López Obrador invitó a los
gobiernos de Norteamérica a utilizar el TMEC como una vía
para consolidamos en un bloque económico que aproveche
el potencial del mercado interno, Acordamos una respuesta
global, con recursos, y desde una visión de responsabilidad
compartida, para avanzar en la gestión de una migración or
denada, segura y regular en la región. El relajamiento de la
cumbre, cuya próxima edición se llevará a cabo en México,
refleja el cauce institucional de América del Norte.

Avanzamos también en temas clave para México, como el
combate conjunto para erradicar el tráfico ilegal de armas; en
abrtr caminos regulares para la migración; en expandir la pro
tección para trabajadores agrícolas. Destaca particularmente el
inicio del programa Sembrando Oportunidades, por comenzar
en Honduras y con un enfoque regional, una iniciativa binacio
nal para llevar apoyo directo a potenciales migrantes y dismi
nuir así su necesidad de desplazamiento irregular,

Las reuniones bilaterales ofrecieron también resultadas

concretos. Con el primer ministro Trudeau, a quien el pre
sidente López Obrador invitó a nuestro país, enfatuamos la
perspectiva compartida de una integración económica más
incluyente El objetivo es que las y los jóvenes, las mujeres,
las pequeñas y medianas empresas, así como las comuni
dades indígenas, se beneficien de! intercambio comercial
norteamericano.

La primera reunión presencial entre el presidente López
Obrador y el presidente Biden, precedida por una reunión con
la vicepresidenta Harris. retoma los acuerdos bajo los Diálogos
de Alto Nivel Económico y de Seguridad. En ese sentido, se
fortalecerán las medidas de protección laboral y avanzaremos
en la producción de vacunas contra covid 19 y aumentaremos
nuestras donaciones para el Caribe, Los grupos de trabajo bi
laterales en la frontera también han cobrado mayor relevancia
para identificar e interrumpir el flujo de armas a nuestro país.
Enviaremos personal a Estados Unidos a fin de facilitar el in
tercambio de información, dar seguimiento a investigaciones y
apoyar la persecución o extradición de personas involucrada.?
en el tráfico ilícito de armas y otros delitos relacionados. En la
materia, se firmó también un Memorándum de Entendimiento
para atender la salud mental y uso de sustancias

En suma, la IX Cumbre de Líderes de América del Norte
simboliza un nuevo capítulo en la relación trilateral de Mé
xico, Estados Unidos y Canadá. Es una oportunidad que los
tres gobiernos hemos aprovechado a partir de una serie de
proyectos claros, y bajo una visión progresista compartida, en
la muy amplia relación trilateral. La IX CLAN es la hoja de ruta
para hacer frente a los retos que enfrentamos, no sólo den
tro de nuestras fronteras, sino a nivel global. Hacia la próxima
CI AN, a celebrarse en México, hablaremos desde una posición
unificada a nivel norteamericano hacia el resto de! planeta.

'Abogatio y maestro en palmeas publicas.
¡efe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría ele Relaciones Exteriores
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Primera aduana
Morena tiene que definirlas candidaturas para las elecciones
del próximo año. Las estimaciones le dicen que podría to
mar por primera vez las gubematuras que históricamente han
sido bastiones de la oposición, como Hidalgo. Pero mientras
se resuelven esas nominaciones con sus anunciadas encues

tas, está la carrera por la sucesión. Tres aspirantes declarados
y varios, varios escenarios que. nos aclaran, tendríamos que
tomar como parte de las labores que hoy desempeñar, nacía
de actos adelantados Casualidades, esas que nunca existen
en la política.

En el escenario 1: "El dia que se anunció el fin de la guerra
de Vietnam, en abril de 1975, una niña mexicana de 12 años se
sintió orgulloso. Ella había contribuido al final de ese conflicto
que tenía en vilo a medio mundo con su protesta en la escuela
unos meses atrás, Su activismo había tenido el efecto deseado,

0 al menos eso pensó entonces", así inicia una publicación fir
mada por laivier Lafuente en el diario El País. Una entrevista a
la jefa de Gobi emo de la CDMX, en donde la cuestiona sobre su
relación con Andrés Manuel López Obrador, su postura ante
las movilizaciones feministas y el futuro, incluso esra palabra
apareció junto a su nombre en la portada del suplemento del
que fue portada. Días antes, apareció en otra entrevista, esta
para la BBC de Londres: además, firmó un artículo que es parte
del especial anual de The Economísr, "lamas haríamos eso de
pagar por una publicación...", respondió cuando íue cuestiona
da sobre la entrevista que dio al periódico español Semanas
previas, un artículo científico y hasta asistió a tomas de pro
testa de varias nuevas gobernadoras de Morena; Sheantaaum
precisó que los viajes no representaron gasto público alguno,
pero ahí estuvo; reflector, mucho reflector nacional: ahora tocó
el tumo al ojo internacional

Escenario 2: "No tiene que ver con migración, tienen que
ver con un tráfico a gran escala Esto ocurre en todo el mundo,
entonces a mayor disponibilidad
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de estas armas, menores posibili
dades de controlarlos conflictos,
reducir la violencia y tener paz en
el mundo,,,", se escuchó ayer en
la ONU Las palabras fueron ex
presadas por Marcelo Ebrard; el
canciller mexicano encabezó la
sesión oficial del Consejo de Se
guridad de la organización ayer
lunes. Horas más tarde, las 11 em
presas demandadas por nuestro
país comenzaron con la presenta
ción de argumentos para intentar
desestimar las acusaciones que
les hace México por su responsa
bilidad en el tráfico de armas. En
su visita a Mueva York, Ebrard se
dio tiempo para inaugurar la calle
"MéxicoTenochtitlán" en pleno
Manhattan, Días antes, el canciller
también fue figura importante de
bido al buen sabor que dejó la IX Cumbre Trilateral de Líderes
de América del Norte, especialmente por el celebrado discurso
que ofreció López Obrador: palabras destacadas hasta por
antagonistas naturales como Diego Fernández de Cevallos.
Marcelo Ebrard asistió a Roma, para la reunión del G20 y tuvo
acercamientos con líderes globales, lo mismo se le vio junto a
Angela Merkel que con Emmanuel Macron Jusfin Trudeau
y Pedro Sánchez

Escenario 3. más modesto, pero luchando por audiencia:
Ricardo Monreal llamó a la prudencia a Claudia Sheinbaum,
tras la publicación de El País; acto seguido, con micrófono en
mano, el senador hizo un homenaje a josé Alfredo Jiménez en
su aniversario luctuoso, Muy feliz ¡unto al nieto del compositor
en el mismísimo Salón Tenampa, en Garibaldi. No fue un video
filtrado ni un festejo en privado, como tampoco son privadas
sus aspiraciones presidenciales. El momento lo compartid él
mismo en sus redes. Hace una semana, no fue palomazo, fue
ron se/fies junto al Canelo durante el homenaje que ofrecieron
al entrenador del boxeador en el Senado. Y. bueno, no ha pa
rado en la descalificación a las críticas que hace la oposición
de las iniciativas que envía López Obrador.

Va a toda velocidad la primera batalla, la del reflector, la
del aplauso.

Tres aspirantes
declarados
y varios, varios
escenarios

que. nos aclaran,
tendríamos

que tomar
como parte
de las labores

que hoy
desempeñan,
nada de actos
adelantados.
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A riesgo de ser reiterativo, repito que la militarización de ta
reas que deberían estar haciendo las autoridades civiles es
lo que más me preocupa de este gobierno,

O
Respeto a las fuerzas Armadas, pero creo que su labor debe
estar restringida a procurar la seguridad nacional y el resca
te de la población en situaciones de emergencia. Desgracia
damente, desde el sexenio de Calderón, los gobiernos han
utilizado cada vez más al Ejército y a la Marina para resolver
problemas públicos Nada, desde luego, como este sexenio,
donde el presidente López Obrador les ba en
cargado muchísimas cosas. No las repito porque
ya resulta aburrido.

"Amor con amor se paga", suele decir AMLO
til fin de semana pasado, durante la conme
moración del 111 aniversario de la Revolución

Mexicana, el general secretario de la Defensa
Nacional le pagó con la misma divisa al Presi
dente, Luis Cresencio Sandoval dio un discurso
muy patriótico, como suelen hacerlo los titula
res del Ejército. Habló de la lealtad al Estado y a
su ¡efe, ahí presente. Sin embargo, en esta oca
sion me parece que el general secretario cru 
zó una línea. Abiertamente apoyó el proyecto
político de López Obrador, la llamada "Cuarta
Transformación".

Dijo el general Sandoval
"Las tuerzas Armadas y la Guarda Nacional vemos en la

transformación que vive nuestro país el mismo propósito de
las tres primeras transformaciones, el bien de la patria. Se
enfoca en desterrar la corrupción, procurar el bienestar del
pueblo, el progreso con justicia, la Igualdad, el crecimiento
económico, educación, salud y seguridad, entre otros rubros,
Como mexicanos, es necesario estar unidos en el proyecto".

El secretario legitima, así, el discurso político de Morena,
en el sentido que el país está en un proceso de transfor
maciórt histórica del tamafto de la Independencia, Reforma
y Revolución. Y llama a la unidad en torno a este proyecto
como si él fuera dirigente del partido gobernante,

¿Y los críticos y opositores de la llamada 4T dónde quedar,
para el jefe del Ejército? ¿No son patriotas porque están en
desacuerdo con "el proyecto"?

La unión política en una democracia debe ser con las re
glas del juego democrático, no con lo que propone uno de sus
jugadores. Las Fuerzas Armadas deben defenderlos valores
de la Constitución, no los del ideario de Morena,

"Es un orgullo poder contribuir a la transformación que se
está viviendo agregó el general—, las bases están sentadas
y se avanza con paso firme en el proyecto de nación que ha
impulsado". Y refiriéndose a AMLO. afirmó: "Sus conviccio
nes son una valiosa guía en las acciones que se realizan para
tener un país más libre, democrático y justo".
Y si en el 2024 gana la oposición con un proyecto de

nación diferente a! de AMLO, ¿cuál será la postura de los
militares'?

Una cosa es demostrar lealtad al Estado y la nación, Otra
muy diferente es alabar el proyecto del Presidente en turno.
Eso ya cruza una línea muy peligrosa porque nos hace pensar

que los militares ya tomaron partido, Pueden
hacerlo como ciudadanos, pero nunca como
institución del Estado.

Pero no deberíamos sorprendernos. Uno de
los grupos de interés más beneficiados durante
este sexenio han sido precisamente las Fuerzas
Armadas. Como nunca desde que los militares
les dejaron el poder a los civiles en 1946, López
Obrador les ha dado poder y dinero, Y eso siem
pre le gusta a la gente que lo recibe, indepen
dientemente de si están uniformados o no.
En el futuro, será difícilísimo, si no es que

imposible, quitarles ese podery dinero a los mi
litares, quienes ya se habrán acostumbrado e in
cluso querrán más. Así es la condición humana.

Tan sólo veamos el dinero que ha circulado
en una de las obras que está construyendo la Sedeña, el Ae
ropuerto Felipe Angeles, donde se está gastando ele manera
opaca y sin controles. Hace unos días, Latinus dio a conocer
múltiples irregularidades en los contratos con proveedores:
empresas fantasma, compañías sancionadas que fueron con
tratadas de nuevo, direcciones falsas y el extraño caso de una
pequeña tlapalería de la Ciudad de México que recibió 22
adjudicaciones directas por casi 79 millones de pesos para
la compra de material hidráulico,

Craso error de López Obrador al darle tanto poder y dinero
a los militares. Aunque hoy estén declarándole lealtad a su pro
yecto político, mañana, envalentonados, pueden volteársele
si aparece un candidato que prometa darles más prebendas.

La vida pública en México se está militarizando y los mi
litares se están politizando. Eso nunca termina bien en una
democracia.

O
Twirter: igHeozuckermann

Una cosa
es demostrar
lealtad ai Estado

y la nación. Otra
muy diferente
es alabar

el proyecto
del Presidente

en turno.
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Espero no equivocarme, pero sigo pensando que no estamos
ante un proceso de militarización del país, por lo menos no
con ¡as características políticas que muchos analistas consi
deran y observan con preocupación.

Sí creo que existen excesos en las tareas que el presídeme
López Obrador ha otorgado a las Fuerzas Armadas. Que par
ticipen en la construcción del Tren Maya o del aeropuerto de
Santa Lucía puede ser discutible pero, sin duda, es una tarea
que puede encuadrarse en sus posibilidades y responsabili
dades, Que se Ies encargue proteger a los distribuidores de
gas Bienestar es absurdo, Que la Guardia Nacional (con o sin
reforma ya bajo control militar) participe en los operativos de
control migratorio es una exigencia que no puede soslayarse.
Que tenga que formar un batallón turístico para garantizar
la seguridad en !a Riviera Maya no tiene sentido: lo que se
necesita no es un batallón especializado en áreas turísticas,
sino una estrategia que garantice esa seguridad que muchas
veces se pierde tanto en los centros turísticos como en mu
chas otras zonas del país. No sé si es necesario convertir a un
sector de las fuerzas Armadas en una empresa que incluye
administración de aeropuertos, trenes, aduanas, sí me queda
claro que su reforma interna ha sido un acierto.

Pero estoy convencido de que la tarea más importante que
tienen nuestros militares es garantizar la seguridad interna y
nacional en el país. Nada es más importante que eso, es la
razón de ser de la institución. Y hacerlo respetando y defen
diendo la Constitución. Lo que me preocupa no es que tengan
muchas tareas adicionales, aunque algunas de ellas no tiene
sentido que las tengan los militares, sino que por realizar esa
serie de tareas se pierda de vista el objetivo principal.
Porque finalmente los recursos humanos son finitos, y

éstos están siendo llevados al límite. Se podrá argumentar
que siempre puede crecer el personal, pero no es así nece
sariamente. y no es tan sencillo de hacer: los estamos viendo
en la propia Guardia Nacional, que no termina de consolidar
sus estructuras y tiene escasez de los muchos mandos cali
ficados que requiere para su operación, Se requieren años
para formar oficiales especializados, aunque es verdad que
para muchas tareas se puede recurrir a militares ya en retiro.
Pero esa solución, que puede ser aceptable en determinados
ámbitos y momentos, me parece que de alguna forma, si se
abusa de ella, puede desnaturalizar el andamiaje de la propia
institución

Asumiendo todo esto, para que exista una militarización,
se requeriría una participación de mandos militares en forma
activa en los puestos de mando político e institucional del
país. Salvo las secretarías de Defensa y Marina, no hay otros
secretarios que sean militares, en la Cámara de Diputados o

de Senadores, en esta legislatura, no hay casi ningún militar en
retiro, ningún gobernador es militar o tiene origen en el sector.
Su presencia se da casi exclusivamente en áreas de seguridad.

Hay limites que no se tendrían que cruzar, es verdad. Se
ha señalado, por ejemplo, el discurso del general secretario
Luís Cresencio Sandoval. el 20 de noviembre, cuando lla
mó a sumarse al proyecto de nación "en marcha", para tener
un país unido y que avance en una misma dirección. Creo
que el general lo dl|o mal y la expresión deja abiertas todas
las posibilidades para malinterpretarse. Pero no creo que e!
sentido real de lo que dijo, si analizamos el discurso comple 
to, es que haya llamado a todos a sumarse a la llamada 4T.
Estuvo mal expresado, pero llamó a la unidad y en contra de
la polarización.

Muchas veces he hablado con algunos de los principales
mandos del Ejército y la Marina, y siempre, más allá de sus
simpatías o antipatías personales y políticas, que natural
mente las hay en el cuerpo armado, siempre la Insistencia ha
estado en que su compromiso esta, por supuesto, con quien
sea el presidente de la República, pero que su principal res
ponsabilidad es hacer respetar la Constitución. Y la 4T es un
proyecto político, no una norma constitucional.

Creo que en el terreno militar estamos transitando por un
camino nuevo, en muchas formas inédito y mucha de la mo
dernización de los institutos armados pasa por recorrerlo. Por
supuesto que en ese camino siempre existen riesgos, y hoy
los hay, pero sigo pensando que la prudencia y la historia de
la propia institución y de sus mandos es la que determinará
hacía donde se dirigen y hasta dónde quieren y pueden llegar.
Y no me imagino a las Fuerzas Armadas jugando a la política
partidaria.

ASCENSOS
El 20 de noviembre también se oficializaron los ascensos en
las Fuerzas Armadas, incluyendo siete nuevos generales de
división, entre ellos está el jefe del Estado Mayor, el general
Ricardo TrevillaTrejo. Felicidades a todos.

ARMAS
Buena intervención del canciller Marcelo Ebrard en el Con
sejo de Seguridad de la ONU. El proceso judicial que ha ini
ciado México no sé hasta dónde podrá prosperar, pero logra
hacer visible un tema, el de las armas que llegan a los grupos
criminales de nuestro país, que de otra manera es muy difícil
de mostrar ante la opinión pública, sobre todo de la Unión
Americana, donde el debate sobre las armas, las que se usan
en su propio país, es también una preocupación para el pre
sidente Biden y muchos sectores políticos y sociales,
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La civilidad
del gran anfitrión
Las esquelas invadieron los diarios Ocurre con las personas
muy ricas, poderosas o creadores notables. No era el caso. Pero
era excepcional. El nombre dice poco a los jóvenes. Quién era.

Excepcional por la energía que lo acompañó hasta el fi
nal de su larguísima vida. Muy delgado, deportista, parecía
siempre tener prisa. Sus ojos con algo de picardía— brin
caban de un sitio al otro. Lo asaltaban las ideas Abogado de
origen, de la UNAM. institución que adoraba, con estudios
en NYU y experiencia en el litigio, como él mismo contaba,
devino en banquero por casualidad: el presidente del con
sejo de City Bank lo invitó a incorporarse a la institución.

El salto lo troqueló, conoció la potencia de las institu
ciones de crédito. La imaginación financiera corrió por su
sangre. Prosperar era su consigna ética. Imaginaba negocios
donde no había nada Apoyado por don Rodrigo Gómez,
don Carlos Trouyer y don Manuel Gómez Morin, vaya
triada. José Carral consiguió algo atípico: ser cabeza del
Bank of America en México, Atípico, porque en el mundo
bancario se sugiere que quien representa a una institución
en otro país no sea nacional de ese país. ¿Qué vieron en
losé Carral para hacer una excepción? Desde allí el ¡oven
banquero defendió lainternacionalización de la banca, Eran
tiempos de estatismo, de economías cerradas, el intercam
bto comercial era visto con recelo y sospecha. Qué diablos
quería ese mexicano apoyando a un banco de! IMPERIO

Pasó e! tiempo, décadas, y la
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historia le dio la razón: abrir las
economías traía bienestar, se cru
zaban experiencias productivas y
comerciales, Desde el banco apo
yó las exportaciones mexicanas
de café y algodón, dio créditos a
la industria pesquera y a empresas
manufactureras que podían pene
traren otros mercados, algo poco
usual en esos tiempos, mediados
de ios años cincuenta. Fue esa
convicción que. huelga decir, se
adelantó mucho a la llamada glo
balización de los ochenta, la que
le permitió mostrar a los empre
sarios mexicanos oportunidades
de inversión. Apoyó los cheques
de viajero. ¡inédito!, las tarjetas de
crédito.

Pero por arriba de cualquier
negocio, su gran pasión era Mé
xico. por eso miraba con obsesión el desperdicio de nuestros
mares y sus potencialidades. Por eso, más que un viajero, era
un inspector de lo que se podría hacer en nuestro país o hacer
mejor. Los apoyos recayeron en la petroquímica, el acero, la
aviación, con una cartera que llegó a los más de 3 mil mdd.
Fomentó la inversión extranjera, convencido de su efecto
modernizador. Conocía bien a su país y se ufanaba de ello.
Lector de nuestra historia declaró en una entrevista "...el ca

pítulo más positivo que yo encuentro en mi país es la fusión
entre el imperio español y ios reinos prehispánicos... el más
negativo es la lucha fratricida entre los mexicanos en el siglo
XIX...". Por esa pasión por México fue consejero del Museo de
Antropología y también del Museo de San Ildefonso, entre
otros, Melómano discreto, gozaba de una cultura musical que
le venía de su familia, de los años de destierro en París por ta
persecución en contra de su padre durante la Guerra Cristera.
Asistía con frecuencia acompañado de su eterna compañera.
Monona, a los conciertos en la sala Nezahualcóyod.

losé Carral dedicó las últimas décadas de su vida a pre
sidir e¡ Club de Industriales, lo hizo crecer y fortalecerse.
Pero quizá lo más importante sea que ese sitio se abrió a
lodo tipo de debates económicos, políticos, culturales del
más alto nivel, El desfile de personalidades de todo el mun
do propiciado por ese gran anfitrión ha enriquecido la vida
nacional Con respeto y elegancia que le eran consubstan
ciales, Carral sentó a adversarios, exhibió experiencias in
ternacionales, con presentaciones de libros, exposiciones,
convirtiendo a! ? en un sitio de encuentro civilizado entre
los diferentes, de cruce de información e ideas.

Su gran legado entonces es su visión dvilizatoria
Adiós, querido "Pepe", y muchas gracias.

Carral consiguió
algo atípico: ser
cabeza del Bank
of America en

México. Atípico,
porque en el
mundo bancario

se sugiere que
quien representa
a una institución

en otro país no
sea nacional

de ese país.
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Amenazan con bloquear
accesos a la mañanera
El Frente Cívico Nacional (FCN) organización plural que
agrupa legisladores, activistas y exdirigentes de partidos
amenaza con bloquear el acceso a las mañaneras, hasta que
se regularice el abasto de medicinas para niños con cáncer.

"Nos vamos a sentaren las puertas de Palacio sin romper
un vidrio, sin pintar una pared, todos vestidos de blanco, Ni
Lord Molécula entrará", nos dice, mordaz, Guadalupe Acosta
Naranjo, exdirigente nacional del PRD. uno de los organiza
dores del Frente. La "sentada" a las puertas de Palacio no es
para mañana. La planean para enero de 2022, tiempo más
que razonable para cumplir con las instrucciones del Presi
dente a los responsables de salud, para que acaben "sin ex
cusas" con la escasez de medicamentos
* El FCN es una organización plural que pretende abanderar
las más sentidas causas de la sociedad: seguridad, medici
nas, educación, empleo,,,

Trae un ambicioso proyecto, abierto e incluyente, que pre
tende la participación del PAN, PRI, MC, PRD, alrededor de
una idea central: elecciones primarias, organizadas por el INF
y financiadas con los recursos que reciben ios partidos.

La idea es que la sociedad elija, entre distintas opciones,
un candidato único de la oposición, que habrá de enfrentara
la abanderada de Morena para 2024,

Acosta menciono algunos de los posibles precandidatos
que pudieran registrarse para esas primarias: Ricardo Anaya,
Enrique de la Madrid, Enrique Al faro Mauricio VLIa, Mito
Alejandro Moreno y los que se sumen,

"El que gane será el candidato de la sociedad Se enfren
taría al dedazo de Andrés Manuel, que favorece a Gaudia
Sheinbaum . dijo. Al Frente Cívico pertenecen, entre otros.
Cecilia Soto Emilio Álvarez Icaza, Gustavo Madero Alberto
Begné, Jorge Díaz Cuervo, Ricardo Pascoe, Mariana
Moguel, Roberto Gil. Demetrio Sodi Raúl Trejo Deiarbre
Tonatiuh Guillen y el propio Acosta Naranjo.
* Múltiples alertas se produjeron por un fenómeno que
emergió en la celebración del 111 aniversario de la Revolu
ción Mexicana: la militarización de la política.

El titular de la Sedeña, Luís Cresencio Sandoval. ya dio
color. Rompió la regla de oro que ha diferenciado al Ejército
Mexicano de sus similares de América Latina: la neutralidad,

Sin el menor rubor, el general llamo a respaldar al presi

dente López Obrador. "Es necesario estar unidos en el pro
yecto de nación que está en marcha", dijo,

La organización Human Rights Watch reaccionó de inme
diato. "Cuando los militares se meten en política partidista., la
democracia peligra", advierte. Sandoval violó el artículo 17 de
la Ley de Disciplina de! Ejército y Fuerza Aérea que a la letra
dice: queda estrictamente prohibido al militar en servicio acti
vo inmiscuirse en asuntos políticos, directa o indirectamente.
" Parece que a la FGR y a su patrón Íes molestó muchísimo
la Ruta Pacifica por la Libertad iniciada por Rosario Robles
y su familia. Muy al estilo del Lejano Oeste, ya le colgaron a la
exsecretaria de Estado la etiqueta de "líder" de una organiza
ción criminal. Si no es venganza, se parece mucho.

Esta organización, dice la FGR, tuvo como finalidad lavar
más de 5 mil millones de pesos desviados del erario, a tra
vés de 20 convenios generales y 44 convenios específicos del
caso denominado la Estafa Maestra afirma la Fiscalía.

Rosario está en la cárcel desde hace dos arios y tres meses,
a causa de un delito que no amerita prisión preventiva: ejer
ciclo indebido de la función publica, Un inescrupuloso juez,
Felipe Delgadillo Padierna. se valió de una licencia falsa para
alegar riesgo de fuga, luego de que la exsecretaria de Estado
se presentó por su propio pie en la audiencia.

La FGR retomó acusaciones de delincuencia organizada
y (avado de dinero apenas iniciada la Ruta de la Libertad,
que incluye un ayuno de 10 días en el Zócalo y volanteo en la
glorieta de La Palma. ¿Será que la quieren apretar con acusa
clones de delincuencia organizada y lavado de dinero1 ¿Por
qué se litiga este asunto en los medios? ¿Y el debido proceso?
Son preguntas que si requieren respuestas.

La familia de Rosario sigue por su libertad Ya tocó la puer
ta de la ONU, Enviaron ai alto comisionado de la ONU para
Derechos Humanos. Guillermo FernándezMal do nado
Castro, un expediente que describe las violaciones al debi
do proceso de la exsecretaria de Estado. Dice la carta: "María
del Rosario Robles Berlanga se encuentra injustamente de
tenida en el penal de Santa Martha Acaricia. Fstá acusada de
un delito menor que. de acuerdo con nuestra carta magna,
no amerita prisión preventiva sin que, hasta la fecha, en que
han transcurrido más de dos años, sin que se haya dictado
sentencia.,,",
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El rebrote

Mientras varios países europeos enfrentan una cuarta ola de
covid Alemania, Austria, Eslovaquia y Grecia, entre otros,
el ministro alemán de Salud, Jens Spaíin. advirtió a sus con
ciudadanos que para finales del invierno sólo habrá tres tipos
de personas: los vacunados, ¡os recuperados y los muertos.

En Mtíxico, en cambio, seguimos viviendo la ficción del se
máforo epidemiológico verde. La autoridad federal y muchas
locales han hecho creer que la epidemia ya se acabó En el
estremo está la gobernadora de Campeche, quien, de plano,
afirmó que el uso del cubrebocas ya es innecesario.
A diferencia del ministro Spahti quien ayer, en confe

rencia de prensa, proclamó a los cuatro vientos los riesgos
que enfrenta su país, el secretario de Salud de México, Jorge
Alcocer, prefiere evitar que la gente se entere de la posibili
dad de que la cuarta ola de contagios llegue aquí, tal como
llegaron la primera, la segunda y la tercera olas,

Al hacer uso de la palabra durante un congreso interna
cional de salud mental y prevención de adicciones, Alcocer
reconoció que hay "pequeños indicios de una cuarta ola", pero
pidió a quienes lo escuchaban que su declaración no trascen
diera a los medios de comunicación, a ¡os que calificó como
"cíistors¡unidores de la verdad".

En opinión de la principal autoridad sanitaria del país, los
mexicanos no necesitan informarse de lo que puede venir. Y
pueden no pasar meses para que una cuarta ola nos alcance.
Varios estados de EU ya están experimentando un resurgi
miento de casos. Como Michigan, que, con 58% de su pobia
ción vacunada, ya rebasó los 8 mil nuevos casos promedio al
día, que no se había visto en las tres primeras olas de covid.

A nivel nacional, Estados Unidos ya volvió a superar los
100 mil contagios al día en promedio, luego de que la cifra
había descendido a 70 mil a finales de octubre. Cieno, allá aún
están lejos del récord de 250 mil contagios diarios, alcanzado
en enero pasado, pero ¿quién puede decir hasta dónde pueda
llegar esta nueva ola. con alrededor de 60% de la población
completamente vacunada y sin certeza científica de la dura
ción de la inmunidad?

En México, como se sabe, apenas rebasamos 50% de la
población con esquema completo y nadie, a diferencia de
10% de los estadunidenses, ha recibido una dosis de refuerzo.

Ia historia de la pandemia demuestra que las olas de con
tagio que pegan en Europa eventualmente cruzan el Atlántico
y llegan aquí. En Alemania, los picos de la primera, segunda y
tercera olas ocurrieron el 28 de marzo de 2020,31 de diciem
bre de 2020 y 22 de abril de 2021. respectivamente: en Méxi
co, fue el 8 do agosto de 2020. el 23 de enero de 2021 y el 18
de agosto de 2021. Como observación, el pico de la segunda
ola, ocurrida en época de frió como la actual, súlosedes
fasó 24 días entre un país y otro, a diferencia de los picos de
la primera y tercera olas (133y 118 días, en ese orden). ¿Quiere
decir que la cuarta ola nos alcanzará en cuestión de semanas
o incluso días? Es posible. Las cosas como son.

"Con la contagiosa variante delta es muy probable que
todo aquel que no esté vacunado, se infectará en los próxi
mos meses y carecerá de protección", advirtió Spahn en una
rueda de prensa convocada apresuradamente. "En ese sentido
agregó, la inmunidad siempre se alcanza. La pregunta es
si se alcanza por vacunación o por contagio, Y, claramente,
recomendamos que sea mediante ta vacuna". En Alemania
67.5% de la población tiene el esquema completo.

Ayer, el Ministerio de Salud alemán puso rápidamente en
circulación seis millones de dosis adicionales de la vacuna.

Spahn se había resistido a tomar la decisión hasta que, hace
unos días, el jefe del Instituto Robert Koch responsable del
control y prevención de enfermedades hizo sonar la alarma,
calificando como "emergencia nacional" el resurgimiento de
casos de coronavirus.

¿Qué estará esperando el gobierno mexicano para actuar
en consecuencia? ¿Cuánto tiempo durará el ritmo lento de
inmunización en el que entramos en México a partir del 31 de
octubre, cuando se declaró "cumplida" la meta de programa
nacional de vacunación? ¿Hasta cuándo los servidores públi 
eos seguirán tratando el cubrebocas como una prenda que se
usa únicamente en viajes internacionales?
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Los izquierdistas
apuntan a la banca

L SECTOR HACENDARIO y Banco de Mé
xico se están llenando de personajes deE izquierda, ligados a movimientos socia
les de los 60s y 70s, en las narices de Ro
gelio Ramírez de la O, hijo laboral del

neoliberalismo.

El secretario de Hacienda ya entendió que no va
a poder nombrar nuevos directores en la banca de
desarrollo, ni subsecretarios ni reguladores: sus
propuestas se las vetó el Presidente.

La última fue el flamante presidente de la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores, Jesús de la
Fuente, cuyo aterrizaje sorpresivo en el principal
regulador del sector era un auténtico misterio para
el mercado.

Andrés Manuel López Obrador lo palomeó
y lo nombró el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, erigido ya en un virtual vicepresi
dente de la República y precandidato a la Presiden
cia en el 2024.
¿Quién recomendó al tabasqueño a De la Fuente?

Definitivamente no fue Ramírez de la O, ni Adán Augusto, ni Mario Delgado, ni Ri
cardo Monreal. Ni siquiera Beatriz Gutiérrez Miieller, como se especuló.
El nuevo regulador fue promovido ni más ni menos que por la economista Ifígenia Mar

tínez, quien lo conoce desde la UNAM y cuyo hijo es vecino, casi puerta con puerta, de De la
Fuente.

(figenia Martínez
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Es el segundo gol de la histórica luchadora social, compañera de mil batallas de Cuau
htémoc Cárdenas y del propio López Obrador, quien la impulsó para ser galardonada con
el premio Belisario Domínguez.
El primero fue la recomendación de su propio hijo, Alfredo Navarrete Martínez, para

que asumiera la jefatura de la Unidad de Banca, Valores y Ahorro, en lugar de Jorge Melén
dez, hace apenas dos meses.
Alfredo fue pareja muchos años de Patricia Armendáriz, la vicepresidenta de la Comi

sión Bancaria en el gobierno de Carlos Salinas, hoy diputada de Morena y miembro de la
Comisión de Hacienda.

Así, bajita la mano, la fundadora del Frente Democrático Nacional, del PRD y Morena
amarró a los dos funcionarios del gobierno de la 4T que tienen ya bajo su control la regula
ción y supervisión del sector financiero.

Ambos tendrán vasos comunicantes con otro personaje que igualmente irrumpió en este
gremio, que aunque en su designación no influyó doña Ifígenia y también es un viejo cama
rada: Pablo Gómez.

El nuevo jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera es otro respetado luchador social iz
quierdista que tampoco sabe mucho de finanzas. La pinza se va a cerrar en Banco de México.
López Obrador designó subgobernadora del instituto central a Galia Borja Gómez, so

brina de Pablo, y se está a la espera de que en diciembre sea nombrado gobernador Arturo
Herrera... si no sucede nada extraordinario.

LA MISMA COMISIÓN Nacional
Bancaria y de Valores nunca alertó
de las anomalías que por un largo
tiempo cometió Javier Reyes de
la Campa en Accendo y se apre
suró a revocar la licencia, cuando
había diversas opciones para res
catar y fortalecer a ese banco. Los
socios están muy molestos con el
regulador por haberles cancelado
la oportunidad de reflotarlo. Reyes
incluyó a sus hermanos y primos
en la nómina de Accendo, realizaba
casi cada tres semanas viajes de sus
negocios personales de minería a
Canadá con todos los gastos carga
dos a Accendo. De igual forma, co

midas, erogaciones personales y de
amigos se endosaban al banco. Ja
vier ordenaba al área contable pos
poner el reconocimiento de cargos
para presentar estados financie
ros maquillados. Nunca le infor
mó a sus accionistas el estado real

de Accendo. Martha Timmer, su
asistente y operadora personal, sa
lió del banco inmediatam ente y sin
mayor cuestionamiento por toda la
información sensible que poseía y
sin haber sido retenida por el IPAB.
Funcionarios como ella, cercano a
Reyes, se llevaron jugosos bonos
que no pasaron por el Comité de
Remuneraciones.
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PEMEX ADJUDICÓ A Proyecta In
dustrial, que preside Daniel Flo
res, una parte del Paquete 4 de la
refinería de Tula. Recién le informé

que casi toda la obra de la nueva
coquizadora y la reconfiguración
se la dieron a ICAFluor, la subsi
diaria del grupo que dirige Guada
lupe Phillips. Por lo que se refiere
a Proyecta, que es una de las prin
cipales compañías de procuración
especializadas en el sector petrole
ro, tendrá a su cargo dos racks. Uno
entre la coquizadora y las hidro
tratadoras de naftas y diésel y otro
para el manejo de aguas amargas.
El contrato con la empresa produc
tiva fue por aproximadamente dos
mil 200 millones de pesos.

Y YAQUE hablamos de Pemex, otra
vez no tiene sistemas. Desde el

viernes y has
ta anoche el
sistema SAP
estaba fue
ra de línea.
Este software

de la empre
sa alemana

que dirige
aquí Ánge
la Gómez

Octavio
Romero

Aiza es crucial en las operaciones
financieras y administrativas de la
petrolera que tiene como director
al agrónomo Octavio Romero.
Sin el SAP Pernex no puede pagar
a proveedores (como si pagara) ni
procesar compras, nóminas y lici
taciones. Hace exactamente dos
años ciberdelincuentes hackearon

mil 816 equipos de Pemex y exigie
ron un pago de 4.9 millones de dó
lares. Desde el viernes la Guardia
Nacional está en la Torre de Marina
Nacional.

EL PRÓXIMO LUNES el gobierno de
la CdMx que encabeza Claudia
Sheinbaum
emitirá el fa
llo de la lici
tación de los

vales para
unos 300

mil trabaja
dores de las

16 alcaldías,
un contra

to valorado
en unos tres mil 852 millones de

pesos. Dos empresas presentaron
ofertas, pero fueron desechadas
por incumplir la propuesta técni
ca, que establecía convenios con
las tiendas Superissste. Fueron Sí
Vale, que dirige Gerardo Yepez,
y Tengo!, que maneja José Anto
nio García. Otros que podrían
aprovechar la coyuntura y animar
se a presentar ofertas son Toka,
de Hugo Villanueva, y Sodexo,
que lleva Carlos Ferrer.

losé
Antonio García

TRAS DOS INTENTOS fallidos fi
nalmente Resérvalo fue admitida
a concurso

mercantil.

Esta compa
ñía estuvo

ligada a Inter
jet, pero no
era parte de
ella. La fun
dó José Luis
Ramírez

Magnani,
ex vicepresidente de la malograda
aerolínea y primo de Miguel Ale
mán Magnani. Vendía boletos y
paquetes que incluían hospedaje.
Se declaró en quiebra en diciem
bre. Un juzgado de Cancán recha
zó las peticiones, pero ahora la
famosa jueza Séptima en materia
civil, María Concepción Mar
tín Argumosa, le dio entrada. El
visitador nombrado es Samuel

Egure. Resérvalo tenía en la panza
unos 12 mil boletos.

José Luis
Ramírez Magnani
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El fracaso del gobierno

El Presidente insiste

en que no es con
violencia como se
desterrará el crimen,
sino atacando las

raíces de fondo

El diagnóstico es
correcto, como lo
vieron también

Calderóny Peña
Nieto, sin tener éxito,
pero no basta

El comandante general de la
Guardia Nacional, gene
ral Luis Rodríguez Bucio,

dio a conocer ayer los números
sobre el despliegue en el país
para combatir la inseguridad. La
fuerza operativa de la Guardia
Nacional, que está a nada de
llegar a 100 mil elementos, ha
desplegado a casi 90 mil para
enfrentar criminales. Si se le
suma a ese cuerpo a los soldados
y marinos, la fuerza operativa al
canza los 236 mil elementos. Su

fortaleza revela, sin embargo, lo
contrario, una notoria incapa
cidad para enfrentar la insegu
ridad, y subraya el fracaso de lo
que ofreció el Presidente: pacifi
car al país.
La violencia es rampante. En

los últimos días hubo violencia

en Zacatecas, Michoacán, Ja
lisco, Puebla y San Luis Potosí.
No deja de haber asesinatos en
Cajeme, León, TijuanayBaja
California. Sólo en noviembre,
el promedio de homicidios por
día alcanzó los 75. La violencia
se contuvo este año, lo que sería
una buena noticia porque se aso
maría en el horizonte el punto
de inflexión. Sin embargo, al
comparar los 100 mil elementos
de la Guardia Nacional contra
los 37 mil policías federales a
los que remplazó al finalizar el
gobierno de Enrique Peña Nieto,
y los 38 mil en el de Felipe Calde
rón, los números de homicidios
dolosos en la actual administra

ción son una vergüenza.
En los primeros 35 meses del

presidente Andrés Manuel López
Obrador, según el registro de la

consultora TResearch, el número
de homicidios dolosos, hasta el
domingo, ascendió a 105 mil
537,4 mil más de las cifras que
dio a conocer ayer el general
Rodríguez Bucio, que correspon
den a los datos del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública hasta octu
bre, que durante los 10 primeros
meses del año significan una re
ducción de 3.9%.
En el mismo lapso, en el go

bierno de Peña Nieto, se regis
traron 62 mil 145 homicidios
dolosos; 39 mil 672 con Calde
rón, y 40 mil 563 con Vicente
Fox. Peña Nieto inició su go
bierno con la misma lógica de
López Obrador, no combatir a
los cárteles de las drogas porque
eso, creía, era la fuente de la vio
lencia. La inercia calderonista de
la lucha contra los criminales le

ayudó durante sus dos primeros
años de gobierno, pero llegó el
descontrol y se profundizó la vio
lencia, que entró en una espiral
ascendente.

Peña Nieto, como López
Obrador, responsabilizó de la
violencia a Calderón por haber
enfrentado a todos los cárteles

de la droga, pero los números
finales de homicidios dolosos al
término de su sexenio sumaron

120 mil 563, que al ritmo como
va el gobierno actual, podría ser
superado en el cuarto año de go
bierno. El número de homicidios
dolosos en el sexenio de Peña

Nieto fue de 156 mil 66, que de
mantenerse la tendencia, que
daría rebasado en el quinto año
de gobierno. Calderón es a quien
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López Obrador acusa de haber
desatado la violencia, lo que es
cierto. Calderón inició la cam
paña contra los cárteles militari
zando una parte de la seguridad
pública, en apoyo a la Policía
Federal, en parte por una peti
ción del entonces gobernador de
Michoacán, Lázaro Cárdenas,
hoy coordinador de asesores
presidencial.
La decisión de Calderón de ir

contra los cárteles de la droga
fue tomada sobre el diagnóstico
que compartía el gobernador
Cárdenas, que era cómo iban
ocupando territorio las organiza
ciones criminales por la ausencia
del Estado. Fox no le hizo caso a

Cárdenas cuando le pidió apoyo,
y al terminar su sexenio, se esti
maba en 80 los municipios con
trolados por el narcotráfico. En
la actualidad, de acuerdo con las
estimaciones del Pentágono en
Estados Unidos, el 30% del total
de los más de 2 mil 450 munici
pios en el país está bajo el con
trol total de criminales; es decir,
unos 815.

Fox, cuyo secretario de Segu
ridad Pública es el actual fiscal

general, Alejandro Gertz Ma
ñero, dejó el país a merced de
los criminales. Pero las malas

decisiones estratégicas de Peña
Nieto profundizaron la violen
cia. López Obrador continuó la
política peñista de no comba
tirlos, pero a diferencia de su
antecesor, que corrigió a los dos
años de fracasos, él se mantiene
en la misma línea. El Presidente

insiste en que no es con violen
cia como se desterrará el crimen,
sino atacando las raíces de fondo

que la generan. El diagnóstico es
correcto, como lo vieron también
Calderón y Peña Nieto, sin tener

éxito, pero no basta. Los núme
ros lo demuestran.

Según TResearch, el 73% de la
violencia la cometen personas,
en su mayoría hombres, entre
los 18 y 49 años de edad, de los
cuales el 61% sólo tiene edu

cación básica y el 16% no tiene
ningún grado de escolaridad.
Se puede asumir que ese perfil
sugiere personas sin empleo ni
escuelas, que surgen de las zonas
más marginadas de las ciudades.
Quizá se encontraban entre los
beneficiarios de sus programas
sociales.

No se conoce, quizá porque
no se ha hecho, cuántas de las
personas que murieron en forma
violenta y dolosa, participaban
de alguno de los programas so
ciales, pero lo que sí se puede ver
con claridad es que ese grupo de
personas marginadas en las que
se enfocó el Presidente para re
solver las raíces de la violencia,
no ha sido convencido por sus
palabras.
Los tres primeros años del

gobierno de López Obrador se
encuentran entre los cinco más

violentos en la historia del país.
El más, 2018, el año de la elec
ción y la transición, cuando el
total de homicidios dolosos llegó
a 36 mil 685; el segundo fue
2019, con 36 mil 661; el tercero
2020, en plena pandemia, con
36 mil 579; el cuarto 2017, con
32 mil 79; y el quinto el actual,
que aún no termina, con 26 mil
209. Vistos los datos, lo más
sorprendente es que el general
Rodríguez Bucio se mantenga
en el cargo, porque el fracaso
del gobierno puede atribuirse
directamente a él, que tiene más
personal, más presupuesto y más
asesinatos.
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Discurso de la Sedeña:

textosy contextos
Los textos de ¡os

mensajes de ¡os
generales secretarios
respaldaban
"el proyecto" de!
gobierno en turno
Ha levantado polvareda

el discurso del general
secretario Luis Cresen

cio Sandoval en el aniversario
de la Revolución mexicana. Se
le vio como un espaldarazo al
gobierno de la República. Pero
para dimensionarlo, es menes
ter revisar mensajes de secreta
rios de la Defensa Nacional de
los últimos sexenios.

En todos hubo, a pesar de
nuestra corta o veleidosa me

moria, un tono eminentemente
político. Recupero de la heme
roteca de Reforma algunos de
esos textos, incluida parte de
la redacción original de la nota
periodística para situar el mo
mento que se vivía.
Sexenio de Ernesto Zedillo:

"Al advertir que las Fuerzas
Armadas son las fuerzas de la

ley, el secretario de la Defensa
Nacional, Enrique Cervantes
Aguirre, condenó a quienes
sólo despliegan las deficien
cias y ofrecen rutas de fractura
o desarticulación. Al hablar en
la ceremonia conmemorativa

de la Marcha de la Lealtad, Cer
vantes Aguirre hizo un llamado
a la lealtad y unidad de los
mexicanos para que la nación

no se vulnere. 'La unidad que
requiere México para avanzar
hacia el progreso y la justicia
deben tomar distancia de quie
nes sólo despliegan las deficien
cias y ofrecen rutas de fractura
o desarticulación', expresó. (...)
En su discurso, el secretario de
la Defensa se refirió a la contri

bución del Ejército para acatar
la ley, ser leales al Presidente y
a las instituciones. Elementos

del Ejército han participado,
junto con la Policía Judicial y
estatal, en los desalojos que se
están llevando a cabo en los

pozos petroleros de Tabasco"
(10/02/1996).
Finales del sexenio de Vicente

Fox: "No debemos permitir
que nos dividan, no debemos
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permitir que nos separen. Hoy
más que nunca debemos man
tenernos unidos por la tranqui
lidad de la patria y su futuro",
dijo el general Gerardo Cle
mente Vega el 4 de septiem
bre de 2006. (En ese discurso,
y delante del jefe de Gobierno
capitalino, Alejandro Encinas,
el Ejército defendió en público
la idea de que el desfile militar
del 16 de septiembre se llevara
por su ruta convencional: esas
calles estaban ocupadas por la
protesta poselectoral de AMLO
y sus seguidores).
Sexenio de Felipe Calderón:

"El secretario de Defensa Na

cional, el general Guillermo
Galván Galván, reiteró ayer la
legitimidad del presidente Fe
lipe Calderón, a quien ofreció la
lealtad de las Fuerzas Armadas.

'Cumplimos sin cortapisas

sus órdenes que provienen de
su legitimidad constitucional
y no cuestionamos ni titubea
mos para servir a las institucio
nes en cualquier misión o tarea
que se nos asigna. La legalidad
del comandante supremo re
side esencialmente en el fallo

de las instituciones y éstas han
sido contundentes. La legitimi
dad del Presidente permanece
cimentada en la aprobación
popular a su esfuerzo para con
ducir al país con unidad y pros
peridad', dijo en su discurso
el general, único orador en el
acto" (10/02/2007).
Sexenio de Enrique Peña

Nieto: "(La conmemoración de
la Revolución, dijo el general
Salvador Cienfuegos) convoca
a la unidad, al esfuerzo colec
tivo, a la visión compartida que
permitirá liberar el verdadero

potencial del país, proyecto
puesto en ejecución con las
reformas estructurales del Es

tado" (03/11/2014).
Defensa de las reformas es

tructurales o de la legitimidad
de Calderón, críticas a "rutas de
fractura" y llamados a la uni
dad, los textos de los mensajes
de los generales secretarios res
paldaban "el proyecto" del go
bierno en turno. ¿Por qué ahora
tendría que ser diferente?
Quizá la alerta se deba a que

el contexto es distinto: el co

mandante supremo ha dicho
que las Fuerzas Armadas son su
principal respaldo, y éstas ama
san presupuesto y tareas como
nunca antes.

Las palabras del actual se
cretario, tan similares a las
de sus antecesores, tienen sin
embargo una resonancia muy
distinta.
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"Acuerdo" polémico en el DOF
Vaya que ha causado revuelo y encendido alertas el acuerdo
publicado ayer en el Diario Oficial de la Federación, en ma
teria de obras públicas. "Es tremendo lo que se 'acuerda'. En
primer lugar, se declara de interés público y seguridad na
cional cualquier obra de infraestructura del gobierno. (Adiós
transparencia y datos)", alertó Valeria Moy, directora del
Instituto Mexicano para la Competitividad. Advirtió además
de lo delicado de que se instruya "a todas las dependencias e
instituciones a dar todas las autorizaciones, permisos, licen
cias necesarias para las obras. Se solicitarán y habrá afirma
tiva ficta ¡¡en 5 días!! Agárrense". De que dará de qué hablar,
no hay duda.

Impacto mexicano en la ONU
En la sesión presidida por México esta semana participa
ron 54 miembros de Naciones Unidas, incluyendo los 15
permanentes y no permanentes que conforman el Consejo
de Seguridad. También participaron el representante de la
Unión Europea en Naciones Unidas y el observador per
manente del Comité Internacional de la Cruz Roja ante el
organismo internacional, así como dos expertos en el tema,
Robin Geiss, director del Instituto de Naciones Unidas para
la Investigación de Desarme (UNIDIR), y María Pía Devoto,
miembro del órgano de Gobernanza de Control de Armas.
La propuesta mexicana, planteada por el canciller Mar
celo Ebrard, para el control del tráfico de armas, fue bien
recibida por los países participantes. En los próximos días,
México presentará una resolución sobre la materia en el
Consejo de Seguridad.

Oposición vs. activismo militar
Las declaraciones del general secretario de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval, sobre que los mexicanos deben "es
tar unidos en el proyecto de nación que está en marcha", des
pertaron las preocupaciones de más de uno en la oposición.

Una prueba de ello es que, en el PAN, el CEN, la Comisión
Política, las coordinaciones parlamentarias en el Senado y
San Lázaro, así como la Coordinación Nacional de Diputa
dos Locales, emitieron un posicionamiento en el que, si bien
expresan su respeto y agradecimiento a las Fuerzas Armadas,
exigieron respetar la Constitución y, particularmente, la Ley
de Disciplina del Ejército y Fuerza Aérea Mexicana. Por otra
parte, el grupo plural (o senadores rebeldes) anunció que so
licitará la comparecencia del general por sus declaraciones.

MCya mueve sus fichas
"La cancha grande es el Senado, ahí es donde se puede cons
truir fuerte rumbo al 2024", así tomaron ayer en MC los
seguidores del senador Clemente Castañeda su nombra
miento como coordinador parlamentario de la bancada na
ranja en la Cámara alta, en sustitución y en un enroque con
Dante Delgado, quien se va a la dirigencia nacional (si es
que alguna vez en los hechos la dejó). Y tan ese fue el men
saje, que en una tarjeta informativa destacaron que con don
Clemente el partido ha tenido un crecimiento sin preceden
tes, del 40%, que ganó el gobierno de Nuevo León, las alcal
días de Monterrey, la zona metropolitana de Guadalajara y la
ciudad de Campeche.

Ni foros ni votación de la eléctrica
De plano en la Jucopo de San Lázaro ya no hay condicio
nes para acordar ni los foros de debate para la propuesta de
reforma eléctrica de AMLO, ni mucho menos una eventual
votación este año en el pleno, como lo aseguraron varios
diputados de Morena. El coordinador del grupo, Ignacio
Mier; el presidente de la Cámara, Sergio Gutiérrez; el
presidente de la Comisión de Energía, Manuel González,
y hasta el canciller Marcelo Ebrard sostuvieron que todo
estaba listo para este diciembre votar el dictamen. Ayer, la
Junta de Coordinación ni pudo sesionar y su reunión se cam
bió para este martes. Legisladores morenistas nos reiteraron
que "ya no habrá nada" del tema este 2021.
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Estrés en niños,
niñas y
adolescentes:
cómo atenderlo
Para decidir qué medidas

tomar ante sucesos que nos
ocurren es necesario saber a

lo que nos enfrentamos. Un ejem
plo es lo que sucede cuando se
habla del estrés, al que todos esta
mos expuestos en menor o mayor
medida. De acuerdo con la doctora

Marta Martínez, profesora inves
tigadora de la Universidad CES, el
estrés son los cambios corporales
que se manifiestan ante una ame
naza física o psicológica. Según la
especialista, hay diferentes tipos
de estrés, pero antes de hacer la
distinción, es necesario indicar
que su presencia desde temprana
edad puede afectar el cerebro.
Se sabe que el cerebro se de

sarrolla desde la gestación hasta
el final de la adolescencia. Du

rante ese tiempo un niño puede
experimentar estrés, derivado
de múltiples situaciones, y si no
se trata como se debe, se puede

llegar a comprometer su estado
inmunitario, crecimiento físico y
circuito neuronal. Lo anterior ante

la segregación del cortisol, que es
la hormona que regula la ener
gía que posibilita responder a las
amenazas.

En este sentido se puede hablar
de tres tipos de estrés: positivo,
tolerable y tóxico. El primero es
aquel que tiene una duración
breve, es poco frecuente y en un
niño puede provocarse por perder
un juguete o distanciarse de un
amigo, entre otros. Este tipo de es
trés es normal en la vida humana y
si se aprende a manejarlo facilita la
resiliencia. Para que la resiliencia
se construya en niños, niñas y ado
lescentes es indispensable fortale
cer vínculos seguros y habilidades
de afrontamiento que sólo se gene
ran con el apoyo de quienes están
a cargo de su crianza y cuidado.
El estrés tolerable tiene una du

ración de mayor tiempo ante cir
cunstancias más complejas como
la pérdida de un ser querido o la
enfermedad de alguien cercano. Si
el niño tiene el acompañamiento
necesario para gestionarlo puede
convertirse en estrés positivo,
por tanto, ser reparado y también
transformarse en resiliencia.

El estrés más preocupante en la
etapa de la infancia y adolescencia
es el tóxico, que se presenta con
una larga duración y de modo per
manente. La amenaza no es efí

mera sino constante, lo que genera
descontrol y posible daño físico
y mental, irreversible en muchos
casos. Una situación que podría
desencadenar este tipo de estrés
es cuando el menor es abusado o

maltratado, es decir, que vive en
un contexto de violencia.

Este tipo debe ser evitado a toda
costa. Si se identifica un caso, la
víctima debe ser retirada inmedia

Fecha: 23/11/2021

Página: 31

Area cm2: 360

1 / 2

Columnas Políticas

Annayancy Varas García

Costo: 94,392

Página 11 de 14



tamente del entorno hostil y ser
tratada con prontitud. Con el trato
me refiero a una intervención te

rapéutica que atienda las altera
ciones en todas sus dimensiones:

físico, mental y emocional.
Por eso es muy importante estar

al pendiente de ellos, ya que el
manejo del estrés requiere acom
pañamiento, y eso implica asumir
la responsabilidad en su cuidado
integral. Si bien el estrés no puede
ser erradicado en su totalidad,
saber cómo encauzarlo en la in

fancia y adolescencia es un primer
paso para brindar a este grupo so
cial herramientas que permitan su
entendimiento.

Por la importancia del tema en
el combate a todo tipo violencia
o amenaza que pone en riesgo a
la primera infancia, en Early Ins
titute hacemos un llamado para
velar por la seguridad e integri
dad de los más vulnerables; estar
alerta de sus cambios físicos y
emocionales y responder activa
mente ante episodios que pueden
dañar severamente la calidad de

vida de los miembros más jóvenes
de nuestra sociedad.

"...hay diferentes
tipos de estrés, pero
antes de hacer
la distinción, es
necesario indicar

que su presencia
desde temprana
edad puede afectar
el cerebro".
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Los ojos del mundo
Con creciente preocu

pación, con cuidadosa
observación y, en otros

casos, con franca alarma, los ojos
del mundo se dirigen a México.
Los motivos son diversos y van
desde el respeto al comercio in
ternacional, a las inversiones ex
tranjeras, a la multicitada lucha
contra la corrupción o al tráfico
de armas. Las políticas del actual
gobierno han sido tan contras
tantes a una lógica liberal, demo
crática, respetuosa del marco
de derecho, que en más de un
gobierno han levantado las cejas
con extrañeza.

La reciente visita del presi
dente López Obrador a Washing
ton dejó, en general, un balance
positivo. No hubo estridencias,
se eliminaron las ocurrencias

tropicales, el tono del mensaje
fue sensato, maduro, conciliato
rio y, por momentos, hasta con
visión de Estado.

Ayer lunes, el canciller Ebrard,
en el Consejo de Seguridad de
la ONU, presentó la propuesta
mexicana en contra del trá

fico de armas. Recordemos que
México ya había iniciado un
litigio en contra de compañías
fabricantes de armas en Esta

dos Unidos en una corte federal

Ahora extiende su propuesta en
el plano diplomático e interna
cional. Ambos aciertos de una

acción estratégica.
En contraste, observamos

señalamientos de organismos
y medios internacionales que
debieran, por lo menos, gene
rar preocupación al gobierno
acerca del prestigio y reputación
a la baja de nuestro país en el
mundo.

Ayer lunes, Human Rights
Watch, este observatorio global
de derechos humanos en el pla
neta, externó una seria llamada
de atención en torno al discurso

del general Luis Cresencio San
doval, secretario de la Defensa
Nacional, en los actos conmemo
rativos del aniversario de la Re

volución, el pasado sábado.
El general secretario, reba

sando los límites de su rol consti

tucional, pronunció un discurso
político, en el que se pliega al
gobierno en turno y a la 4T. Hace
un llamado a respaldar el pro
yecto del Presidente: "Es necesa
rio estar unidos en el proyecto de
nación que está en marcha", con
lo que interviene de facto en po
lítica partidista y de gobierno. El
Ejército mexicano y la Secretaría
de la Defensa Nacional son órga
nos del Estado mexicano, no del
gobierno actual, anterior o fu
turo; sus obligaciones están de
terminadas por la Constitución
y no por su simpatía o militancia
partidista. Muchos años hacía
que en México no teníamos a un
militar con aspiraciones políti
cas. Más de 50 para ser preciso.
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Desde Santa Ana no teníamos
tampoco un uniforme de gala
con tantos galones y bordados en
oro; ningún general secretario se
había colgado tantas medallas,
bandas y condecoraciones en
tiempos recientes.
Human Rights Watch, con pre

cisión certera, apuntó: "Cuando
los militares se meten en polí
tica partidista, la democracia
peligra".
Otro señalamiento interna

cional preocupante está en el
reportaje publicado por el diario
británico Financial Times, que
exhibe, en la voz de múltiples
expertos mexicanos, que la lucha
contra la corrupción anunciada
y difundida por el gobierno de
López Obrador carece de subs
tancia ante la débil eficacia de

condenas, sentencias y casos
juzgados. Nada de qué presumir,
dice el Financial Times, al seña
lar que los muy contados casos
tienen más un matiz político que
judicial.
No sabemos aún, se sabrá en

días próximos con toda proba
bilidad, si los líderes de América
del Norte (BidenyTrudeau)
externaron a López Obrador su
preocupación por el curso de su
reforma eléctrica, que atropella
derechos y garantías de inversio
nes internacionales, al tiempo
que contamina el medio am
biente y fortalece un monopolio.

La propaganda no alcanza
para todo; al contrario, tarde o
temprano se desmorona.
Podrá haber mucho discurso

contra la corrupción, aquí en el
circo matutino diario o en Nueva

York, pero carece de sustento
con casos sólidos, investigacio
nes transparentes y dictámenes
infalibles. No hay nada de eso.
Como hemos dicho en varias
ocasiones, la carencia de insti
tuciones nulifica el combate a la

corrupción.
Más aún, el gobierno emite

disposiciones para iniciar pro
yectos estratégicos sin permi
sos, licencias ni dictámenes
(Diario Oficial de la Federación
22/11/2021). Todo por decreto,
en beneficio de las empresas que
el gobierno señale. ¿Cuál com
bate a la corrupción?
Apenas la semana pasada se

hizo del conocimiento público el
otorgamiento de contratos por
parte del Ejército a empresas
fantasma. Reforma, Latin Us y
otros han documentado la poca
transparencia en los miles de mi
llones de pesos otorgados el Ejér
cito para lo que este gobierno
califica como obras de infraes

tructura prioritaria.
Con toda razón, el general

secretario manifiesta su apoyo
irrestricto al proyecto guberna
mental y pide el respaldo de la
ciudadanía.
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TREN. Ante los rumores que
ponían al doctor Jorge Alcocer
fuera de la Secretaría de Salud,
AMLO negó la renuncia. J'Fue
un rumor. Nosotros estamos
muy contentos, muy satisfechos
con el desempeño (...) Imagí
nense, cómo lo vamos a camr
biar", mencionó. El presiden
te explicó qyé el Subsecretario
de Salud, Hugo LópezGatell lo
acompañósn 33 viajé a EU por
dos razones: "Primero, porque
él está encargado del progra
ma de combate al covid (...) Pe
ro también para reconocerle su
trabajo".

MAGO. Hoy sald rá humo
blanco en Reforma é Insurgen
fes¡ El pleno: de la Cámara dé
Senadores elegirá por cédula
y en Urna transparentea quien
ocupará la vacante, peí retiro,
del ministro de b Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, jos©
Fernando Franco González Sa
las. Cuentan los que deciden en
la cámara alta que de la lerna
presidencial propuesta, Loretta
Ortiz Ahlf será nominada; que
darán fuera Bernardo Bátiz Váz
quez y Eva Verón ica de Gyvés
Zárate, gSerá?

FOCA. La estrategia deedu
cación a distancia siguB.én la
SEP, ayer se puso en marcha la
nueva programación de conté
nidos de Aprende en Casa pa
ra secundaria. El objstivoes in
crementar las alternativas de las
y los educadores y la comuni
dad estudiantil, de esta manera
se busca que continúen con su
proceso dé enseñanzaaprendi
laje.ii tittjfcir §# té| i®, Pelfiig
Gómez, reconoció la importan
cia de este plan que logró darle
continuidad a los ciclos escola

res: 20192020 y 20202021.

Fecha: 23/11/2021

Página: 46

Area cm2: 116

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 93,819

Página 8 de 10



El 12 de enero del año que se enfila rumbo a sus pos
trimerías, Facebook censuró un video en el que mon
señor Juan Sandoval íñiguez difundió informa
ción científicamente falsa. En una pieza audiovisual
de casi 10 minutos, el cardenal, Arzobispo emérito

de Guadalajara, denunció que la pandemia del Covid19
fue creada con la intención de favorecer un nuevo orden

mundial con un solo gobierno, con un solo ejército, con una
sola moneda, con una sola economía y, también, con una
sola religión, que no será la cristiana —dijo—. Según la que
rella de monseñor, entre los principales impulsores de la pan
demia se encuentra Bill Gates. (Más que censurarlo en Fa
cebook merecía que se le pusiera una sotana de fuerza).

Días después, el 3 de febrero, don Juan, entró en terapia
intensiva, fue operado del corazón, se le instaló un marca
pasos. Desgraciadamente su cerebro quedó intacto. El 31
de mayo, a menos de una semana de las elecciones del ó
¡unió del 2021, envió un mensaje para que su grey reflexio
nara y procediera debidamente en los comicios porque "en
estas elecciones se juegan muchas cosas, si ganan los que
están en el poder, se viene la dictadura, o sea se pierde la
libertad, porque se trata de un sistema comunista, socialis
ta que esclaviza".
Como nunca falta un roto para un descocido, las sabias

palabras del cardenal hicieron efecto cuando menos en Tla
quepaque, municipio donde don Juan vive con humildad,
como proclaman las enseñanzas de Jesucristo, en un pese
bre con alberca. Residencia que, digresión aparte, perte
nece al arzobispado de Guadalajara y que Sandoval íñi
guez, tramposamente, sigue usufructuando. Por otro lado,
el candidato morenista Alberto Maldonado, el único
aspirante masculino de la contienda por la alcaldía de San
Pedro Tlaquepaque, no era (es) propiamente un dechado
de carisma. Total que cuando menos en el municipio de "la
birria ¡unto al mariachi", el monstruo come niños, el comu
nismo representado por Morena fue derrotado por Citialín

Amaya del Movimiento Ciudadano.
Pero como don Juan Sandoval Iñiguez, en plena veda

electoral, a través de las redes sociales recomendó no vo
tar por el partido en el poder, ignorando, no sólo la veda,
si no —iba yo a escribir fingiendo demencia— pero don
Juan no finge, él es así; por eso se pasó por uno de los ar
cos —elija usted cual— de la avenida Vallarta en la Perla
de Occidente, el mandato constitucional que rige la sepa
ración de la Iglesia y el Estado. El resultado fue que en vis
ta de la flagrante violación a la legislación el Instituto Elec
toral y de Participación Ciudadana de Jalisco, declaró nula
la elección y conminó al Congreso jalisciense a convocar a
nuevos comicios los cuales se celebraron antier domingo.
Al parecer con un resultado parecido al anterior. Es decir,
la población conurbada a Guadalajara de "olorosos jarri
tos" tendrá una alcaldesa.

Pero la anulación y postergación electoral no eximió de
culpa al arzobispo emérito. El pasado jueves, la sala espe
cializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración, dio vista a la Secretaría de Gobernación para
que imponga la sanción correspondiente a Sandoval Iñi
guez por violar el artículo 130 constitucional.
Tal parece que estar al filo de la navaja de las leyes hu

manas y de la de Dios es excitante para don Juan Sando
val. Me remontaré a la vez que públicamente reconoció
haber sabido de, cuando menos, una docena de clérigos
Legionarios de Cristo que cometieron delitos de pederastía
a los que omitió entregar a la justicia y "sólo haberles otor
gado un castigo eclesiástico".

Fue memorable y síntoma de que no le funciona bien el
caletre al prelado, la vez que culpabilizó a las mujeres de
ser violadas y de los feminicidios por salir a la calle con ro
pa provocadora y movimientos sensuales. Palabras que hi
cieron escribir a Carlos Monsiváis (19382010) "Sólo
le faltó decir: 'Si no quieren que les pase nada, salgan sin
su cuerpo'".
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Incluso antes de su afiliación al PRD, en su etapa univer
sitaria, Claudia Sheinbaum formó un grupo com
pacto en la facultad de Ciencias de la UNAM que aho

Ira reactivó para construir su proyecto político desde la
Jefatura de Gobierno de la CDMX.
Entre sus aliados políticos, en su etapa perredista,

Sheinbaum sumó a Carlos Alberto Ulloa Pérez hace

dos décadas a su equipo. Y también de aquellas épocas
data su nexo con Rigoberto Salgado Vázquez, quien
fue delegado en Tláhuac al mismo tiempo que ella gober
naba Tlalpan.
Los Ulloa —originarios de Chiapas— y los Salgado se

cuentan entre los clanes políticos que trabajan abiertamen
te por la candidatura presidencial del 2024 para la jefa de
gobierno, quien en el despliegue de su estrategia pronto
sumará al alcalde saliente deTlalnepantla, Rae I Pérez.

En la activación de ese plan también participará el exal
calde de Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo, quien
coincide con el mexiquense —además de la vecindad
geográfica— con la derrota en el pasado proceso elec
toral del ó de junio. Ambos presumen de cercanía y leal
tad con Gabriel García y Alejandro Peña, dos de los
operadores de la Cuarta Transformación que abiertamente
ya trabajan para la causa de la jefa de Gobierno.

Raciel entregaría la alcaldía deTlalnepantla el último
día del 2021 al aliancista Antonio Rodríguez Hurta
do, pero ayer adelantó al cabildo su separación al car
go, a partir del próximo 6 de diciembre. Esa precipitada
salida —observan en Toluca— obedece más a una ac

ción disuasiva. Y es que la reciente designación de Eve
lin Osornio como titular del Órgano de Fiscalización,
implicaría una primera acción del gobierno estatal —en

cabezado por el priista Alfredo Del Mazo— contra los
ediles morenistas que dejarán sus cargos. Entre los más
polémicos, por sus desórdenes financieros, están las alcal
desas salientes de Atizapán, Ruth Olvera y de Naucal
pan, Patricia Duran, además de Raciel.

Priistas y morenistas están en pie de lucha por materias
presupuestóles. El mandatario mexiquense propuso al Le
gislativo un paquete presupuestario que contempla una
deuda de 9,500 millones de pesos, que de acuerdo al di
putado Daniel Sibaja, incrementaría la deuda local a
67,675 millones, de los cuales la mitad han sido gestio
nados por la actual administración.
El edil tlalnepantlense —de acuerdo a esas versiones

tendría cobijo en la CDMX y un escándalo en ciernes.
El relleno sanitario deTlalnepantla —al que diariamen

te llegan 1,000 toneladas de desechos de la zona po
niente del Valle de México— será concesionado por las
autoridades municipales, que dentro de 40 días entrega
rán el poder.
En cumplimiento con las bases de la licitación, los re

presentantes de las empresas participantes acudieron a
Barrientos, donde funcionan esas instalaciones y descu
brieron que dos semanas antes, la procuraduría estatal
para la protección del medio ambiente había colocado
sellos de clausura en el acceso principal.
Además de esa suspensión parcial, está en curso una

denuncia presentada por tres de las firmas concursantes
por el presunto favoritismo del tesorero local, Ricardo
Santos Arreóla, a Tándem Ride, firma que actualmente
opera el inmueble cuya operación ha sido uno de los prin
cipales problemas del cabildo, que a mediados del 2019
revocó el contrato otorgado anteriormente por la alcal
desa priista Devise Ugalde a la empresa Veoila Bajío.

Desde entones, el alcalde morenista propuso convertir
esas instalaciones en un centro integral de manejo de re
siduos sólidos con tecnología de punta que entregaría a
una nueva concesionaria. El proyecto requiere 200 millo
nes de pesos y un pago garantizado de 175 pesos por to
nelada de basura recibida, pero las ganancias después de
20 años serían cuatro veces más que la inversión inicial.
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Bastó un comentario presidencial para ati
zar la hoguera de vanidades que es la
carrera por la sucesión alentada por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, quién hábilmente manipula a

las opiniones política, informada y publicada.
En realidad, es sólo un giro semántico eso de que

por encuesta se decidirá la candidatura presiden
cial de Morena, porque nadie, ni dentro de fuera
del partido oficial duda que decidirá el presidente.
Mientras, el presidente observa a quienes po

drían incluir las encuestas del partido y luego para
fraseará a don Adolfo Ruiz Cortines, quien al re
gresar de un viaje dijo urbi etorbi: "me dicen que el
partido ya escogió a su candidato".

Covid19, sólo Alcocer
piensa en la cuarta ola
Aclimatado en la flamante sede de la SSA en Aca

pulco, su titular el doctor Jorge Alcocer, desmenti
da la malintencionada versión de su renuncia, decla
ró que "hay indicios de una cuarta ola de Covid 19".
Ocupado el gobierno de la República en difundir

sus mensajes de la, dicen, progresista Cumbre Trila
teral en Washington y el ya incontenible optimismo
de que "ya salimos de la oscuridad", ni hay reac
ción oficial visible.

Luego de las amargas experiencias de 292,000
personas fallecidas por Covid19, confiemos sepan
aprovecharlas en algo más que provocaciones por
el polémico doctor Hugo LópezGatell, respon
sable de la estrategia antipandemia.

¿Negligencia del pasado
la tragedia de Tula?
El informe de Conagua sobre la inundación de Tu

la reconoce que no hubo lluvias atípicas en el muni
cipio hidalguense, sino un desfogue extraordinario
del drenaje de CDMX lo que provocó la tragedia.

Se dijo que se desbordó el Río Tula porque no se
hicieron obras complementarias al desagüe de la
CDMX, lo cual, para variar parece apuntar a negli
gencias de gobiernos anteriores, lo cual se sabrá
luego de la averiguación de la FGR.
Las preguntas cruciales serán: ¿sabían que sin

esas obras complementarias se desbordaría el río?
¿Alguien revisó en la entregarecepción de Conagua
qué obras estaban pendientes? Quizá concluyan sa
biamente qué culpas son del tiempo, no de Conagua.

Notas en remolino

Se aclara que el general Félix Galván apagó
las inquietudes políticas de coroneles jóvenes hace
40 años, no 30 como se dijo aquí ayer. Errare hu
manum est, aunque el amable lector dirá, y tendrá
razón, que sí, pero no hay que abusar... El coor
dinador de los senadores de Morena, Ricardo
Monreal, acusa de lujos y derroches a la Supre
ma Corte de Justicia. París bien vale una misa, dijo
algún monarca galo... En la ONU toca el canciller
Marcelo Ebrard todas las bases en la batalla con
tra los fabricantes de armas, batalla que conside
ran importante dar, sin importar los resultados... Los
normalistas de Guerrero no tienen intereses en los

asuntos de género, pues ya marchan contra el go
bierno estatal encabezado por Evelyn Salgado,
a quien la empiezan a alcanzar las realidades de
la entidad... En Tlaquepaque, tendrá Morena que
parafrasear al Quijote por aquello de "con la Igle
sia topamos"... George Orwell compartió esta
reflexión: "libertad de expresión es decir lo que la
gente no quiere oír" ...
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Entre los grandes problemas del país están el des
empleo y la informalidad laboral. Muchos tien
den a olvidarlo porque cada trimestre la mayoría
de los medios de comunicación se limitan a difun

dir la tasa de desocupación que obtiene el Inegi
por medio de su Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo, Nueva Edición (ENOENj.
Por ejemplo, es muy probable que en esos medios

hoy se reporte que, de acuerdo con el ENOEN difundi
do ayer, "para el trimestre ¡ulioseptiembre de 2021, la
población desocupada se situó en 2.5 millones de per
sonas y la tasa de desocupación correspondiente fue de
4.2% de la PEA [Población Económicamente Activa), ta
sa menor que la de 5.2% obtenida en igual periodo de
un año antes".

Y hasta ahí quedará la información y mucha gente di
rá que el país va bien porque solo el 4.2% de la PEA no
tiene trabajo.

Pero no olvidemos que no es lo mismo la tasa de des
ocupación que la tasa de desempleo. La primera nos dice
qué porcentaje de la PEA no tiene trabajo, sea dentro o
fuera de la economía formal; la segunda incluye solo a los
que no tienen un empleo dentro de la economía formal.
Porque no es lo mismo estar ocupado que estar empleado.
De acuerdo con la ENOEN de! tercer trimestre del año

en curso, 56.3% de la población ocupada laboraba en el
sector informal, es decir, sin prestación alguna como pue
den ser el IMSS o el INFON AVIT.

Si de por sí es grave el que poco más de 56 de ca
da 100 trabajadores estén en la informalidad, más gra
ve aún es que en varios estados de la República sean aún
más trabajadores.
La informalidad es superior al promedio de 56.3%

en 14 estados (el porcentaje entre paréntesis): Oaxaca
(80.7), Guerrero (78.2), Chiapas ¡78.0), Hidalgo (73.4),
Tlaxcala (71.8), Veracruz (71.5), Puebla (71.4), Morelos
(67.2), Michoacán (64.3), Campeche (62.6), Tabasco
(62.4), Zacatecas (62.0), Yucatán (61.0) y Nayarit (60.8).
La situación es menos grave, pero no por eso deja de

ser muy preocupante en el resto de los estados del país,
que en ningún caso registran tasas de informalidad in
feriores al 36.0 por ciento. Así están en orden descen
dente: San Luis Potosí (57.5), Estado de México (57.0),
Guanajuato (56.6), Durango (51.9), CDMX (49.3), Co
lima (49.3), Sinaloa (48.2), Jalisco (47.0), Quintana
Roo (46.5), Tamaulipas (45.9), Querétaro (43.8), Sono
ra (41.1), Aguascalientes (40.8), Baja California (37.7),
Chihuahua (37.4), Nuevo León (37.1), Baja California
Sur (36.7) y Coahuila (36.0).
Diversos estudiosos de la materia, entre ellos Rafael

La Porta y Andrei Shleifer (Informality and Develop
ment, Journal of Economic Perspectives 28 (3): 10926,
2014), sostienen que "la informalidad condena a muchos
trabajadores a ingresos bajos y precarios con mínima se
guridad social, evita que los pobres tengan acceso a los
préstamos e instrumentos de ahorro que tanto necesitan, y
disminuye la prosperidad general de la sociedad al proli
ferar la ineficiencia económica".
Yo añadiría que la informalidad también evita que los

trabajadores tengan acceso a mayores niveles educati
vos que les permitan obtener los empleos mejor pagados
que ofrece el mercado laboral. Al no existir en muchos lu
gares del país el personal calificado que las empresas re
quieren, éstas no invierten y la informalidad y la pobreza
se perpetúan.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Sería una elección po
co concurrida. Tla

quepaque había sido ya el
municipio con menos
participación en la elec
ción ordinaria. La ex

traordinaria, por expe
riencia, tendería a
reducir aún más la vota

ción. La esperábamos por
debajo del 40 por ciento,
pero nunca cerca del 20.
Solo uno de cada cinco

habitantes de Tlaquepa
que salió a votar el domin
go pasado en el que es
quizá el proceso electoral
con menor participación
desde que tenemos demo
cracia. En plata pura esto
significa que solo 92 de
cada mil habitantes de

ese municipio (9.2%) vo
taron por quien será su
nueva presidenta munici
pal, Citlalli Amaya.

¿Cómo se explica es
te abstencionismo?

La primera razón
que habría que explorar
es el cansancio de los

electores. Después de un
proceso como el de junio
pasado, con la anulación
literalmente de último

minuto por parte del Tri
bunal, quedó un amargo
sabor de boca. La falta de
consistencia de las reso

luciones de los magistra
dos del TEPJF, que como
fallan una cosa fallan la

otra, lejos de darle certi
dumbre a la elección, co
mo dicen en su publici

dad, dejaron una gran
interrogante. Soy un ab
soluto convencido de que
los ministros de culto no

deben participar en polí
tica, pero la argumenta
ción para la anulación de
la elección en Tlaquepa
que fue sumamente en
deble, y, sobre todo, la
norma no se aplica de ma
nera pareja y consistente
en todas las elecciones.

La sensación de manipu
lación y de que el ajuste
de cuentas entre partidos
estaba por encima de la
voluntad popular fue ma
yor a los argumentos jurí
dicos.

La segunda razón
que había que explorar
son las campañas electo
rales que hicieron los
partidos y candidatos pa
ra la elección extraordi
naria: todas se centraron

en el conflicto; ninguna
volteó a ver a los ciudada

nos de Tlaquepaque. Los
partidos, particularmen
te Morena y MC, plantea
ron la elección extraordi

naria como un agravio
personal. Y bueno, resul
tó que el pueblo, ese al
que apelaban ambos con
tanta y tan sonora indig
nación, resultó que no es
taba agraviado, estaba
harto.

La tercera explica
ción habría que buscarla
en algo más profundo y

propio de la identidad de
este municipio: la cultura
caciquil. Tlaquepaque
tiene una larga tradición
abstencionista y registra
históricamente eleccio

nes muy poco concurri
das, casi siempre por de
bajo del 50 por ciento.
Sindicatos y grupos de
poder acostumbraron a
la población que la elec
ción se decidía siempre
en otra parte, en la mesa
(en este caso literalmen
te una mesa en el merca

do) donde líderes sindi
cales y poderes fácticos
tomaban las decisiones.

El voto fue perdiendo
sentido y para muchos
tlaquepaquenses nunca
lo tuvo.

Veintiuno por ciento
de participación debe ser
un llamado de atención a

todos los que, de una u
otra manera autorida

des electorales, partidos,
gobierno, medios de co
municación, organismos
intermedios, participa
mos en el concierto de la
democracia. Desde don
de se vea, es un fracaso.

Sólo 92 de cada
mil habitantes de

ese municipio
votaron por
quien será su

nueva presidenta
municipal
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¡ajar por tren como pasajero es una
reminiscencia del pasado. Era laVépoca romántica en que salía en la
noche de la estación de Buenavista

el Pullman a Guadalajara. Después
de una suculenta cena a bordo, el pasajero dormía
en uno de los compartimentos para amanecer en la
mañana en la Perla Tapatía. Pero la extendida co
nectividad por carretera y aire, aunado a que, co
mo toda empresa pública, los malos manejos finan
cieros y un sindicato corrupto, quebraron el sistema
ferroviario de pasajeros. Las últimas rutas fueron pri
vatizadas en 1995.

El gobierno de Peña planteó dos proyectos para
revivir rutas ferroviarias de pasajeros. Uno, el ma
logrado tren de la Ciudad de México a Queréta
ro que iba a ser construido con una coinversión de
China, pero que por corruptelas fue cancelado. El
otro, el tren TolucaMéxico, que parecía una buena
idea para las miles de personas que viven en Tolu
ca y trabajan en la CDMX. Pero el proyecto se fue
retrasando, hubo otros problemas y al final de la
administración se abandonó por... adivinó: corrup
ción. Ahora en el presupuesto federal 2022 se in
cluyó una partida por 7,000 millones de pesos pa
ra retomarlo.

Desde su campaña, López Obrador concibió
dos grandes proyectos ferroviarios: El Tren Maya
¡TM) en la península de Yucatán como un motor de
desarrollo regional, y el proyecto del Corredor Inte
roceánico del Istmo de Tehuantepec. El TM partirá
de Palenque y cubre casi 1,500 km de vías férreas.
Aunque contempla transportar carga, su vocación
será turística, emulando al Tren Chepe del Cañón

del Cobre en Chihuahua. La intención es inaugu
rar la primera fase en 2023 y finalizar las restan
tes en 2024.

A pesar de que en www.trenmaya.gob.mx pue
den consultarse muchos documentos sobre el pro
yecto, no hay una detallada proyección de deman
da de su uso, evaluaciones acerca del impacto
ambiental (por la tala selvática), el desarrollo de
actividades económicas regionales, ni un profundo
análisis de los costos operativos. Se ha cuestionado
la rentabilidad de este proyecto. Al final, el TM es
un sueño voluntarista.

El proyecto del Interoceánico del Istmo parece te
ner más sentido y mejor planeación. Busca enlazar
comercialmente a los dos océanos. Incluye instalar
10 parques industriales y ampliar las terminales de
contenedores de los puertos de Coatzacoalcos y
Salina Cruz. Se podrán así recibir mercancías pro
cedentes de Asia, moverlas por ferrocarril a Coat
zacoalcos, y de ahí por barco a puertos de la costa
este de Estados Unidos. Se espera tenerlo funcio
nando entre 2023 y 2024. Por orden presidencial,
se creará una empresa para el manejo de las utili
dades del transístmico donde la SEMAR tendrá el

51 % de las acciones y los cuatro estados involucra
dos el restante 49 por ciento. Pero en un decreto pe
culiar, por decir lo menos, todas las utilidades se de
positarán en los fondos de pensiones de la SEMAR
y los estados. De acuerdo con el presidente, es una
forma de blindarlo contra una privatización.
Al final, la 4T tiene un proyecto de infraestructu

ra muy malo que responde a un capricho ferrovia
rio, y otro al parecer mejor planeado y concebido.
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Columna invitada

Antonio Castro

Los problemas de abastecimiento en
las cadenas productivas

"// copiiolismo ha sido el único sis le
nía de ¡a historia enelcual la riqueza no
se ha adquirido mediante saqueo, sino
mediante producción, no por la fuerza,
sino mediante el comercio, el único sis

tema que lia defendido el derecho de los
hombres a supropia mente, a su traba
jo, a su vida, a sí mismos'

\v/i Rand

El estallido de la pandemia pro
vocó una de los mayores caí
das de la producción industrial
en el mundo, fue seguido por
el rápido repunte de la deman

da industrial, impulsada por las limitadas
oportunidades para gastar en servicios,
y generosos apoyos fiscales en muchos
países.

En las primeras etapas, la demanda su
peró a la producción de bienes industria
les (automóviles, muebles para el hogar y
electrónica). Sin embargo, las dificultades
que pesaron sobre la producción industrial
se amplificaron debido a la serie de cuellos
de botella que incidieron sobre la oferta.

Desde principios de año, los fabricantes
de productos electrónicos estadounidenses
y alemanes pudieron aumentar las tasas de
utilización de su capacidad. El sector au
tomotriz, no pudo mantenerse al día con
las mejoras de otros sectores, y sufrieron los
inventarios.

La demanda industrial y los bloqueos,

dieron lugar a la reducción más pronuncia
da de lo habitual de los inventarios en rela

ción a la demanda. Aunque desde agosto
la escasez de inventarios empezó a dismi
nuir en algunos sectores, aunque aún que
da largo camino por recorrer. La notable
excepción es el sector de la automoción,
donde la escasez mundial de semiconduc

tores sigue obstaculizando su producción.
Los precios en ascenso y los cuellos de

botella en el transporte han exacerbado
la escasez de insumos físicos, los sectores
mundiales del automóvil y de la electróni
ca han estado sufriendo por la crisis de los
chips semiconductores.

En el último trimestre de 2021, el 49%
de las empresas manufactureras de la
Unión Europea señaló que los equipos
eran un factor que limitaba su producción.
Aparte de la escasez de microchips, las
empresas alemanas sufren de la escasez
de acero, de plásticos, de productos elec
trónicos y de metales.

Un tercio de las empresas manufactu
reras en los Estados Unidos, señaló que el
motivo de la reducción de su producción
en el segundo trimestre de 2021, fue la es
casez no solo de semiconductores, sino de
componentes básicos como transistores y
pegamento.

Los sectores que se enfrentan a los inven
tarios más reducidos son el cuero, la ma
quinaria, la informática y la electrónica,
los equipos eléctricos y la fabricación de

textiles.
Las limitaciones de insumos no solo se

deben a limitaciones físicas, sino también a
la subida de los precios. Desde el inicio de
la pandemia, los precios del acero en EU
casi se han duplicado, las presiones de la
escasez de insumos han aumentado a me

dida que se acentuaron los cuellos de bo
tella en el transporte. Los cierres de puertos
en China, la fuerte congestión en los puer
tos europeos y estadounidenses, alimenta
dos por la falta de trabajadores disponi
bles para despejar las cargas y la escasez
general de contenedores han causado re
trasos significativos.

Los costos de envío de los contenedores

se han disparado, aumentando más de cin
co veces desde el inicio de la pandemia y
más del doble en los últimos seis meses. Los

nuevos pedidos de buques portacontene
dores se han más que duplicado en los úl
timos 12 meses, la consolidación en la in
dustria de la construcción naval desde la

crisis financiera mundial, significa que el
desarrollo de capacidad adicional tomará
un tiempo considerable, aunque el retroce
so esperado en el crecimiento del comer
cio mundial debería brindar algún alivio.

Esperamos que las restricciones de su
ministro se alivien por completo hasta el se
gundo semestre de 2022. El alivio a la cri
sis de los semiconductores y sus problemas
de suministro se espera hasta mediados de
2022.
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Rayuela
Pobre Chile: tan lejos de
Allende y tan cerca de

Pinochet.
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Los otros silencios de la cumbre

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

POR MÁS QUE uno trate de explicarse
lo que sucedió en el encuentro de los
presidentes de Norteamérica durante

la semana pasada a partir de las experiencias
anteriores, no hay cómo entender qué fue lo
que sucedió, tal vez porque no estamos acos
tumbrados a que la mesa se incline al lado
mexicano.

POR MÁS QUE a muchos les arda, en la re
unión sólo hubo una voz: la del presidente de
México con sus discursos, con sus propuestas,
con la actitud rebelde que le produce mirar el
aumento cada vez más peligroso del hambre, la
pobreza, el hacinamiento, el poco o nulo acceso
a los servicios de salud, y la desigualdad que se
cierne sobre casi todos los países de nuestro
continente.

DECIR QUE FUE un evento para que sólo se
expresara la voz de alerta de México, podría
mal interpretarse, y tal vez el juicio no fuera ni
exacto ni justo, pero también habría que enten
der que ni Estados Unidos ni Canadá podían
escupir al cielo, es decir, condenar un sistema
que ellos auparon, en el que viven, y del que
ahora, seguramente tienen muchas dudas.

SI ESTO FUERA cierto era necesaria la voz
mexicana, y nadie mejor que el presidente
López Obrador para señalar la crisis del sis
tema y la rebelión contra la desigualdad, que
él encabeza en México, pero que hoy debe ser
tomada en cuenta en todo el mundo.

AUNQUE DE PRONTO pareciera que la pelo
ta sólo rodaba en la parte mexicana porque ni
Biden ni Trudeau llevaban una propuesta a la
cumbre, es necesario decir que algunos asun
tos ya habían estado sobre la mesa y fueron
producto de acuerdos consensuados.

LAS RAZONES ESTÁN a la vista de todos, los
gobiernos de corte gerencial, obsecuentes a los
intereses de los grandes consorcios, han crea
do problemas que hoy desbordan sus fronteras,
la migración podría ser uno de los casos más
evidentes, pero tampoco se pueden ocultar los
nuevos retos producto de enfermedades emer
gentes, ni las transgresiones al orden natural

creado por la contaminación atmosférica.

SÍ, TODO ESO está ahí, pero había que decir
lo, elevarlo ya, al foro de la discusión mundial
para poder encontrar remedio. El presidente
López Obrador se atrevió porque la situación
obliga, porque se ha hecho urgente, y Estados
Unidos y Canadá escucharon y hasta donde
sabemos, asintieron.

¿QUÉ ES LO que los presidentes de la reu
nión cumbre saben y no se dice, para haber
convocado a esa reunión? ¿Qué condiciones,
además de las señaladas obligaron a imponer
una reflexión que fuerce a la reflexión mundial,
cuando menos?

HAY ALGO MÁS en la cumbre pasada que
no se ha dicho. Ojalá ese silencio, esta vez, sea
para bien.

De pasadita
DURANTE MUCHOS AÑOS, todos los de mi
vida, escuché de tirios y troyanos que el Pre
sidente de la República era el comandante en
jefe de las fuerzas armadas del país. Entiendo
por eso que los ejércitos mexicanos obedecen
al mando del gobernante en turno.

DADA ESA CIRCUNSTANCIA bien podría
mos decir que las fuerzas armadas siempre
han estado listas a reaccionar al mandato pre
sidencial. Así, bien se podría decir, sin asomo
de dudas, que en su momento fueron apoyo de
Vicente Fox, de Calderón o de Peña, es decir de
Acción Nacional y del PRI, con la orientación
política que esos partidos impusieron en sus
mandatos.

HOY HAY QUIENES en su afán de dañar el
proceso de cambio que impulsa la 4T, se sor
prenden y se escandalizan porque el secretario
de la Defensa Nacional declara el apoyo de los
verdes a las formas de gobierno que encabeza
el presidente López Obrador.

¿QUÉ, YA SE les olvidó que el Presidente es el
comandante supremo de las fuerzas armadas
de México, o es el puro afán de confundir? Eso
sí es mala leche.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

Aprobar, al vapor y sin opción // Polémico
acuerdo presidencial $ Blindar megaproyectos
y similares // Bernardo Bátiz y la Corte
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CONFORME A LO publicado ayer
en el Diario Oficial de la Federación,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador podrá declarar "de interés
público y seguridad nacional" todo

proyecto u obra, a cargo del mismo gobierno
federal, que esté "asociado a infraestructura"
considerada estratégica o prioritaria.

EL ACUERDO CORRESPONDIENTE fue
publicado ayer en el Diario Ofícial déla Fede
ración, con las rúbricas del Presidente y los
miembros de su gabinete. La redacción y el
objetivo de tal norma generaron de inmediato
rechazo en diferentes ámbitos, por considerar
que constituyen una concentración de poder
absolutamente discrecional.

ADEMASDELA enumeración específica de
los rubros considerados estratégicos, se abre un
abanico para "aquellos que, por su objeto, carac
terísticas, naturaleza, complejidad y magnitud,
se consideren prioritarios y/o estratégicos para
el desarrollo nacional" (https://bit.ly/3xbAehz).
Es decir, casi todo aquello que ajuicio de Palacio
Nacional encaje en esa amplísima definición.

PARA EFECTOS DE que se realicen tales
obras y proyectos, el mismo gobierno andresi
no instruyó a toda "la Administración Pública
Federal a otorgar la autorización provisional a
la presentación y/u obtención de los dictáme
nes, permisos o licencias" correspondientes.
Léase: "La autorización provisional será
emitida en un plazo máximo de cinco días
hábiles contados a partir de la presentación
de la solicitud correspondiente. Transcurrido
dicho plazo sin que se emita una autorización
provisional expresa se considerará resuelta en
sentido positivo".

ES DECIR, LAS oficinas del gobierno federal
que reciban una solicitud enmarcada en este
acuerdo tendrán cinco días para resolver, pero
si en ese plazo no emiten una autorización pro
visional expresa, ¡se considerará que la apro
baron, sin margen a desautorizaciones o reso
luciones en negativo! Esta autorización pro
visional tendrá vigencia de 12 meses, periodo
durante el cual ¡"se deberá obtener, conforme

a las disposiciones aplicables, la autorización
definitiva"! Es decir, aprueban o aprueban, en
lo provisional y en lo definitivo.

TAN POLÉMICO ACUERDO parece destina
do a proveer de una legalidad forzada a mega
proyectos en curso y otros envías de formali
zarse. Obligaría a todo el aparato institucional
federal a plegarse a los planes de infraestruc
tura o similares que le fueran presentados, sin
análisis ni objeciones. En términos políticos, da
municiones a quienes hablan de autoritarismo
creciente. Es de suponerse que los opositores a
este acuerdo habrán de recurrir a la Corte.

HOY, MORENA Y sus aliados tratarán de
designar a quien releve en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) al ministro Fer
nando Franco González Salas, quien cumplirá
quince años en el cargo.

LOS TRES NOMBRES a considerar pertene
cen al Consejo de la Judicatura Federal, a donde
llegaron también a propuesta de AMLO. Uno
de ellos, Bernardo Bátiz, ha objetado su propia
postulación, pues considera que sería más via
ble la designación de una mujer, además de que
su propia edad (85 años, sin problemas graves
de salud) le hace pensar en una alternativa con
menos calendarios consumidos.

SIN DEMERITAR A las dos mujeres partici
pantes, Loretta Ortiz (a quien se considera la
favorita de Palacio) y Eva de Gyvés, resultaría
valioso y ejemplar que la decisión recayera en
el maestro Bátiz, como punto culminante de
una carrera política y profesional caracteri
zada por la honestidad, la respetabilidad y el
apego a la legalidad.

PANISTA DE ORIGEN, escindido de ese
partido cuando comenzaron las desviaciones
doctrinales, ha apoyado al movimiento obra
dorista desde sus inicios, habiendo sido procu
rador de Justicia del gobierno andresino de la
capital del país. Todo apunta a que en el Sena
do cumplirán con el propósito de que haya una
mujer más en la Corte, y eventualmente que
ella llegue a presidir tal tribunal máximo. Bátiz
sería, sin embargo, la opción más refrescante
y sugerente en el Castillo de las Complicidades
Inamovibles (y tal vez por ello no sea designa
do). ¡Hasta mañana!
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•Primer juzgado contra violencia familiar
Donde se echaron para adelante en la atención de un problema con fuerte impacto social
como lo es la violencia intrafamiliar es en el Estado de México, entidad donde gobierna
Alfredo Del Mazo. Y es que ayer se formalizó el arranque de operaciones de un juzgado
especial, el único de su tipo en el país, para atender ese tipo de casos. En la entidad se
pusieron de acuerdo los Poderes Ejecutivo y Judicial y lograron llevar a buen puerto esta
iniciativa que será de gran ayuda para los demandantes, pues además de ofrecerles la
posibilidad de cuidar su propia integridad ante un victimario al permitirles presentar sus
casos vía remota, ofrece acciones de respuesta en cuatro horas como plazo mayor. Ahí
está pues el modelo Edomex, para otras entidades que quieran hacer la diferencia, nos
comentan.

•¿Llegó a Palacio el caso Tecamachalco?
Y fue Ignacio Mier, líder de Morena en la Cámara de Diputados, el que se reunió con el
Presidente en Palacio para hablar, según se informó, del tema de la Reforma Eléctrica.
Sin embargo, surgieron dudas de si pudiera haberse abordado un tema delicado que, de
refilón, alcanza al legislador. Y es que el hijo de éste, de mismo nombre y afiliación política,
es decir de Morena, es alcalde de Tecamachalco, Puebla, municipio en el que ocurrió el
homicidio de tres agentes ministeriales a manos de agentes municipales y que, ha decla
rado el gobernador de la entidad, Miguel Barbosa, también morenista, se trató de una
ejecución. Por supuesto que del tema le preguntaron a Ignacio padre, quien dijo no haber
abordado el asunto con el mandatario y pidió no hacer juicios anticipados y que se dirima
el caso conforme a las atribuciones que le corresponden a la Fiscalía "y no a otros intereses
que pueden ser legítimos, pero que pueden violentar el debido proceso". ¿Para quién iría
el mensaje? Uf.

•Se aplica Kuri con las obras
En donde están más que aplicados con un plan de obras a realizarse en los primeros 100
días de gobierno es en Querétaro, entidad a cargo del panista Mauricio Kuri. Y en esa
lógica fue que ayer éste dio luz verde a los trabajos de construcción de la estación número
tres de Bomberos en el municipio de San Juan del Río, la cual se espera que brinde un
servicio oportuno y ágil a más de 298 mil personas de la zona poniente de esa demarca
ción. Se trata de una inversión de 65.9 millones de pesos y se prevé que esté concluida
para julio de 2022. Nos cuentan que el mandatario estatal tenía en mente el apoyo a la
noble institución y particularmente a la de San Juan del Río, municipio que a quienes se
les proporcionará dijo todo el apoyo para que tengan instalaciones dignas. Así las cosas
con el plan de obras.
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• ¿Otro Nacho al que le llueve?
Alrededor de 11 mil millones de pesos de deuda y varias irregularidades financieras ya
comenzaron a quitarle el sueño a varios en Colima, nos cuentan, y no precisamente a la
gobernadora Indira Vizcaíno, sino a quienes la antecedieron. Y es que la tarde de este
lunes se presentó un informe en el que se reveló que, de los 500 millones de pesos del
crédito solicitado para el C5i, sólo 140 millones fueron utilizados para este fin. Además,
se señaló que la administración pasada contrató a varias empresas y despachos para eli
minar las observaciones que hacía la Auditoría Superior de la Federación en el uso de
recursos. Sin mencionar nombres, para cuidar el debido proceso, nos mencionan que la
mandataria estatal puso a temblar a varios, a quienes, tras dejar una crisis financiera para
el estado, pronto se les acabará la mina que han explotado con los recursos que desviaron.

• Lupa a las obras de Brugada
A quien le tocó llamada de atención, nos dicen, fue a la alcaldesa de Iztapalapa, Clara
Brugada, a quien legisladores le solicitaron garantizar que se cumpla con los proyectos
del presupuesto participativo. Durante la discusión del presupuesto para el próximo año,
diputados del Congreso de la Ciudad de México pidieron a la funcionaría invertir en in
fraestructura educativa y hasta en la construcción de ciclovías. A la alcaldesa, quien hizo
uso de su tiempo ante los legisladores para solicitar más recursos para el próximo año, no
le quedó más que decir que actualmente hay más de 580 proyectos comunitarios que se
realizan con el presupuesto del 2020 y 2021, los cuales estarán concluidos para finales de
este año, en diciembre.

Papás detienen los bloqueos
Nos cuentan que los padres de niños con cáncer decidieron parar los bloqueos que lle
varían a cabo todos los martes en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
para protestarpor el desabasto de medicamentos oncológicos. Esto se debe a que algunos
padres y madres que se han manifestado, no cuentan con los recursos económicos para
trasladarse cada semana, ya que son originarios de estados como Veracruz y Guerrero.
Lo que sí harán es seguir en la batalla para lo cual buscarán reunirse con el lnsabi, que
dirige Juan Antonio Ferrer, de manera virtual cada miércoles. Tampoco variará su men
saje, pues afirman que en estos tres años de desabasto, fundaciones y asociaciones han
hecho una labor importantísima para llenar el vacío, no obstante "no podemos convertir
en caridad o asistencia pública, lo que es una obligación de las autoridades". El mensaje
es también para el secretario Jorge Alcocer, que recién ayer fue más que ratificado en la
Secretaría de Salud.
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El canciller Marcelo Ebrard

dio un mensaje contun
dente el día de ayer en

Nueva York, en la sede de la ONU,
durante el debate abierto del "Im

pacto del desvío y tráfico de ar
mas para la paz y la seguridad", del
Consejo de Seguridad de la ONU,
el cual preside México de forma
temporal por un mes.

El tema principal y que más afecta a Méxi
co en temas de seguridad es la libre venta de
armas en Estados Unidos, ya que muchas de
esas armas nutren al crimen organizado en
nuestro país.

Desde el gobierno de George W. Bush, en el
que se permitió nuevamente la venta de armas
sin control, se ha identificado cómo llegan a los
narcos mexicanos.

El canciller hace un par de meses presentó
una demanda contra las principales fábricas
de armas en Estados Unidos, una estrategia
que ha servido para poner el tema en la agenda.

Ebrard aseguró que los esfuerzos para el
control de armas en Estados Unidos han sido
insuficientes. El ñmcionario mexicano aseguró
que es fundamental disminuir ese desvío y
tráfico de armas.

También, dijo, los gobiernos deben garan
tizar la plena vigilancia del "ciclo completo de
vida de las armas", desde que el fabricante
las vende y las envía hasta quien las recibe,
para que las armas no caigan en manos de la
delincuencia.

Larealidad es que comprar un arma, incluso
armas de asalto o metralletas, es lo más sencillo,
se puede hacer hasta por Internet. Para que se
dé una idea, en Estados Unidos, para comprar
un arma, la edad mínima es de 18 años; para
beberse una cerveza, 21 años.

Las empresas de armas dejan millones de
dólares a sus dueños, y los controles para la
venta de armas pueden disminuir esa ganancia,

por eso ha sido tan complicado pasar leyes para
que se apliquen mayores controles.

El canciller, el día de ayer, en su discurso
solicitó colaboración de los sectores público
y privado para acabar con el tráfico ilegal de
las armas pequeñas, que causan alrededor de
500 muertos diarios y más dedos mil heridos
en el mundo, en particular en América Latina,
una región donde la violencia y las muertes
por armas de fuego son "aún mayores que las
observadas en varias de las zonas en las que se
reconoce un conflicto armado", así lo reveló
en su intervención ante los 11 integrantes del
consejo.

Mientras que el último informe sobre este
sector, presentado por el secretario general
de la ONU, Antonio Guterres, revela que las

amias pequeñas y las ligeras siguen teniendo
un papel decisivo en "los conflictos armados,
la violencia generalizada, los actos delictivos y
los atentad os terroristas".

Entre 2015 y 2020, las armas pequeñas y
ligeras respondieron por el 27% de las 176 mil
95 bajas civiles, en 12 de los conflictos armados
más mortíferos del mundo. Sólo en2020, cinco
de cada 100 mil personas fallecidas fueron
civiles muertos en conflictos armados y, de
ellos, uno de cada siete eran mujeres o niños.

La sesión en el Consejo de Seguridad de la
ONU tuvo lugar a cuatro días de llevarse a cabo
la Cumbre de Líderes de América del Norte, en
la que participaron los presidentes de México,
Andrés Manuel López Obrador; de Estados
Unidos, Joe Biden, y el primer ministro de
Canadá, Justin Trudeau.

Como uno de los resultados de la reunión
que tuvo lugar el jueves pasado en Washington,
los tres países se comprometieron a proteger a
nuestras comunidades de los daños que sur
gen del tráfico de armas de fuego que encara
Norteamérica.

El llamado para contrarrestar el tráfico ilegal
de amias llega a Naciones Unidas con un Mé
xico que está por alcanzar las 100 mil muertes
violentas enlos tres años de estaadministración
federal. Y es que hoy, los grupos criminales cada
vez tienen armamento más sofisticado.

Un ejemplo, el día del atentado al secreta
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rio de Seguridad Ciudadana en la Ciudad de
México, Ornar García Harfuch, entre las armas
que se encontraron estaba una Barrett de alto
poder, que está diseñada para derribar helicóp 
teros, pues esa arma estaba en poder de grupos
criminales yes procedente de Estados Unidos.

Esto es lo que mantiene la primera demanda
contra armadoras estadounidenses por parte
del Gobierno mexicano.

Este litigio comenzó un nuevo capítulo la
medianoche de este lunes 22 de noviembre,
cuando las compañías dieron respuesta a la
demanda presentada por México contra ellas,
el 4 de agosto pasado en una Corte en Massa
chusetts.

El Gobierno de México recurrió a una Corte
de Estados Unidos para demandar a fabrican
tes de armas, a los que acusa de negligencia
y propiciar un tráfico ilegal, que ha causado
destrucción de bienes y vidas, por lo que exige
una indemnización por daños y perjuicios.

La demanda fue presentada ante el Distrito
de Massachusetts en contra de fabricantes como
Smith & Wesson, Century Arms, Colt * s Manu
facturing, Glock, Ruger y Barrett, cuyo rifle de
francotirador calibre .50 es un arma de guerra
utilizada por los cárteles de la droga.

El Gobierno de México presentará su réplica
el 31 de enero de 2022 y, posteriormente, las
empresas entregarán una contrarréplica a la
Corte el 28 de febrero.

Hasta el momento, la legislación estadouni
dense otorga inmunidad en contra de demandas

civiles por daños.
México quiere que un juez escuche y analice

cómo la comercialización de armas de fuego
por ciertas empresas ha dado como resultado
un daño en los intereses y sociedad, y que, a
partir de esa determinación traducida en un
fallo, eso que causa daño sea remediado para
que sus efectos nocivos 110 se vuelvan a repetir.
Y se espera que la demanda obligue a la in

dustria a cambiar, a pesar de los esfuerzos de las
empresas para que se desestime el caso, quienes
buscarán decir que ellos 110 son responsables de
los homicidios dolosos en nuestro país.

Para estas empresas, ellos no son responsa
bles de jalar el gatillo y de incrementar la violen
cia en México, pues eso es parte, indican, de un
contexto en el que están coludidas autoridades
locales y grupos criminales.

El trabajo que ha hecho el canciller Marcelo
Ebrard, tanto en la presentación de esta de
manda como en el discurso que ha dado el día
de ayer, ha sido una muy buena estrategia para
tratar de frenar el uso de armas en nuestro país.

Es un círculo de terror, enMéxico hay crimen
organizado que trafica con drogas, para hacerlo
utiliza millones de amias que han entrado de
los Estados Unidos, y tenemos aquí más de 100
mil muertos en tan sólo lo que va del sexenio.

Pero Estados Unidos también debe de estar
muy preocupado, porque esos delincuentes
que utilizan estas armas, están introduciendo
drogas que están matando más de 100 mil esta
dounidenses al año. Urge tomar decisiones ya
sobre la venta de armas.
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ARMAS peque
ñas y ligeras,
pero también
grandes, fueron
destruidas por la
Sedeña en junio
pasado.
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El Consejo Nacional de Pobla
ción (Conapo) estima que
durante la contingencia sa

nitaria por Covid19, el número de
adolescentes embarazadas ascen

dió a cerca de 200 mil, siendo un in
cremento de más del 30 por ciento.

Save the Children Internacional ha señalado

que actualmente el riesgo de sufrir violencia se
xual infantil es casi 10 veces mayor ahora, que
hace 30 años.

En nuestro país se registran alrededor de mil
700 casos de violencia sexual infantil por cada 100
mil habitantes. De cada 100 casos que se denun
cian, únicamente 10 van a juicio, y uno alcanza
condena.

El primer paso para prevenir la violencia se
xual infantil es rompiendo el silencio, cerrar los
ojos ante esta realidad impide visibilizar los casos
de los que se tengan conocimiento y nos hace
cómplices del agresor.

Es tiempo de romper el silencio. Es tiempo de
romper la secrecía. La violencia sexual infantil
marca a millones de niñas, niños y adolescentes,
y también a sus familias.

Hace unos días, a través de la Comisión de los
Derechos de la Niñez y de la Adolescencia del Se
nado, realizamos el Foro Nacional en Materia de
Prevención de Violencia Sexual Infantil, con la
intención de sensibilizar y concientizar sobre este

problema social, pero también, para aprender a
prevenirlo y detectarlo.

Sobre todo, porque durante la pandemia la
violencia contra niñas, niños y adolescentes en
nuestro país se recrudeció, pues de acuerdo con
IJNICEF, el confinamiento derivó en el uso de vio
lencia contra más del 50 por ciento de los menores
en nuestro país.

Eso sin dejar de mencionar que en el último
año la Dirección General Científica de la Guardia
Nacional (DGCGN) atendió más de mil 100 casos
por los delitos de pornografía infantil y trata de
personas.

De ahí que el consumo de pornografía infantil
en México aumentó más de un 70 por ciento du
rante marzo y abril de 2020, justo en los meses de
mayor confinamiento por la pandemia.

La asociación civil Infancia en Común ha esti
mado que la pornografía infantil genera hasta 24
mil millones de dólares anuales, por encima de la
venta de armas y sólo por debajo del narcotráfico.

Es momento de que, sin miedo, protejamos a
nuestras niñas, niños y adolescentes; de que es
cuchemos y creamos en nuestros niños, niñas y
adolescentes cuando son violentados por un fa
miliar o conocido.

La única manera de evitarles a nuestros niños,
niñas y adolescentes ser víctimas o seguir sien
do víctimas de violencia sexual infantil, es rom
piendo el silencio; es reconocer la gravedad de la
destrucción de millones de vidas de niñas, niños
y adolescentes en nuestro país; es trabajar con
juntamente en la prevención, y es acabar con la
impunidad.
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las críticas de dirigentes y parti
/ \ dos de oposición, académicos,

Xronstitucionalistas y represen
tantes de organizaciones de la sociedad
civil, que originó el discurso del general
Luis Cresencio Sandoval, secretario de
la Defensa Nacional, por llamar a todos
los mexicanos a unirse al proyecto de
nación de la 4T, se sumó el director
ejecutivo de Human Rights Watcb, Jo
sé Miguel Vivanco, quien advirtió que
"cuando los militares se meten en po
lítica partidista, la democracia peligra".

AI mismo tiempo, el Grupo Plural, de senadores
que encabeza Germán Martínez, externó su preo
cupación ante lo dicho por el titular de la Sedeña
porque "llamar a sumarse o apoyar a un proyecto
en particular, no es papel de las Fuerzas Armadas,
ya que eso distorsiona su labor como institución", y
anunció que por ello solicitarán su comparecencia
en la Cámara alta.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Afloran anomalías y falsedades en la recopilación de
firmas para la consulta de revocación de mandato del
Presidente Andrés Manuel López Obrador, que se lle

vará a cabo en abril del año próximo, promovida por
dirigentes y militantes de Morena, reveló el Instituto
Nacional Electoral, organismo que constitucional
mente deberá organizaría, aun cuando tras el recorte
presupuestal de cinco mil millones de pesos aproba
do por la Cámara de Diputados, está en duda.
De entrada, se engaña a los ciudadanos con carteles
en los módulos instalados en unidades habitaciona

les o fuera de mercados y centros comerciales, en los
que se pide votar para que el mandatario siga en el
cargo, cuando la Carta Magna establece que es un pro
ceso de revocación, no ratificación, a lo que se agrega
que de las 490 mil firmas recibidas en la sede electo
ral, hasta el domingo, 138 mil 901 de ellas presentan
inconsistencias porque fueron dadas de baja, están
duplicadas o firmas y nombres no corresponden.
Aspirantes de partidos políticos a candidatos a gober
nadores en las seis entidades federativas en las que
habrá elecciones el año próximo, están enfrascados
en una batalla campal en la que se dan con todo, entre
"amenazas" de que si no son postulados, renunciarán
a los que en hoy militan y buscarán apoyo en alguno
o algunos otros en los que han formalizado alianzas.
Lo mismo en Morena que en PAN, PRI, PRD o par
tidos locales en Aguascalientes, Durango, Hidalgo,
Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas, quienes bus
can la postulación están enfrascados en una lucha sin
cuartel, enmedio de descalificaciones y acusaciones.
Escalan diferendos y denuncias entre mandatarios
de entidades vecinas en las que grupos criminales
disputan sin freno control de drogas, como las que
hay entre el morenista David Monreal, de Zacatecas,
que se quej a de que desde Durango, gobernado por el
panista José Rosas Aispuro, arrojan cadáveres ejecu
tados en esta entidad.
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Tractatus

LogicoPhilosophicus
Hace cien años, la revista acadé

mica Annalen der Naturphilo
sophie publicó un texto con el

título de LogischPhilosophische Abd
handlung. El autor, Ludwig Wittgens
tein era un desconocido en los círculos

académicos alemanes, sin embargo, era
una celebridad en Cambridge, en donde
había estudiado primero y colaborado
después con Bertrand Russell. En 1922, la
traducción al inglés del escrito, publicada
al lado del texto alemán, apareció con el
título de Tractatus LogicoPhilosophi
cus, que es como se le conoce hoy en día.
Pocas obras humanas son tan ambiciosas como el

Tractatus. En el prólogo, firmado en 1918, al final de
la Primera Guerra Mundial, Wittgenstein, entonces
de veintinueve años, afirmaba de manera tajante que
su obra resolvía todos los problemas principales de
la filosofía. El libro es muy breve, está compuesto de
una serie de proposiciones numeradas de acuerdo con
una progresión lógica, por lo que asombra que el joven
autor se declarara convencido de que ningún problema
importante de la filosofía quedaba sin resolver; aunque
algunos, los más importantes, se pasaran en silencio,
porque, como afirmaba Wittgenstein, no pertenecían
al ámbito de lo decible y, por lo mismo, de lo resoluble

discursivamente. Wittgenstein advertía al lector que
no debía quedar defraudado por la brevedad del libro,
ya que lo que ello mostraba era lo poco que se obtie
ne cuando todos los problemas de la filosofía han sido
resueltos.

No caeré aquí en la tentación de resumir el Trac
tatus LogicoPhilosophicus. Tampoco me rendiré a la
atracción de contar anécdotas jugosas sobre la vida de
Wittgenstein, El lector interesado puede encontrar nu
merosos estudios académicos sobre esta obra y cuan
tiosos retratos biográficos de su autor. Me limitaré a re
cordar un dato que, después de leer el prólogo del libro,
en el que Wittgenstein sostiene haber resuelto todos
los problemas importantes de la filosofía, no deja de
resultarme impactante. Años después, cuando Witt
genstein había abandonado la filosofía, llegó a la con
clusión de que lo que había sostenido en el Tractatus
LogicoPhilosopicus estaba profundamente equivoca
do. Entonces, decidió volver a la filosofía para tratar de
resolver los mismos problemas que lo habían ocupado
antes. En la segunda época de su labor filosófica, Witt
genstein desarrolla un método filosófico distinto, que
se basaba en el análisis del lenguaje ordinario.

Según el Wittgenstein de madurez, lo que él había
sostenido en el Tractatus LogicoPhilosophicus, obra
deslumbrante, es mayormente falso. Supongamos que
así sea, que el juicio de su autor sea correcto y que no
encontraremos ahí la respuesta a las grandes preguntas
de la filosofía. ¿Por qué vale entonces la pena leerlo? Es
más, ¿por qué dedicar años a estudiarlo? ¿Se trata de
una aventura intelectual, como sería, en un plano físi
co, escalar una montaña? ¿O de una aventura estética,
como sería, en un plano sensible, admirar una catedral?
Invito al lector a que se acerque al libro e intente res
ponder, por su cuenta, estas preguntas.
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En el proceso judicial que la FGR
sostiene en contra de los exdi

rectores de Pemex, Carlos Tre
viño Morales y Emilio Lozoya Austin,
destaca el mayor pecado de Lozoya
cometido en contra de la empresa pro
ductiva del Estado a la que debía servir,
no servirse de ella.

No fue la compra a precio inflado de la planta
Agronitrogenados a Altos Hornos de México de
Alonso Ancira, por la que se pagó 200 millones de
dólares. Al respecto la justicia le ha concedido 14
días más para aportar pruebas; tampoco haber reci
bido 10 millones de dólares de la constructora bra
sileña Odebrecht a cambio de asignarle contratos.
Por esos señalamientos Alonso Ancira busca

cómo devolver los primeros 50 de más de 200 mi
llones de dólares, su defensa alega que traen lío
entre fideicomisos en Texas y pagos a Pemex aquí.
Lozoya confesó los sobornos de Oderbrecht, sus
abogados y familia buscan un acuerdo reparatorio
con la FGR para lo cual ponen sobre la mesa propie
dades y efectivo por 5 millones de dólares.

El otro exdirector de Pemex requerido, Carlos
Treviño Morales, indiciado por Emilio Lozoya, re
veló que está señalado porque en su calidad de
Director de Administración primero y General des
pués —2017—, ayudó a integrar la carpeta en contra
de su antecesor. Vil revancha.

Treviño Morales detalló al ministerio público
cómo el 3 de diciembre de 2012 Pemex Gas y Petro

química Básica firmó un convenio modificatorio al
contrato de venta de Etano a BraskemIdesa, mo
dificación que anuló la cláusula de inmunidad a la
que Pemex tenía derecho.
"El Vendedor acuerda que este Contrato y las

operaciones contempladas en el presente consti
tuyen actividades comerciales del Vendedor. En la
mayor medida permitida por la Ley Aplicable in
cluyendo de manera enunciativa mas no limitativa
el artículo 4 del Código Federal de Procedimientos
Civiles y la Ley Federal de Bienes Nacionales, en
este acto el Vendedor expresamente renuncia de
forma irrevocable, con relación a si mismo y a sus
activos, a cualquier derecho de inmunidad que
tenga ahora o en el futuro, bajo la ley de cualquier
jurisdicción derivado de cualquier proceso legal
para hacer cumplir un laudo arbitral que resulte
de cualquier procedimiento de arbitraje, ya sea,
proceso, inmunidad de jurisdicción o decisión de
cualquier corte o tribunal, e inmunidad para em
bargo preventivo de sus bienes o para la ejecución
de una sentencia".

Es decir, si se da un pleito entre Pemex y Bras
kem, éste tendrá que dirimirse en tribunales inter
nacionales sin posibilidad de que Pemex pueda
atraer el caso a tribunales de México. Incluso, po
drían embargarle cualquier bien ante un laudo. Eso
sin duda es haber entregado la soberanía.

Que Emilio Lozoya haya hecho que Pemex re
nunciara a la Inmunidad Soberana, ha costado al
Estado más de 140 millones de dólares, por eso es
imposible, como se dijo en la conferencia de prensa
del Presidente López Obrador del viernes 12 de no
viembre, que Pemex acepte 5 millones de dólares
como reparación de daños. Su pecado fue mayor.
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Los viajes no sólo ilustran

El balance de los viajes del Presidente
a NY y Washington tuvo resultados

en lo general positivos.
En la ONU se pasaron apuros porque se utilizó un esce

nario para hablar de ternas que no están en la agenda del
Consejo de Seguridad. No sólo enfrentó la crítica de las dele
gaciones de Rusia y China, sino que también muchos de sus
planteamientos en que ponderó lo que se está haciendo en el
país para extenderlo a otras naciones están lejos de poderse
apreciar resultados internamente.

El voluntarismo entra en terrenos de enorme subjetividad.
Las cosas terminan en la voluntad de aquellos a los que se les
convoca; en un mundo tan dividido y cargado de intereses
es difícil, nadie cede.

La necesaria redistribución de la riqueza no necesaria
mente es tema entre los más ricos del mundo y las empresas
trasnacionales, en la mayoría de los casos les importa poco o
nada. Lo importante del discurso presidencial fue que desta
có temas fundamentales en la búsqueda de nuevas conviven
cias, al tiempo que al plantearlos eventualmente provoque
sacudidas de conciencias.

DONDE se está
hilando de manera

interesante es con el
tema de las armas. Es

muy difícil que Méx
co pueda cambiarla
dinámica interna de

EU, pero a través de
la demanda se dio un

paso estratégico que
habrá que visualizar
lo para el mediano y

largo plazo
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Sin embargo, en la forma en que el Presidente propuso
las cosas todo quedó en terrenos del voluntarismo. Se podrá
hacer mucha alharaca al interior del país de la participación
y propuesta del Presidente, pero objetivamente las cosas van
a trascender poco.

Lo de Washington es importante porque el tabasqueño
asumió un rol diferente del que cotidianamente tiene en el
país. Su discurso fue profundo e interesante. Se plantearon
problemas que tienen que ver con la región y que la única ma
nera de poder resolverlos es con base en consensos, en medio
de la profunda interdependencia entre las tres naciones.

En este tipo de encuentros muchos asuntos se discuten en
privado. Cuando no hay acuerdos las comitivas se encargan
de discutirlo y por obvias razones se evitan en los encuentros
directos entre los mandatarios.

Esto quedó de manifiesto con tres asuntos que en este
momento son medulares en la relación trilateral. Con Cana
dá no quedó del todo claro en qué términos vamos a quedar
con la Reforma Eléctrica. Cuando el Presidente le planteó a
Justin Trudeau que muchas empresas se dedicaban a robar
le faltó poner en la mesa la parte legal del tema, roban y no
se aplica la ley.

Similar situación se presentó con el artículo del domin
go del Financial Times en que se apunta que López Obrador
no tiene mucho que presumir en materia de lucha contra la
corrupción.

La Reforma Eléctrica también es tema con EU. A las pro
testas y exigencias de legisladores cuestionando la reforma,
se suman los planteamientos de empresarios y gobernadores
de la Unión Americana.

El otro tema que no fue tratado abiertamente, pero que
es una constante es la migración. Biden trae muchos asun
tos pendientes y sabe que plantear una reforma en la materia
puede llevarlo a una derrota escandalosa en las elecciones
del año que viene; el fantasma de Trump no deja de rondar,
abrumar y preocupar la vida de EU.

Va a ser difícil resolver este entuerto. Vamos preparándo
nos para más caravanas a las que el gobierno va a tratar a toda
costa de frenar para que sigamos siendo el muro de EU en el
sur de nuestro país.

Finalmente donde se está hilando de manera interesante

es con el tema de las armas. Es muy difícil que México pueda
cambiar la dinámica interna de EU, pero a través de la deman
da se dio un paso estratégico que habrá que visualizarlo para
el mediano y largo plazo; en el camino tenemos que atender
nuestros pendientes en la materia que son muchos.

Ojalá el Presidente vea que los viajes no sólo ilustran.
• RESQUICIOS
El 9 de noviembre de 2020 policías dispararon armas de
fuego contra mujeres manifestantes hiriendo a varias de ellas.
La periodista Reyna Cecilia Solís Martín fue una de las muje
res heridas. No se ha hecho un seguimiento del caso, a pesar
de las instrucciones que dio el Presidente. Amnistía Interna
cional promueve una reunión con el gobierno para atender
éste y otros casos.
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TRASCENDIÓ

Que mientras la Comisión de Pun
tos Constitucionales de la Cámara de
Diputados convocó a discutir y votar
este martes el proyecto de reformas en
materia de equidad de género, en el que
destacan temas como el matrimonio

igualitario y la autonomía reproducti
va, más de 180 organizaciones provida
llamaron a frenar la enmienda que, a su
juicio, disfraza la legalización del abor
to. La mayoría morcnista, por conducto
de Aleida Alavez, intentaba construir
consenso entorno al dictamen, incluso
con labancadapanista de Jorge Rome
ro, para alcanzar unanimidad.

Que después de la turbulencia en
el Tribunal Electoral, hoy el magistra
do presidente, Reyes Rodríguez Mon
dragón, rendirá su primer informe de
labores de manera virtual enlas instala

ciones de la Suprema Corte ante su pre
sidente, Arturo Zaldívar, y el resto del
pleno, el Consejo de la Judicaturay sus
compañeros de la Sala Superior, donde
destacará la reforma interna. Por cier
to, José Luis Vargas desea subrayar
que su viaje aArgentinafue en calidad
de "comisión oficial en representación
del TEPJF y aprobada por el pleno",
que "las autoridades convocantes cu
brieron los gastos de pasaje, hospedaje,
alimentacióny traslados", y que "el ob
jetivo fue estrictamente institucional y
de observación electoral".

Que está todo listo para la 112
Asamblea General del Seguro Social
este martes en Palacio Nacional, sede
que da una señal de la importancia que
tiene la institución para el Presiden
te y muestra también un espaldarazo
a su director, Zoé Robledo. Se espera
la asistencia de gobernadores, secreta
rios de Estado, líderes obreros y cáma
ras empresariales en representación
de los tres sectores del IMSS.
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DUDA RAZONABLE

Las corcholatas
y la pesadilla

CARLOS
PÍJG

17
¦Hj staba claro que era dema
H j siado pronto. Dicen los que
JMJk saben y lo escuchan que el
mismo presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador hubiera querido que fuera
diferente, pero los resultados electora
les, sobre todo lo que pasó en la ciudad,
lo obligaron a hacer público eljuego de
la sucesión y tomar el control.
"Haiga sido como haiga sido", lo que

estamos viendo es un espectáculo que
difícilmente hace bien a nadie, tampo
co a los aspirantes.
Sea el Tenampa, las selfis con líderes

mundiales en Europa o las entrevistas

múltiples con los principales medios
del mundo, al final de cuentas en la
búsqueda de reconocimiento y presti
gio también se gana desgaste, para ellos
y para nosotros.
Faltan casimildíasparalaelecciónpre

sidencial que aspiran ganar. Faltan unos
600para que se tome ladecisiónde quién
será la corcholata destapada. A este rit
mo será una eternidad.
En poco ayuda, por

ejemplo, I® idea del
Presidente y del par
tido de que la deci
sión sea resultado de
las encuestas. Todos

sabemos que habrá un gran elector y
que reside en Palacio Nacional, pero
también sabemos que en las encuestas
el destapado tendrá que aparecer bien
posicionado para que aquello no sea
tan obvio, así que los aspirantes tienen
que chambearle en serio para cada vez
aparecer mej or en los sondeos.
Además el lío se complicaporque, por

una parte, hay que hacer campaña muy
pública, lo que implica desgaste y peli
gros por la atención que se atrae, aunque

en realidad solo están compitiendo para
ganar labuena volun tad del gran elector.
Hacer tan pública la competencia —

no que fuera mejor la callada y bestial
riña de tiempos de tapadismo priis
ta— forzará en los próximos meses a
muchos servidores públicos de todos
los tamaños a tomar posición en detri
mento de la eficiencia gubernamental.
Las patadas que siempre han existido

tenderán a ser más

Publicas, el Presiden
te tendrá que actuar
para controlarlas.
El que se movía no

salía en la foto, decía el
viejo consejo de Fidel Velázquez, ahora
estamos atascados de fotos y movidas, y
apenas arrancamos.
Para ellos, los movidos, las corcho

latas, el siguiente par de años segura
mente serán una pesadilla; para noso
tros será el doble.
Nada de esto, por cierto, tendrá que

ver con una propuesta de futuro más
allá que la que ya ha hecho el Presiden
te que se irá en el 24, porque en el fondo
es al que quieren complacer.

.JS i)a|a(|as (.ue siempre
1 ,1

¿MU existido tenderán a
ser más |)Ú l )IÍ('<!S
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Motivos de una
insensata invitación

La mañana en que acompañaría al presiden
te López Obrador a Washington, Hugo Ló
pez Gatell añadió a su perlario de sandeces

otro colguije que enriquece la argumentaciónjurídica
que sus agraviados le arman para acusarlo penalmente
por su criminal desempeño frente a la pandemia.
Entrevistado el miércoles en el aeropuerto interna

cional de la capital, afirmó que la vacunación a meno
res cuyas edades van de 15 a 17 años estuvo contempla
da desde que se diseñó el Plan Nacional de Vacunación,
lo cual es otra de sus mentiras, porque jamás lo había
dado nadie a conocer.

—Pero impugnaron—se le recordó.
Galimático como es, respondió:
"Pues impugnamos, y tenemos confianza en que la

propia estructura del poder legislativo permitirá en su
momento>, el juzgado colegiado, el tribunal colegiado, o
si fuera necesario en la Suprema Corte de Justicia, que
establezca los criterios generales que de hecho ya han
establecido con antelación, indicando que el derecho a
la protección de la salud tiene dos perspectivas, la co
lectiva y la individual, y siempre la colectiva tiene pre
cedente sobre la individual..
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Intentó explicarse:
"Son temas que son técnicamente complejos. Res

petamos a las juezas, a todos los juzgadores, pero es im
portante que sepan que ellos no son expertos en salud
pública y por eso nosotros, aunque respetamos, noso
tros seguimos los principios técnicos científicos para

las políticas públicas para el
interés general".
íüffU

O sea que a este señor le
importan un comino los
amparos de la justicia fede
ral otorgados a los padres
de niños afectados de co

morbilidad (dos o más tras
tornos) y de menores de 18

años; pero el cínico se ufana de labarbaridad que en
traña la impugnación que presentó la Secretaría de
Salud en nombre, para empezar, del Presidente de
la República.
En cuanto profirió esos disparates di por hecho que

López Obrador le retiraría su invitación para acompa
ñarlo a Washington. Soñé.
Para la honra de México y por suerte, AMLO no

expuso a su inepto consentido a un téteátéte con su
aparente "homólogo" Anthony Fauci, el zar antipan
demia de dos gobiernos estadunidenses, encuentro
con que me entusiasmé pero que, al no darse, me frus
tra sinceramente.

La racha de sorpresas, sin embargo, continúa.
Ayer, al salir del paso de la versión cantonesa de que

renunciaría el secretario Jorge Alcocer, sin que alguien
se lo preguntara, López Obrador soltó:
"Invité aHugo LópezGatell por dos razones. Prime

ro, estáencargado del programa de combate al covid (...),
es un experto (...). Pero también para reconocerle por su
trabajoylaíormaenqueharesistidotodoslosembates
(...). Lo invité (...) porque les produce mucho enojo a los
reaccionarios, a los del bloque conservador; y a veces
no hay que olvidar el sentido delh umor; estar alegre sin
burlarse. Nada más es tengan para que aprendan, pero
suave, con cuidado, no testerearlos mucho".
Quizá ya les haya quedado claro a madres, padres y

deudos indignados...

Fecha: 23/11/2021

Página: 7

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 34,085

Página 6 de 22



RAZONES Y PASIONES

Políticos haciendo

showy militares
haciendo política

ELISA
ALANÍS

Mientras aspirantes a la
candidatura presiden
cial se suben al ringpro

mocional del Canelo o los tacos de ca

nastay legisladores andan en el Sede
ña Tourpor Santa Lucía, el militarismo
gana terreno.
En el aniversario 111 de la Revolu

ción cruzó la línea de la intervención
política. El secretario de la Defensa Na
cional, Luis Cresencio Sandoval, aren
gó a favor de la administración de Ló
pez Obrador. "Las fuerzas armadas y la

Guardia Nacional vemos en la transfor

mación que actualmente vive nuestro
país el mismo propósito de las tres pri
meras transformaciones: el bien de la

patria... Como mexicanos es necesario
estar unidos en el proyecto de nación
que está en marcha", advirtió.
Elgeneral refrendó su lealtadaungo

biernoy no, como debe ser, atodo el Esta
do. A estas preocupantes palabras se su
man señalamientos de corrupción, esca
sos resultados afavor de la seguridad falta
de transparencia e impulsos autoritarios.
Isabella González,

de Latinus, revisó 966
contratos entregados
por la Sedeña y encon
tró que enlas obras del
aeropuerto Felipe An

el régimen en turno le otorga más po
der y dinero, posibles delitos quedan
impunes, el horror del crimen sigue
imperando y mandos castrenses pre
sionan para mantener su narrativa.

Aquí entre nos
"Llegará un momento en que habrá
que cambiarle el nombre, con perdón
de todos los mexicanos, y se llamará el
país de los desaparecidos", me comen
tó AnitaZelaya.
"Recibimos solo los torsos. El Estado

El general refrendó su
lealtad a un gobierno y
no a todo el Estado

geles participan compañías investigadas
por desvío de recursosy empresas fantas
ma. Arturo Ángel publicó en Animal Polí
ticoqueeneste sexenio se llegó aunacifra
récord de 80 mil 210 soldados enlas calles
para tareas de seguridadpública (además
de laGN), al tiempoquelaviolencia alcan
za niveles históricos.
Así, el Ejército, en voz de su máximo

representante, tomó partido. En tanto,

mexicano nos debe
todavía las extremi

dades y sus cráneos",
indicó María Cristi
na Rivera. "Cuando
abrieron el féretro vi

una bola de papel y agua. Me dij eron
que eso simulaba la cabeza de mi her
mana", mencionó Glenda García.
Son los testimonios que compartie
ron en Elisa en Milenio familiares de

migrantes víctimas de desaparición y
masacres perpetradas en México. Son
historias que está conociendo el Comi
té contra Desapariciones Forzadas de
la ONU.—
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La Revolución y don Porfirio
La celebrada "Revolución mexi

cana" significa varias cosas. La
caída del dictador fue la derrota
de un régimen. Y al mismo tiempo
el inicio de cambios profundos
en la vida del país. Su costo en
sangre fue muy alto. El mayor lo
aportó la lucha de facciones por
el poder. Los héroes con quien se
identifica la lucha revolucionaria
son Zapata y Villa, los caudillos
de las facciones derrotados. No
Obregón, que fue el que las venció.
Pero el que se ha impuesto en el
imaginario colectivo es Díaz. So
bre él se han hecho, por lo menos,
no menos de siete películas. Za
pata lo ve a la distancia con una
película (la de Felipe Cazals).

Donceles
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EN PRIVADO

De allí nadie

regresa victorioso

No, dicen que no roban, que solo se encuen
tran las cosas an tes que los dueños laspierdan.

Florestán

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA

Yo no recuerdo ninguna visita espec
tacular de un presidente de México a
Estados Unidos, yeso que he cubier

to todas desde que Gustavo Díaz Ordaz se reunió
con Richard Nixon en Coronado, el 3 de septiem
bre de 1970.

Alo largo de medio siglo he informado de los
encuentros, en Washington, de Luis Echeverría
con el mismo Nixon en junio de 1972, con la cri
sis con Cubay las aguas del río Colorado; de José
López Portillo y Jimmy Cárter en septiembre de
1979, al que siempre desdeñó, y volvería en junio
de 1981 con Ronald Reagan presidente; la de Mi
guel de la Madrid al mismo Reagan, en 1986, to
cada por la crisis de Contadora; en las de Carlos
Salinas, en 1989, con George Bush papá, arras
trando la ej ecución del agente de la DEA Kiki Ca
marena; la de Ernesto Zedillo a Bill Clinton, en
octubre de 1995, en medio de la peor crisis eco
nómica; la de Vicente Fox a George Bush hijo,
en septiembre de 2001, y la frustrada enchilada
completa; la de Felipe Calderón a Barack Obama,
en mayo de 2010, y la crisis de las armas y la de
Enrique Peña Nieto al mismo Obama, en enero
de 2015, con el caso migratorio. Y a distancia las
de López Obrador a Donald Trump, en julio de
2020, y ahora a Joe Biden.
Todas las visitas, hasta ésta, se han dado en un

marco de conflicto que ha permanecido después
de los encuentros y ninguno de los nueve presi
dentes que he recorrido ha traído, jamás, un re
sultado espectacular.
Por eso, cuando las críticas a la visita de López

Obrador a la Casa Blanca se reducen a análisis
corporales, puedo decir, sobre todo si lo compa
ramos con las expectativasy la anterior a Trump,
que le fue más que bien, muy bien.
Ya luego regresó a la ofensiva cotidiana con

los mexicanos.

RETALES

1. RETRATO. La foto déla portada de El País Se
manal retrata todo. Ella impecablemente vesti
da, como nunca, aparece mirando, desde su ven
tana en la oficina del viej o ayuntamiento, hacia
Palacio Nacional, su proyecto. Y luego dice Clau
dia que no mira hacia el 2024. Todo lo que se ar
gumente, sobra. Lafuerza de unafotografía;
2. RORO. Ayer hablé con Elenita Poniatowska
por su más reciente novela, El amante polaco,
que recorre a sus ancestros, el rey de Polonia, Sta
nislaw Poniatowski, por la gracia de las caricias
de Catalina La Grande. Me habló de su llegada a
México, de Bilbao a La Habana en el legendario
Marqués de Comillas, de sus primeros jugos de
naranj a y del asalto a su casa de la que los ladro
nes no se robaron ni un libro, solo su laptop;y
3. ENCUENTRO. La prudencia, que es temor,
del empresariado mexicano ante el presidente
López Obrador y la defensa de sus negocios, co
mo han hecho con todos sus antecesores, los lle
va a hablar de coincidenciasyde diferencias. En
su silencio, medroso, no habrá nadie que hable
cuando se los lleven a ellos.

Nos vemos mañana, pero en privado
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DÍA CON DÍA

El discurso
de AMLO en
la Casa Blanca

Héctor
AGUILAR
CAMÍN

Me ha gustado mucho
el breve y sustancioso
discurso del presiden

te López Obrador frente al presiden
te Biden y el primer ministro Trudeau
en la Casa Blanca, con motivo de la
Cumbre Norteamericana.

Primero, por que ha hecho suyo sin
reticencia el Tratado de Libre Comer

cio que rige la zona y ha propuesto am
pliarlo para hace rio todo lo competitivo

que puede ser. Es un refrendo estratégi
co: México debe profundizar el rumbo
tomado con el Nafta en 1994, ese es el
camino a seguir para México.
Segundo, porque hizo un deslinde cla

ro frente a China como un poder emer
gente con el que México no quiere aliar
se, al menos no en este momento, con lo
cual tocó uñatéela clave de piano del pre
sidente Biden, y mostró claridad de mi
ras sobre los riesgos de esa nueva guerra
fría en marcha y sobre
el lugar donde México
debe ponerse.
Tercero, porque in

cluyó como una pieza
central en el juego de
la competencia con

El presidente Biden tiene hoy en la
mano el proyecto de inversión de infraes
tructura más ambicioso de la historia de

América del Norte. No habrá mejores
aliados productivos de esa enorme in
versión en territorio estadunidense que
losexperimentadosyproductivos traba
jadores migrantes mexicanos. Salvo que
sonilegales. Pueslegalicémoslos, dijo Ló
pez Obrador, enbeneficio de todos; una
oferta de ganancia para todos.

Tuvo cifras sólidas,
cosa infrecuente en la

palabra presidencial

China el factor de los migrantes mexi
canos; porque se asoció, en esto tam
bién, con el proyecto de legalización mi
gratoria del presidente Biden; y porque
este planteamiento no vino de la mano
de nuestro reclamo quejoso habitual de
justicia y respeto a los derechos huma
nos, queja justay fundamental, sino en
el marco de una visión estratégica de
productividad de la región.

Cuarto, porque el
discurso tenía cifras só

lidas y elocuentes, cosa
infrecuente en la pala
bra presidencial. Oja
lá se trate de un nuevo
inicio enlamateria.

Quinto, porque fue un discurso dicho
con pausada y convincente elocuencia,
sin asomo de irritación, reclamo o victi
mismo: un discurso dicho, efectivamen
te, por quien habla entre iguales.
Los discursos no son la realidad, pe

ro la realidad de este discurso no creo

que deba ignorarse. Hay que tomar no
ta de él y esperar decisiones de gobier
no consecuentes.
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RECUENTO DE LOS DANOS

¿Por qué
defender al
CIDE?

ALEJANDRO
DOMÍNGUEZ

Í7
^¦4 1 Centro de Investigación

j y Docencia Económicas
(CIDE) está en riesgo de

perder su autonomía; dos personajes
afines a Morena disputan la dirección
general de la institución: José Anto
nio Romero Tellaeche y Vidal Llere
nas Morales.

En medio de esa disputa, el actual
director interino, Romero Tellae
che, destituyó a académicos que no
hacían más que su trabajo y los acu

só de "rebeldes". Estudiantes, pro
fesores, ex alumnos y aliados de la
comunidad se unieron bajo el lema
#YoDefiendoAlCIDE. El viernes
protestaron frente al Conacyt, que
con María Elena Álvarez Buylla no
ha hecho más que amenazarlos: que
si cancelan los fideicomisos con los

que se financia, que si cuestionan lo
que se investiga, etcétera.
A pesar del asedio, la comunidad

del CIDE está convencida que aún
puede defender su autonomía para
que siga siendo una
institución de exce

lencia. En un pliego
petitorio exponen
los ajustes necesa
rios, como la desti
tución del director

Alií se han formado
extraordinarios

servidores públicos

interino, quien en su programa de
trabajo demuestra desconocimiento
del CIDE.

Para Romero Tellaeche, los pro
gramas de docencia del CIDE "fue
ron diseñados con base en paradig
mas neoliberales" que "anteponen el
trabajo intenso y bajo presión sobre
aspectos elementales como apren

der a preguntar, a cuestionar, a inves
tigar y a conocer el entorno y la reali
dad del país".
Contrasto su afirmación con evi

dencia, como me enseñaron en el CI
DE. En la maestría de Periodismo so
bre Políticas Públicas, los periodistas
y académicos que imparten las asig
naturas provocan precisamente que
los egresados salgamos con las herra
mientas para preguntar, cuestionar,
investigar y conocer el entorno y la
realidad del país. Así lo evidencian ex

los problemas sociales del país, y solo
perseguimos el éxito personal. Desco
noce que en el CIDE se han formado
extraordinarios servidores públicos,
integrantes de organizaciones de la
sociedad civil y periodistas que, desde
nuestras trincheras, estamos exigien
do un mej or país y por eso estamos de
fendiendo al CIDE.

traordinarias inves

tigaciones de compa
ñeros egresados.
Para Romero Te

llaeche, los egresados
del CIDE no enten
demos ni atendemos
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¡El socialismo
a todo galope!
La malignidad del capitalismo llegó a ser tan

palmaria la explotación del hombre por el
hombre, la codicia del empresario, los salarios
de miseria y los infantes trabajando en durí
simas condiciones en las factorías surgidas

en los albores de la Revolución Industrial— que se apare
cieron en el horizonte Marxy Engels para darle a conocer

al mundo un tal Manifiesto Comunista cuyos postulados
habrían de servir, paradójicamente, para luego instaurar
regímenes dictatoriales que llevaron a la muerte a millo
nes de seres humanos. Stalin y Mao TseTung son los ge
nocidas más grandes de la historia: entre los dos exterm i
naron a más de 100 millones de personas
(23 millones el primero y 78 millones el
otro): causaron terribles hambrunas al
colectivizar la producción agrícola, ej e
cutaron sin mayores ambages a indivi
duos perfectamente inocentes y crearon
campos de trabaj os forzados para depor
tar a los ciudadanos y reprimir así cual
quier atisbo de oposición.
El fracaso del modelo, sin embargo, re

sultó más que evidente con la caída del Muro de Berlín y
la adopción prácticamente global de la economía de mer
cado. La propia República Popular China ha implantado
una suerte de capitalismo de Estado que ha sacado de la
pobreza a una gran parte de la población.
Uno pensaría, entonces, que el debate se ha cerrado

y que un sistema que prohibe el comercio al tiempo que
suprime las libertades más esenciales es absolutamen
te condenable. Pues no, miren ustedes. Se ha presenta
do un fresco actor en el escenario, un espantajo llamado
neoliberalismo". Osea, que los antiguos denunciantes y

los nostálgicos del totalitarismo co
munista ya tienen en sus manos una
causa a la mediday pueden, de tal ma
nera, volver a sus controversias de
siempre y señalar a nuevos enemigos
de clase. Pero, sobre todo, disponen
de un gran pretexto: en tanto que al
mentado neoliberalismo se le adju
dica la infamante potestad de saquear
la riqueza de las naciones, de favore

cerá una minoría de privilegiados y de provocar una gran
desigualdad social, sus opositores pueden validar ente
lequias como el "socialismo del siglo XXI" bolivariano y
hasta cuestionar los principios mismos de la democracia
liberal. Venezuela y Nicaragua ya tomaron ese camino.
¿Quién sigue, en Latinoamérica?

Stalin y Mao
TseTung causaron

terribles hambrunas
al colectivizar la

producción agrícola
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Asteroides

Gil se preguntaba si estaría dispuesto a dar su vida para salvar a la Tierra. Serias
dudas, con fuerte tendencia a una negativa. No corre la sangre del héroe por las

venas de Gamés, o tal vez sí, pero lo ignora. Si nos vamos a morir, nos morimos todos

Vamos a engañar a
Bartlett y le decimos que
el mundo ya se acabó, que
se retire a sus habitaciones

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil se
preguntaba si estaría dispues
to a dar su vida para salvar a la
Tierra. Serias dudas, con fuer

te tendencia a una negativa. No corre la
sangre del héroe por las venas de Gamés, o
tal vez sí, pero Gilga lo ignora. Si nos vamos
a morir, nos morimos todos. Resulta que
se hacenyalas primeras pruebas de Redi
reccionamiento de Doble Asteroide (sin
albur). Oh, sí, como lo oyen. El objetivo es
Dimorphos, la luna, por decir así, de un sis
tema de asteroides binario, ¡binario! Y cu
yo principal cuerpo es Didymos (gemelos)
y fue elegido (al fin, una voz pasiva) por la
NASA como el campo de pruebas ideal pa
ra probar la capacidad de los humanos pa
ra desviar una posible amenaza de impacto
en el planeta Tierra.
Todo esto lo leyó Gil en su periódico El

Universal en una larga nota de Bereni
ce González Durand: la nave de la misión
Dart, aigoeei, serálanzada (otra voz pasiva,
estamos de fiesta) en unas cuantas horas a
bordo de un cohete Space Falcon 9, que di
cen que se parece mucho a un Mustang de
los sesentas, desde labase de la Fuerza Aé
rea Vandenberg de California. El impacto
debería reducir la órbita de Dimorphos.
Ese mínimo cambio espacial sería la he
rramienta más eficaz para evitar el fin de
la humanidad y volver a una edad del hielo
o hiela, con sus mamuts y todo. Bueno de
esos ya tenemos, pero estos serían más an
tiguos. Vamos a engañar a Bartlett y le de
cimos que el mundo ya se acabó, que se re
tire a sus habitaciones.

Prevenir y lamentar
La nave que está equipada como sifueraun
Servitaxi, con su acrílico contra el covid y
un sistema de propulsión de iones que te
caes de espaldas, y viajará a 24 mil kilóme
tros por hora. Ahora mal sin bien: por an
dar mandando mustangs y servitaxis al es

pació sideral nos va a cargar el pintor. Nin
gún asteroide de ese tamaño, dos veces la
torre Eiffel, podría impactar a la Tierra en
un siglo. Qué prevenidos los científicos de
la NASA. A ver si no resulta como el Insabi.

ya solucionamos el problema, acabamos
con el monopolio, pero ahora no tenemos
medicinas; o bien, desviamos al asteroide
y se dirige hacia nosotros, ¡corran! No le
crean a Gamés y verán.
La muy documentada nota de Berenice

González Durand abunda: "Los científicos
de la NASA consideran que el impacto de
un asteroide es el único desastre natural

que podría evitarse, sólo se necesita iden
tificar con suficiente tiempo los asteroides
que presentan riesgos potenciales a nues

tro planeta". Si se estrella el asteroide aquí
cercas, ¿las aseguradoras pagarán los da
ños? Que alguien le responda a Gil.
Y hablando de viaj es, asteroides e impac

tos. Una nota de la redacción de La Crónica
informa que "el gobierno de Estados Unidos
amplió su listado de alertas de viaje de ciuda
danos que radiquenose encuentren de visita
en México, ya que estarían en un mayor ries
gode servíctimas de delitos violentos como
homicidio, secuestro, robo de vehículos y
asaltos. Los estados sobre los que el gobierno
de EU alerta a sus connacionales para tomar
todaslasprecaucionessonColima,Guerrero,
Michoacán, Sinaloay Tamaulipas".
Tremendo asteroide se cierne sobre el

turismo nacional. Y eso que nos fue bien
en el encuentro con Biden. La alerta emi

tida a través de un comunicado y difundi
da en sus redes sociales avisa que en el es
tado de Colima las actividades violentas

de pandillas locales se han extendido en la
entidad, por lo que recomiendan a los esta
dunidenses no viajar a Tecomán. Gilga no
tenía pensado ir a Tecomán. Asimismo, les
pide no viajar a menos de 20 kilómetros de
la frontera con el vecino Michoacán ni por
la Carretera 110 hasta la frontera con el es
tado de Jalisco. El boletín les pide a los es
tadunidenses visitar únicamente las áreas

turísticas y portuarias.

Gabinete de curiosidades
"Devoción"
Voltaire
Al ver que cierto hombre le rezabaa Dios

con más devoción de lo normal, el médico
Colladonle dijo:
 Señor: va usted a terminar en banca

rrota. Es preferible que me pague de esta
forma a mí.
(Los cuentos más breves del mundo. De

Esopo a Kafka. Edición de Eduardo Berti.
Páginas de Espuma. 2009).
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ONU. Urgencias

Hace unos días, México asumió la pre
sidencia del Consejo de Seguridad de
la ONU. Lo ha hecho de manera audaz

y crítica, posición que ha incomodado a propios y a
extraños. Pero independientemente de los distintos
puntos de vista, es innegable que, aunque este órga
no ha realizado acciones loables, no ha logrado al
canzar el obj etivo de mantener la paz y la seguridad
internacionales; si así fuera, desde hace décadas el
mundo hubiera dej ado de presenciar conflictos bé
licos, y no serían ya una preocupación en las agen
das de los países los fenómenos que generan violen
cia, como el tráfico ilícito de armas.
Cuando hace dos semanas el presidente Andrés

Manuel López Obrador se dirigió a quienes inte
gran el Consejo de Seguridad, aseguró que la ONU
no ha hecho lo suficiente por las naciones más po
bres. Ayer, el canciller mexicano pidió al Consejo
reconocer que los esfuerzos realizados por los Es
tados miembros para contrarrestar las prácticas
ilegales en el mercado de armas de fuego, incluido
nuestro país, no han bastado. Ambas posturas son
atípicas, pero realistas y necesarias, especialmente
si en verdad se quiere que la pacificación mundial
deje de ser una utopía.
Y como elbuenjuez por su casa empieza, es nece

sario reconocer que los gobiernos anteriores en Mé
xico tampoco hicieron lo que les correspondía para
reducir el tráfico ilícito de armas, y como muestra

quedará en la historia el la
mentable operativo Rápido y
Furioso. En 2011, como sena
dor de la oposición, presenté
un punto de acuerdo para ex
hortar a la Secretaría de Re
laciones Exteriores a enviar

una nota diplomática, con
denando los actos cometidos

contra el pueblo de México, y

para solicitar la extradición de los agentes estadu
nidenses responsables. Nada de esto sucedió, que
dando manifiesta una actitud desumisiónyde falta
de voluntad para generar condiciones propicias que
permitieran frenar el tráfico ilícito de armas de fue
go a México, provenientes de Estados Unidos.
El caso de Rápido y Furioso es importante por

que muestra con claridad el golpe de timón que el
gobierno de la Cuarta Transformación ha dado en
materia de política exterior. No solamente se ha he
cho valer la soberanía nacional, exigiendo al gobier
no estadunidense, desde mayo de 2020, que presen
te un informe completo sobre los detalles del opera
tivo, mismos que fueron recibidos por la FGR, sino
que México ha adquirido un papel predominante en
el ámbito internacional, al convertirse en uno de los
principales promotores para frenar el tráfico ilícito
internacional de armas de fuego.
Una de las frases inciertamente atribuidas a Albert

Einstein,esque"lalocura eshacer lo mismo unayotra
vez, esperando obtener resultados diferentes". Estaes
la quinta ocasión en que México asume un puesto no
permanente en el Consejo de Seguridad de la ONU, y
lo presidirá durante todo noviembre, pero desde ahora
se puede decir que por primera vez será una participa
ción que trascenderá al anecdotario nacional, porque
se realizarán acciones de otro modo, que posicionarán
al país como referente internacional. No se repetirán
las viej as recetas que demostraron ser inútiles para la
construcción de la paz, sino que se pondrán sobre la
mesa temas trascendentales, como la corrupción, la
desigualdady el tráfico de armas.

Se puede decir que
por primera vez será
una participación
que trascenderá al
anecdotario nacional
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Políticas que cambian
vidas: licencias de

paternidad

La lucha de las muj eres por alcanzar la igual
dad sustantiva pasa por un momento de
finito rio. En los últimos años han ido con

quistando espacios, ganando batallas, consolidando
cambios, desterrando estereotipos, y denunciando las
múltiples prácticas discriminatorias y estigmatizantes
normalizadas en todos los ámbitos de nuestra sociedad.
Sus voces en las calles, en las redes sociales y en las ins

tituciones nos dicen que no están más dispuestas a ser en
casilladas en roles ni a cumplirlas expectativas que les son
impuestas, que ya no serán excluidas de los espacios que
tradicionalmente han sido reservados a los hombres y
que sus proyectos de vida son diversos, valiosos y mere
cen las mismas oportunidades de prosperidad.
Como sociedad, tenemos una deuda histórica con estas

causas. Para acogerlas no basta con prohibir la discrimi
nación ni consagrar en el papel la igualdad de oportunida
des. En un contexto de desigualdad histórica, estructural
y sistemática contra las muj eres, es indispensable un en
foque de igualdad sustantiva, comprometido con derribar
las barreras que impiden el ejercicio de sus derechos y ni
velar el terreno a su favor en todos los ámbitos.
Por ello, en el Poder Judicial Federal adoptamos una

medida inédita en nuestro país y en la mayor parte del con
tinente americano: licencias de paternidad pagadas, por
tres meses, para todos los trabajadores de la judicatura, las
cuales se podrán ejercer enunperiodo de
nueve meses a partir del nacimiento o de
la adopción de la niña o niño.
Esta medida persigue varias finalida

des, todas ellas tendientes ala reconfigu
ración social que la igualdad exige. Por
un lado, las licencias de paternidad com
baten frontalmente los estereotipos de
género que asumen que las mujeres son
las únicas responsables de la crianza y el
cuidado de los hijos, imponiéndoles cargas de trabajo no
remunerado que frenan su desarrollo profesional y eco
nómico. Las licencias de paternidad promueven la corres
ponsabilidad en el cuidado de las hijas e hijos, y sientan las
bases para una mejor distribución de tareas en el hogar.
Por otro lado, esta medida genera condiciones de tra

bajo más igualitarias. Con frecuencia las mujeres no son
contratadas, no reciben un ascenso o simplemente no go
zan del mismo sueldo que los hombres por temor a que se
ausenten derivado de la maternidad. Con las licencias de

paternidad favorecemos la contratación de muj eres, con

Fecha: 23/11/2021

Página: 17

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Políticas

Arturo Zaldívar, "Los Derechos Hoy"

Arturo Zaldívar

Costo: 41,304

Página 15 de 22



tribuimos a reducir la brecha salarial y a abatir los techos
de cristal, en la medida en que la posibilidad de tomar una
licencia ahora es común a hombres y mujeres.
Al mismo tiempo, esta revolucionaria medida permi

tirá que los hombres vivan su paternidad de manera más
plena desde las primeras etapas, en beneficio de las infan
cias, que gozarán de una crianza compartida. Asimismo,
las licencias benefician a todos los tipos de familia, pues
también se otorgan tratándose de procesos de adopción
y de gestación por sustitución. De igual modo, la medida
se ha ampliado a las familias homoparentales, de manera

que las madres no gestantes también
puedan acceder a las licencias.
Las licencias de paternidad se su

man a las acciones afirmativas, al
combate a la violencia de género, al
fortalecimiento de la Defensoría Pú

blica, a la renovación de la carrera ju
dicial y a las políticas de inclusión:
políticas que cambian vidas, dentro y
fuera de la judicatura

Con todo, no es momento de cej ar esfuerzos, sino de re
doblar el paso, pues el camino es largo. Todas y todos so
mos necesarios en la lucha por la igualdad sustantiva; en
todos los frentes, en todos los espacios y las instituciones
públicas y privadas de nuestro país.
En el Poder Judicial Federal seguiremos haciendo

nuestra parte. Seguiremos abriendo brecha, hasta con
quistar la promesa de una sociedad más justa e igualita
ria en la que todos los derechos sean, efectivamente, para
todas las personas. Igualdad sin fronteras, sin ataduras,
sin medias tintas. Esa es la ruta.

No es momento

de cejar esfuerzos;
todas y todos somos

necesarios en la
Til
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Los Claudios
Hay amplias dif erencias en términos de experiencia en la administración pública o de trayectoria política entre Claudio X.
González y Sheinbaum; sus últimas declaraciones dejan muy claro el contraste del potencial presidenciable de uno y otro

El contraste entre

Claudia Sheinbaum y
Claudio X. González y
sus cualidades y mé
ritos para aspirar a la

silla presidencial dice todo sobre
la fortaleza del partido en el po
der y la pobreza de la oposición.
Ambos son las figuras más
visibles y también las más
mencionadas en uno y otro
bando para encabezar una
candidatura en las eleccio

nes de 2024. La actual jefa
de Gobierno de Ciudad de
México es considerada el
verdadero d elfín de Andrés

Manuel López Obrador
mientras que el empresa
rio, quien fue pieza cla
ve en la articulación
de la alianza entre

PRI, PAN y PRD para
ofrecer un bloque elec
toral unido en los pasados
comicios, reúne más consen
sos que cualquier aspirante pro
veniente de estos partidos.
Y siyahabía diferencias sustan

ciales en términos de experiencia
en la administración pública o de
trayectoria política, las últimas de
claraciones de ambos dejan muy
en claro el contraste del potencial
presidenciable deunoyotra
Lo más reciente de Claudio X.

es un deplorable tuit: "Lallamada

4T. una gran farsa, acabará mal,
muy mal. Hay que tomar nota de
todos aquellos que, por acción o
por omisión, alentaron las accio
nesyhechos de la actual adminis
tración. Y lastimaron a México.

Que no se olvide quién se puso del
lado del autoritarismo populista
y destructor". Un desafortunado
mensaj e que deja en claro la into
lerancia de una parte de las élites
para entender que otros sectores
sociales también tienen derecho
a proponer otro proyecto de país.
Peor aún, la evidente amenaza
que encierra su frase da cuenta
de un espíritu punitivo en contra
de los que piensan distinto y una
actitud autoritaria dirigida a los
que acusa de autoritarismo.
En contraste, Claudia Shein

baum exhibió en un reciente ar
tículo para The Economist una
visión moderna y democrática
que está a años luz de su tocayo.
Lo realizado en la capital, dijo,
"muestra lo mucho que puede
hacerse en México para cons
truir sociedades inclusivas y sus
tentabas en las que exista volun
tad política para luchar contra el
fraude electoral y la corrupción.
En 2022, y posteriormente, esta
mos comprometidos para fortale
cer la democracia y construir una
ciudad y un país para todos, pa

ra nuestros hij os y para nuestros
nietos". Y desde luego no se trata
de un texto casual o improvisa
do, sino del deseo de aprovechar
la revista seminal del liberalismo
para establecer su visión política.
Se dirá que no se trata más

que de palabras. Pero son pala
bras que revelan concepciones
políticas y convicciones perso
nales. Y las de Claudia y Claudio
no podían ser más opuestas.
En el mismo artículo, laj efa de

Gobierno de Ciudad de México
de plano anticipa lo que podría
constituir un punto de su agenda
presidenciable: "Prometo garan
tizar un medio ambiente susten

table, ayudar a enfrentar el cam
bio climático y, sobre todo, termi
nar con la corrupción".
En realidad, el verdadero ri

val político de cara a la carrera
presidencial no se encuentra en
la oposición, sino en sus propias
filas: su correligionario Marce
lo Ebrard, actual canciller. Un
contendiente con credenciales

políticas aún más destacadas
que las de la alcaldesa. Ella tiene
la ventaja de estar más cerca del
corazón de AMLO a juzgar por
las muchas señales que ha dado
el Presidente, pero él tendría la
virtud de ser más conocido en

la escena nacional y, presunta
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mente, de gozar de más simpa
tías en los sectores moderados.
Este lunes, López Obrador

aseguró que el candidato de Mo
rena para sucederlo en Palacio
Nacional será elegido por en
cuesta de popularidad y que ésta
será absolutamente neutra. Si en
efecto así lo fuera, Ebrard podría
tener alguna posibilidad. Pero
hasta ahora el sistema de encues

tas que este partido ha aplicado
para elegir candidatos a las gu
bernaturas ha sido criticado por
su opacidad y por la caprichosa
selección de precandidatos. In
variablemente el ganador ha re
sultado ser el miembro de la lista

al que se le atribuyen más simpa
tías en Palacio Nacional.
No es casual, entonces, que

ambos candidatos traten de for

talecer loque consideran sus pro
pias flaquezas. Marcelo con acti
tudes y declaraciones que dejan
en claro su lealtad al Presidente

para limar desconfianzas entre
el círculo más obradorista. Clau
dia, que ya pertenece a este cír
culo, estaría aplicada a construir
una imagen más favorable entre
un amplio espectro político y ale
jarse de la percepción que la ubi
ca como una militante radical.

Habría que decir que ambos lo es
tán haciendo con acierto. Ebrard

se ha apuntado un éxito tras otro
en el escenario internacional, pe
ro siempre asegurando el prota

gonismo del Presidente. Algo
que debe tener satisfecho a
AMLO, considerando que

I el sector externo era uno
de los flancos más débiles

* en su trayectoria personal.
Por su parte, Claudia in

cursiona con fortuna en la di
fícil tarea de mantener la cerca

nía con AMLOy al mismo tiempo
dar muestras de que, de llegar al
poder, tendrá una visión mucho
más moderna e incluyente que
su predecesor. Sus respuestas en
la reciente entrevista publica
da por el diario El País ("Claudia
Sheinbaum y el futuro de Méxi
co", El País Semanal, Javier La
fuente) no deja lugar a dudas. In
terrogada sobre sus diferencias
al enfrentar el cambio climático

o la epidemia de covid, temas en
los que la alcaldesa se desmarca
con respecto a las posiciones de
AMLO, respondió: "Llevamos
tantos años de luchajuntos que
un cubrebocas no nos va a divi

dir, sencillamente yo pensaba de
esa maneray así lo dije, pero tam
poco critico la otra... Pensar que
tenemos diferencias en lo sus
tantivo cuando venimos del mis

mo movimiento sería absurdo,
¿no? Ahora, él estudió Ciencias

Políticas y yo Física; yo soy mu
jer, él hombre; él es de Tepetitán,
en Tabasco, yo soy chilanga. Cla
ro que hay maneras distintas de
entender el mundo sencillamen

te por dónde vienes, pero hay una
coincidencia muy grande en las
transformaciones que requiere
el país". En pocas palabras, una
especie de "coincidimos, pero no
somos lo mismo".
No está claro si eso le alcanza

rá para vencer en las encuestas,
como tampoco está claro si lo
que está haciendo Ebrard le al
canzará para ganar el aprecio del
Presidente. Esa es una interro

gante. La otra es saber qué ter
minará siendo más decisivo: la
encuesta o el parecer de AMLO.
Mientras tanto, las alternativas
más visibles de la oposición, los
Claudio X. o los Ricardo Anaya,
parecen condenados a labrarse
más una carrera como inñuen

cers de redes sociales que como
candidatos presidenciales con
posibilidades reales.

Un desafortunado
tuit del empresario
y un artículo ele la
gobernante pintan
los perfiles de ambos
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Comisarios políticos
en la academia

II
ace muchos años, por ahí de 1993,
relativamente poco después de la

¦L caída del Muro de Berlín, asistí a
un congreso de sociólogos de la religión en Buda
pest Me encontré con un profesor alemán, de me
diana edad, de alguna de las universidades de laya
desaparecida República Democrática Alemana. Se
había quedado sin trabajo, pues sus conocimientos
sobre marxismo ya no le servían para mucho y esta
ba tratando de reciclarse de alguna manera. El régi
men que lo había formado y que había moldeado su
visión del mundo y su quehacer profesional, sim
ple y sencillamente había desaparecido. Le habían
enseñado a tener y transmitir una verdad, y a con
denar las visiones antagónicas, no a debatir libre
mente con ellas. Hasta que un día la gente, harta de
ese modelo de sociedad, derribó el muro y el siste
ma que lo construyó. Me acordé de estabreve expe
riencia por el asunto del CIDE y por lo que parece
ría ser un intento muy torpe, personal o institucio
nal de Conacyt de querer moldear una institución
a un modelo de pensamiento o a una determinada
ideología acorde al gobierno en turno. La anécdota
me lleva a dos conclusiones:

1) Los cambios de régimen suelen suponer fuer
tes sacudidas al mundo académico, pues sus im
plementadores no quieren tener en los centros de
formación intelectual a personas que piensen de
manera contraria al mode

lo de sociedad que se busca
imponer. En México tuvi
mos un cambio de gobierno,
el cual pretende que sea un
cambio de régimen.
2) No hay nada peor para

el mundo académico que un
comisario político al frente
de sus instituciones. El co

misario político puede tener o no un bagaje uni
versitario, o incluso ser parte del propio claustro
de profesores. El problema es que no va a actuar en
nombre de criterios académicos, sino políticos. Es
un inquisidor puesto para vigilar el buen compor
tamiento políticoideológico de los miembros de
la institución. Por lo tanto, los criterios académi
cos salen sobrando. Así funcionaban las academias

de ciencias de la URSS y así funciona la de China.
Lo que importa es el apego a las líneas ideológicas
dictadas desde el poder político. Y el mundo de la
ciencia, sobre todo el de las ciencias sociales, re
quiere para avanzar de una cosa que se llama liber
tad de cátedray libertad de investigación.
En mi ya larga carrera como académico, me ha

tocado enfrentar intentos de intromisión política
en el quehacer científico, así como uno que otro di
rector autoritario, poco respetuoso de las formas
institucionales y de la vida académica, la cual, por
lógica, debe ser libre y autónoma. Y es esta autono
mía la que muchos políticos y sus esbirros no sue
len respetar. Por supuesto, todos tenemos derecho
atener convicciones políticas. Se vale tenerlas e in
cluso impulsar una determinada visión del mundo.
Pero la academia no puede estar al servicio de un
proyecto político. En el momento que esto sucede,
es el fin de su misión. En el Cono Sur, durante las
dictaduras, muchas universidades tuvieron recto
res militares. Les costó años recuperarse de ello. En
México todavía no llegamos a la era de los rectores
militares. Pero por lo pronto ya se hacen ensayos
con comisarios políticos.

Para avanzar, el
mundo de la ciencia
requiere libertad
de cátedra y de
investigación
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Contra el CJNG
¦7
I ntre los muchos asuntos espinosos

ventilados en el juicio del Chapo es
tuvo el de la cooperación amplia de

las fuerzas armadas con el crimen organizado,
específicamente al comprar éste a generales y
secretarios para que, en los hechos, el ejército le
sirviera a los narcos de ariete, de cuerpo de segu
ridad privada; los testimonios de Jesús El Reyy
Vicente El Vicentillo Zambada revelaron con lu

jo de detalle cómo la furiosa persecución oficial
contra los Beltrán Leyva, cuando éstos pasaron
de ser socios fundacionales a archienemigos del
Chapo y El Mayo, fue en buena parte coadyuva
day dirigida por los de Sinaloa. El cadáver ensan
grentado de Arturo El Barbas Beltrán, abatido
por los marinos el 16 de diciembre de 2009, fue
fotografiado por los soldados sin camisa y con
los pantalones a los tobillos luego de haber sido
cubierto diligentemente con billetes, a modo dé
sudario, para mostrárselo a sus socios como una
ofre nda caí da y humillada.
Algo parecido estamos viendo hoy en la re

pentinamente revivida guerra contra el narco o,
al menos, contra ciertos narcos; el arresto en Za
popan la semana pasada de Rosalinda González,
la esposa de Nemesio El Mencho Oseguera, es un
punto de no retorno en las hostilidades entre el
Cártel de Jalisco y el Estado mexicano. Decirle
a Rosalinda la esposa del Mencho es como lla
marle a Hillary la esposa de
Clinton: los González Valen
cia, pioneros en la manufac
tura y el tráfico de metanfe
taminasyfentanilo, estaban
en ese negocio mucho antes
de que Oseguera halconeara
por primera vez. Entre sus
casi 20 hermanos están Abi
gael, preso en México desde

2015; José, detenido en Brasil en 2016, y Gerar
do, arrestado al año siguiente en Uruguay: los úl
timos dos fueron extraditados y están a punto de
enfrentar un juicio conjunto en Estados Unidos.
Con una red de centros comerciales, tequileras,
hoteles y restaurantes que los cimentó como há
biles lavadores, financieros y traficantes, los her
manos fueron apodados como Los Cuinis hasta
la formación por 2011 del C JNG, con el cual pri
mero se asociaron y luego se incorporaron natu
ralmente; El Mencho le sirvió mucho tiempo de
sicario a su tío político, Armando Valencia, fun
dador del cártel del Milenio, otra de las semillas
desde el sur de Michoacán de lo que luego sería
el de Jalisco. Nemesio, al casarse con Rosalinda,
le aportó a sus parientes políticos el músculo ne
cesario para aniquilar o absorber a la bandas ri
vales de Tierra Caliente, Jalisco y el Bajío; ade
más de aventarse el fallido atentado contra Gar
cía Harfuch, hace apenas un par de semanas sus
esbirros regaron por Aguililla, la tierra que lo vio
nacer, 26 cadáveres con huellas de tortura: ten
gan para que aprendan.
Hoy el desmantelamiento del C JNG, el único

grupo que retala supremacía de la frágil unión en
tre los hij os del Chapo y El Mayo Zambada, el úni
co capaz de competirles territorio, proveedores y
clientes trasnacionales, parece haberse converti
do en la principal y casi exclusiva prioridad de las
fuerzas armadas de López Obrador. Como pasó
con los Beltrán Leyva en los mejores tiempos de
la guerra contra el narco de Felipe Calderón.

El desmantelamiento
de ese grupo parece

ser la principal
prioridad de las
fuerzas armadas
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Desde Palacio: la 112

17
I n la cena de bienvenida de la VI Cum

bre de la Comunidad de Estados Lati

noamericanosy Caribeños (Celac) que
se llevó a cabo en Palacio Nacional en septiembre pa
sado, presidentes, ministros y diplomáticos de la re
gión disfrutaron de un extraordinario recorrido por
la historia del recinto oficial, esto a cargo de la docto
ra Beatriz Gutiérrez Müller.
En ese imperdible discurso, que puede ser con

sultado en https://youtu.be/9tUEFcFy80g, la doc
tora dij o que, como todos los edificios importantes,
este recinto no fue construido de la noche a la ma

ñana y en él cada piedra habla. Ligado a momentos
decisivos, ha sido sede del Imperio Mexica, Palacio
Virreinal, Palacio Imperial y Palacio Nacional. Y
desde el 1 de diciembre de 2018, casa de la Cuarta
Transformación de la vida pública del país.
"Este sitio es el cruce de conquistas, rebeliones, in

vasiones, monarquías, imperios, regímenes autorita
rios, dictaduras y esperamos la nueva metáfora de la
democracia plena: la consumación de una auténtica
república federal, soberana, diversa, libre yjusta."
A esta historia de 700 años se suma, este martes

23 de noviembre, un capítulo más: el día en que por
primera vez Palacio Nacional abre sus puertas ala
Asamblea General del Instituto Mexicano del Se

guro Social. Máximo órgano de gobierno del IMSS,
esta Asamblea es presidida por el presidente An
drés Manuel López Obrador y está integrada por 30
asambleístas: 10 representantes del Ejecutivo fede
ral, 10 de organizaciones patronales y 10 de organi
zaciones de trabajadores. En
este espacio se presenta el
balance contable, el infor
me de actividades y el presu
puesto de ingresos y egresos
para el siguiente año, así co
mo el Informe de la Comi

sión de Vigilancia.

Y sobre la historia de estas

asambleas van algunos datos:

la primera se efectuó el 12 de febrero de 1945 en el Pa
lacio de Bellas Artes. Desde entonces han ocurrido 111:
siete en las oficinas de la Dirección General, dos en el
Salón de Actos de Maternidad en Gabriel Mancera, 60
en el Edificio Central de Paseo de la Reforma 476, de
ocho no existe acta, cuatro en el Salón de Sesiones del
H. Consejo Técnico, 15 en laUnidad de Congresos del
CMN Siglo XXI, dos en el Centro Interamericano de
Seguridad Social, dos en el Auditorio del Teatro Refor
ma, cinco en Los Pinos, una en el Teatro Xola, tres en
Hospitales Generales y, en una ocasión, y qué bueno
que solo una, en un hotel de lujo. En todo este tiempo
solo nueve presidentes han asistido.
Hace un año, el presidente López Obrador clau

suró la 111 Asamblea General del IMSS que se llevó a
cabo en el Hospital General de Zona N° 92, en Acuña,
Coahuila. Una unidad inaugurada ese día con 26 es
pecialidadesy 90 camas en beneficio de 500 mil dere
chohabientes, pero que ya operaba como hospital co
vid19 para salvarvidas enlos momentos más difíciles.
En aquella ocasión el Presidente dijo que había

que seguir avanzando para que haya corresponden
cia entre el crecimiento económico y la atención mé
dica a los trabaj adores y al pueblo de México, sobre
todo a los que menos tienen. Hace un año su respal
do fue fundamental para hacer frente a los momen
tos más difíciles de pandemia, hoy enla 112 Asamblea
General los 483 mil 706 trabajadores y trabaj adoras
del Seguro Social esperamos con ansias su mensaje,
un mensaje que seguramente hablará del porvenir,
porque como él ha dicho: la mejor época del IMSS es
tá porvenir.^™

Hoy el recinto abre
sus puertas a la

Asamblea General del
Instituto Mexicano
del Seguro Social
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Clemente Castañeda ya sabe Lo que es
coordinador una bancada naranja.
Lo hizo en el Congreso de Jalisco y tam
bién en la Cámara de Diputados, de mo
do que no tendrá mayor problema para
coordinar ahora a los senadores de MC,
a partir del mes de diciembre.
De hecho, fueron ellos, los senadores,
quienes lo invitaron a asumir la coordi
nación del Grupo Parlamentario
Clemente tomará el lugar de Dante
Delgado quien a su vez retomará ¡a
coordinación nacional de MC, cargo
que también conoce.
Dante no quiere dejar ningún cabo suel
to, Pretende que el MC saque todo el pro
vecho político posible a los buenos resul
tados que el partido naranja obtuvo en
la elección de junio.

El tema preferido
La sucesión presidencial se ha conver
tido en uno de los temas de cajón de la
mañanera, López Obrador lo puso ba
jo los reflectores y se regodea ante los
medios dando detalles de lo que viene.
Ya no ha repetido aquello del destapador
y las corcholatas, porque lo cierto es que
resultó irrespetuoso para los aspirantes.
Ahora lo que le interesa es dejar en cla
ro que habrá una encuesta, ese es el mé
todo elegido, y el apoyo del presidente
al ungido será votar por él. Nada más.
Lo dijo en serio, como si de veras.

Las encuestas presentan varios pro
blemas. Uno de ellos, acaso el más no
table, es que obliga a los aspirantes a
darse a conocer en todo el país. Que
la gente conozca al menos su nombre
y algo de su perfil. AMLO logró un al
tísimo nivel de conocimiento después
de 18 años de campaña.
Si sigue como va la carrera se desboca
rá. Ya desde ahora se están generando
resentimientos entre los aspirantes que
podrían transformase en rupturas
¿Estará el presidente calculando todos
ios riesgos?

Smlth & Wesson desenfunda
El tráfico ilícito de armas pequeñas y li
geras es una amenaza para la paz a nivel
mundial. México es, acaso, el país que
más sufre las consecuencias, entre otras
razones porque hay cientos de puntos de
venta de armas a lo largo de la frontera
del lado de Estados Unidos,

México sostiene que ios gobiernos y tas
empresas fabricantes se han quedado
muy cortos y tienen que hacer mucho
más para contener los efectos nocivos
de este fenómeno.

México pidió que las empresas se auto
rreguien y hagan un moni toreo de sus
cadenas de distribución para asegurar
se de que las armas que fabrican no lle
gan a manos crimínales, ¿Les interesa
rá hacerlo?

La respuesta no tardó en llegar. Una
de los fabricantes de armas que tie
nen un litigio con México, la Smith
& Wesson, desenfundó de inmediato
y pidió desestimar la demanda en su
contra pues los argumentos mexica
nos le parecen muy endebles.
Todos están al tanto de la poderosa in
fluencia de los fabricantes de armas que
de manera sistemática rechazan ser lla
mados a rendir cuentas.

Informe  bailongo
La pregunta que se circula es a qué ar
tistas invitará el presidente López Obra
dor a su fiesta popular en el zócalo para
celebrar el tercer año de su gobierno.
Será este primero de diciembre. Una
mezcla extraña que tanto distingue a la
4T de Informe con bailongo.
El presidente comparece ante la prensa
un par de horas todos los días y rinde
cuatro informes al año, de manera que
nadie debe esperar noticias importantes
ese día, más allá de la fiesta
Podría repetir en el escenario la So
nora Santanera o la Dinamita y aca
so se aparezca Margarita, La Diosa de
la Cumbía, que es de las consentidas
de la 4T.
La popularidad del presidente no está a
discusión y este híbrido de informebai
longo les sale de maravilla, deberían pa
tentarlo *
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Riqueza y desigualdad

Con mayor riqueza producida en el
mundo sería lógico pensar en menor
pobreza, y sin embargo la paradoja es
que ia desigualdad es cada vez mayor.
Difícilmente alguien podría oponerse
al planteamiento de que la desigualdad
es uno de los obstáculos más serios al

desarrollo. En otras columnas, referido
a lo político, hemos reflexionado sobre
las diferencias entre izquierdas y dere
chas de cara a la igualdad como valor y
aspiración. En lo económico, es claro
que a mayor desigualdad, menos con
sumo y menos generación de empleos:
un circulo virtuoso sí no fuera en reali

dad perverso. En lo social, expertos afir
man que la desigualdad es socialmente
destructora ya que a más inequidad más
pobreza y marginación, pero también
violencia y fragmentación social. Esos
expertos sugieren que en la actualidad
podemos encontrar con alarma condi
ciones de ínequidad como las que exis
tían hace dos centurias, en el inicio de ia

revolución industrial, tanto de precarie
dad laboral como de oligopolios, evasión
fiscal y debilidad tributaria, a tal grado
que podría decirse que lo novedoso es
la existencia de paraísos fiscales y tam
bién la magnitud de la corrupción, Gra
cias a recientes investigaciones periodís
ticas (Panama Papera, Pandora Papers)
el público ha conocido de la enorme ri

queza "oculta" de personajes de todo ti
po en el mundo. Al parecer esos paraísos
albergan, alrededor de 17 billones de dó
lares ten 2020 el PIB de Estados Unidos
fue de 20,99 billones)
En 2010, 388 personas poseían la

misma riqueza que 3,600 millones de
individuos juntos y en 2020 la cifra se
redujo a 80. Oxfam, en su informe de
2018, ya había advertido que por cada
dólar recabado por la hacienda públi
ca solamente 4 centavos provenían de
las grandes fortunas, lo cual en lengua
je llano significa que los trabajadores
pagan más impuestos que los ricos del
mundo, y vaya que en México ha que
dado claro en los últimos años con la

información proporcionada públicamen
te sobre ios niveles de evasión fiscal de

las grandes empresas, ("Desigualdad: el
gran problema del siglo XXI", Fuera de
Perfil, YouTube.com)

Por si fuera poco, esa situación tiene
un fuerte impacto negativo en la educa
ción y en la salud, como ya lo demostró
ia pandemia de coronavirus nuevamen
te México es un buen ejemplo de ia pre
cariedad del sistema de salud tras déca
das de abandono todo lo cual se traduce

en la cancelación de oportunidades de
desarrollo y de futuro para amplias ma
yorías frente a la concentración de pri
vilegios en muy contadas manos. Triste

mente las disparidades se siguen agran
dando con consecuencias que se extien
den también a otros ámbitos.
Las virtudes de! (neo)liberalismo

económico y ia globalizacíón se encuen
tran fuertemente cuestionadas; han si
do fuente de producción de riqueza en
las últimas cuatro o cinco décadas, pe
ro también son la razón de la profundi
zación de las desigualdades. Las empre
sas y los empresarios difícilmente pue
den ser considerados como los guar
dianes morales del bien común.. Rafael

Le mus sugiere que el neoliberaiismo es
una racionalidad política que paradó
jicamente persigue el fin de ia política
para sustituirla por la administración y
"el imperio de la gobernanza", de ma
nera que la empresa y no el Estado, sea
la fuerza modele al mundo. [Breve his
toria de nuestro neoliberaiismo, Méxi
co, abril 2021, Penguin Random House)
El descrédito de esas premisas ha veni
do dando lugar a fenómenos políticos
variopintos, que por facilidad o pereza
conceptual se les califica casi por igual
de populismo, pero que no dejan de es
tar esencialmente enfocados en criticar

los fundamentos de esos preceptos tan
enquistados en cuarenta años o más,
ya sea que se trate de derechas o de iz
quierdas, sin hablar de sus extremos.
En una encuesta ya no tan reciente,
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pero que no deja de ser un buen indica
tivo, el Edelman Trust Barometer arro
jó que el 56 por ciento de los encues
tados consideraron que el capitalismo
como tal, al día de hoy, hace más da
ño que bien. Dicho estudio demoscópi
co consistió en una encuesta realizada a

34 mil personas en 28 países diferentes
tanto en países de las llamadas demo
cracias occidentales como Estados Uni

dos y Francia, como en países que en
tran en otra categorización como China
y Rusia, ["Capitalism seen doing more
harm than good in global sur ve y", Re

uters, 20enero2020, www.reuters.com)
Abatir la desigualdad es un reto feno

menal en el presente y hacia el futuro.
Procurar la salud de i a democracia es

otro más en una larga lista. En las ac
tuales circunstancias parece haber más
retos que certezas •
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En ia primera vuelta de las elec
ciones chilenas, el domingo
pasado, los extremos ideológi
cos borraron a lo que había en
medio. Los electores termina

ran decidiendo entre un ultraderechista

de cepa y un izquierdista radical. Pero no
es un caso especial en América latina.
Revisando procesos electorales re

cientes, nos encontramos con que en
Perú también prevalecieran los extre
mos y la final fue Pedro Castillo contra
Keiko Fujimori; lo mismo en Colombia,
con Iván Duque contra Gustavo Petro.
Algo parecido encontramos en Solivia y
Ecuador, Y en Brasil todo apunta a que
habrá un nuevo encontronazo entre Lu

la y Bolson aro.
En la medida en que la falta de resul

tados de los gobiernos hizo que las orga
nizaciones políticas tradicionales perdie
ran la confianza del electorado y se fue
ran diluyendo, han crecido opciones que
ofrecen soluciones simples (y falsas) a
problemas complejos, que justifican sus
carencias y errores a través de ia estig
matizaron de quienes no concuerdan
con ellos, que apuestan a los sentimien
tos más que a la razón; que apelan a la
polarización y a la pendencia.
En el renacer del populismo la forma

tiene mucho qué ver. Más que ia ideolo
gía, que se ha convertido en un revesti
miento o una carcaza, que a menudo se
puede cambiar. Lo importante es la ra
dicalidad, aunque sea más aparente que

real. Lo relevante es que la atención es
tá puesta en la definición de "buenos"
y "malos" dentro de una sociedad, más
que en propuestas sociales y programas
de gobierno. Lo significativo es que la
descalificación vulgar puede más que
el argumento; que la ira sustituye al
respeto elemental; que la autodefinición
histriónica de "gente común" es más
aprecíable que las capacidades de las
personas.
En México hemos vivido sólo una

parte del proceso. La que va de la falta
de resultados de las fuerzas políticas
tradicionales a la aparición, ya en el
gobierno, de ia opción simplifkadora,
polarizadora y descalificadora, envuelta
en una carcaza ideológica de poco
grosor. No hemos pasado todavía,
afortunadamente, por la fase en ta que
toda la sociedad se define a partir de
"buenos" y "malos"... pero hacia allá
vamos.

Lo vemos en la coalición de gobierno,
en donde hay quienes intentan tapar
ios errores y carencias de la actual
administración con una fuga hacia
adelante, una suerte de radicalización
que acabe con toda posibilidad de
diálogo. Ese proceso se esconde en
forma de una lucha intestina dentro

de Morena (que en realidad es por los
quereres de López Obrador).
Lo estamos viendo también en parte

de la oposición, que se mueve hacia
posiciones recalcitrantes, excluyentes

e intolerantes, A veces lo hace movida

por un anticomunismo tan primario que
ve rojo cuando lo que hay es gris [un
nacionalismo asistencia lista altamente

centralizado). A veces, por una
exaltación similar a la del más resentido

de los fanáticos lopezobradoristas, sólo
que en sentido contrario.

Es momento de ponerle un hasta aquí
a ese proceso, en ambos lados de una
trinchera que debería no existir.
En particular, resulta peligroso abrir

el camino a una derecha revanchista.

El resultado de una polarización de ese
estilo sería que todos pensarían que
la victoria del otro significa el fin de
la democracia, y que por lo tanto hay
que frenarlo sea como sea,., cuando
en realidad lo que estaría matando a la
democracia es que tales ideas se hayan
anidado en la población.
Hay puentes posibles, y hay quienes

los quieren construir desde ambas
riveras, pero también existen quienes
quieren dinamitar cualquier posibilidad
y lo hacen a menudo, desde el poder
{abierto o fáctico).
¿Qué implica esto? Por una parte,

hacer frente a los "puros" y "duros"
de cada bando. Por la otra, intentar
devolverle dignidad al debate público.
Ninguna de estas tareas es fácil
en un ambiente enrarecido {y más
desde ta Presidencia), en donde las
posiciones racionales o cuando menos
racionalizadas no son sexv ni ganan
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muchos likes, en donde imperan la
imagen, la fama [no importa si buena o
mala) y la posverdad,
Pero el hecho es que sólo poniendo

coto a los extremos se puede
pensar en una sociedad tolerante y
verdaderamente democrática. Sólo

regresando a la discusión de las políticas
públicas posibles Cy no a los sueños
de pureza del mercado o del Estado
todopoderoso) puede la democracia ser
social mente eficaz. Sólo aceptando las
contribuciones de quienes hasta ahora
han sido invisibles puede una sociedad
enriquecerse. Sólo entendiendo que
sumar es social mente más útil que
dividir puede la política volver a tener
dignidad.
Sí no se pone coto a Jos extremos,

seguiremos dando vueltas a ¡a noria,
con pésimos resultados en la gestión
gubernamental y la gente cada vez

más enojada unos con los otros, en una
guerra interminable de epítetos (que
pueden convertirse en otra cosa).
Inicié el artículo con ejemplos de

América Latina. No está mal cerrarlo

recordando que, en varias naciones de
Europa, a pesar de que la ola populista
no termina, ya están empezando el
camino de regreso hacía la convivencia
racional, e l diálogo y las políticas sociales
igualitarias en los hechos (y no sólo en
la retórica, como aquí comprenderán),
cómo únicas salidas posibles a la crisis
de este primer cuarto de siglo.

¿Sería demasiado soñador pensar en
que México puede recorrer un camino
similar, saltándose la fase más aguda
del enfrentamiento irracional entre
populismos opuestos? Eso se verá
camino a 2024 ¦

JÉ

Lo significativo es
que la descalificación

vulgar puede más
que el argumento;

que la ira sustituye al
respeto elemental;

que la autodefinición
histriónica de "gente

común" es más
apreciable que las
capacidades de las

personas

ff

EL uftraderechista José Antonio Kast y el diputado de izquierdas Gabriel Borle.
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¦ uchos han expresado inquietud
por el discurso pronunciado porMel señor secretario de la Defen

, sa Nacional, el general Cresencio
Sandoval en la conmemoración del aniver
sario del movimiento revolucionario mexi

cano del siglo pasado. No deberían sentir
se inquietos,

Deberían sentirse seguros porque las
palabras militares dejan muy en claro el
sentido del cambio: las Fuerzas Armadas no
han tomado el control del país; el gobierno
ha tomado no el Estado, el control de las
Fuerzas Armadas. Por eso las ha utilizado

para todo propósito, pero fundamentalmen
te para uno: garantizar la prolongación de
un plan personal de política.

Eso y no otra cosa es la Cuarta Transfor
mación. La tantas veces invocada metamor

fosis, no es una ingente necesidad nacional,
es una formula al principio retórica me
diante la cual un hombre quiere pasar a la
historia y para ello requiere el respaldo (y
la gratitud) de las Fuerzas Armadas a quie
nes se les han dejado enormes proyectos en
su beneficio, como el nuevo aeropuerto o
la admnisitración del Canal Interoceánico,
entre otras muchas cosas.

Estas palabras no requieren interpreta
ción:

"En estos tres años usted ha depositado
su confianza en las Fuerzas Armadas venia

Guardia Nacional para la seguridad, el pro
greso de México y el bienestar de! pueblo.

"Para nosotros es un timbre de orgullo
poder contribuir a la transformación que se
está viviendo, Las bases están sentadas y
se avanza con paso firme
en el proyecto de nación

que usted ha impulsado
desde el inicio de su go
bierno..."

Como se ve la institu
cionalidad hacia el Esta
do; es decir, la funcionalidad sin matices de
proyecto o partido, ha sido sustituida por la
fidelidad a "un proyecto de nación"; lo cual
nos deja una extraña sensación de país en
construcción.

¿Después de todas nuestras revolucio
nes y de más de 200 años de vida indepen
diente, todavía somos un proyecto?

El Estado, precisamente significa lo con
trario, lo alejado del proyecto. Lo nacional
establecido, inamovible; soberano, libre, in
dependiente, con instituciones funcionales
más allá de los vaivenes políticos o decisio
nes electorales.

Estas palabras no inquietan; confirman.
".. .las Fuerzas Armadas y la Guardia Na

cional vemos en la transformación que ac
tualmente vive nuestro país, el mismo pro
pósito de las tres primeras transformacio
nes: el bien de la patria,

Se enfoca en desterrar la corrupción,
procurar el bienestar del
pueblo, el progreso con
justicia, la igualdad, el
crecimiento económico,
educación, salud y segu
ridad. entre otros rubros.

"Como mexicanos es

necesario estar u nidos en el proyecto de na
ción que está en marcha, porque lejos de
las diferencias de pensamiento que pudie
ran existir nos une Sa historia, el amor por
la tierra que nos vio nacer y la convicción
de que sólo trabajando en un mismo obje

tivo podremos hacer la realidad de México,
esta realidad que cada día sea más prome
tedora",

Lo anterior quiere decir solamente una
cosa: no puede haber amor por la patria en
la disidencia de este proyecto presidencial.
Pensar de otra manera es ser un mal mexi
cano.

"...sólo trabajando en un mismo ob
jetivo podremos hacer realidad de Méxi
co..." Sí, pero no se debe confundir objeti
vo con procedimiento.

La unidad nacional, no significa la uni
formidad del pensamiento ni tampoco la
aceptación ciega de una forma de gobierno
o un dogma de "regeneración" como resulta
de la oferta actual. Si eso fuera asi entonces
nada tendría sentido, ni el pensamiento ni
la crítica, ni la política misma.

"...porque los esfuerzos que realice su
gobierno tienen origen en las necesidades
legítimas de la mayoría de los mexicanos.
Así, pues, a punto de iniciar la segunda
mitad de la administración y en el marco
del 111 aniversario de la Revolución mexi

cana, los soldados, marinos y guardias na
cionales le refrendamos nuestra lealtad y
compromiso de seguir trabajando en los
proyectos que se nos han encomendado
con honestidad, integridad, disciplina y
profesionalismo".

Dentro de poco hasta la avenida cam
biará de nombre; Ejército Nacional se lla
mará "Ejército Gubernamental"»
¿Después de todas nuestras
revoluciones y de más de 200
años de vida independiente,
todavía somos un proyecto?
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SUBE V BAJA

Citlalli Amaya
Candiciafa de MC

Con 100%de las actas capturadas déla elec
ción extraordinaria en San Pedro Tlaquepa
que, Jalisco, ia, candida ta de MC se colocó,
otra vez, en primer lugar en ios resultados
de la contienda por la presidencia municipal

Francisca Chiguil
Alcalde de Gustavo A. Madero

Una diputada lo denuncia por encabezar
un evento institucional, con la entrega
de recursos públicos, en el que pidió a
los asistentes el apoyo para rarificar "el
proyecto de Morena"
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Dicen que en Palacio Nacional no
gustó del todo la aparición de la
¡efa de Gobierno de la Ciudad de
México, CLAUDIA SHEINBAUM,
en la portada del semanario del
diario español El País, al que el
propio presidente Andrés
Manuel López Obrador ha
tachado de pertenecer a tos
medios adversarios. En

específico, el ¡efe del Ejecutivo
señaló en el pasado que
dicha publicación había
participado de una "guerra
sucia" en su contra, por lo que
vieron la publicidad de la
mandataria capitalina como
una especie de fraternización
con el enemigo.

Primero, porque está encargado del
combate del Covid. "Pero otra razón

fue también para reconocerle por su
trabajo y por la forma en que ha resis
tido todos los embates, porque cuidado
que lo han atacado, ahí va en los pri
meros lugares", dijo el presidente de
México, Andrés Manuel López Obra
dor, para justificar por qué invitó a Hu
go López Gatell a Washington, y no al
doctor Alcocer.

Sobre la supuesta salida del secretario
de Salud, el mandatario dijo: "Pues fue
un rumor. Nosotros estamos muy con
tentos, muy satisfechos con el desem
peño del doctor Jorge Alcocer. Es un
hombre sabio, recto, honesto, sensible,
humano. No creo yo que haya habido
un secretario de Salud asi, quizá antes,
pero que yo recuerde no. Premio Na
cional de Ciencias, pero, sobre todo,
una gente muy humana, honesto. Ima
gínense, cómo lo vamos a cambiar".

Pero también dejó entrever que premió
al subsecretario Hugo López Gatell por
las críticas que ha aguantado y para
hacer enojar a los que reprueban su
actuar: "Lo invité por eso también, por
que les produce mucho enojo a los
reaccionarios, a los del bloque conser
vador y a veces hay que no olvidar el
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sentido del humor, hay que estar alegre,
sin burlarse, nada más es: tengan para
que aprendan, pero suave, con cuidado,
no testerearlos mucho".

Los 200 delegados de las 42 empresas
que asistieron como parte de la delega
ción quintanarroense al Tianguis Turís
tico aseguraron que los resultados para
las compañías que operan en el Caribe
mexicano fueron positivos.

Que entre los ejemplos de los acuerdos
logrados, se confirmó la ruta Cancún
Bogotá con VivaAerobus a partir del 16
de diciembre; los touroperadores de Es
paña y Estados Unidos comprometie
ron ocupaciones aéreas de más de 80
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que asistieron como parte de la delega
ción quintanarroense al Tianguis Turís
tico aseguraron que los resultados para
las compañías que operan en el Caribe
mexicano fueron positivos.

Que entre los ejemplos de los acuerdos
logrados, se confirmó la ruta Cancún
Bogotá con VivaAerobus a partir del 16
de diciembre; los touroperadores de Es
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por ciento y se consiguió afianzar que
las reservaciones en los hoteles sean

superiores al 90 por ciento durante la
temporada de fin de año.

Por cierto, nos informan desde ese es
tado que la Asociación de Hoteles de la
Riviera Maya, junto con el Consejo
Coordinador Empresarial, se oponen al
trazo del Tren Maya y piden al presi
dente Andrés Manuel López Obrador y
al director general de Fonatur, Rogelio
Jiménez Pons, el cambio de planes. ¿Le
harán caso a los empresarios de la zo
na? Dicen los que saben que es más fá
cil que los pinten como enemigos, que
como pueblo bueno que se merece una
consulta. ¿Será?
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Pinta el mundo
de naranja
Los 16 días de activismo contra la violencia contra las mujeres y las
niñas es una campaña internacional que se organiza cada año. Empie
za el 25 de noviembre, el Día Internacional de la Eliminación de la
Violencia contra la Mujer, y sigue hasta el 10 de diciembre, el Día de
los Derechos Humanos.

Esta campaña fue puesta en
marcha por un grupo de ac
tivistas en la inauguración
del Women's Global Lea

dership Institute en 1991 y
este año celebra su 30 ani

versario. Más de seis mil organizaciones
de 187 países han participado en la cam
paña desde 1991, que ha llegado a 300
millones de personas.

Como apoyo a esta iniciativa de la so
ciedad civil, bajo el liderazgo del Secreta
rio General de las Naciones Unidas, Anto
nio Guterres, se lanzó en 2008 la campaña
"ÚNETE de aquí al 2030 para poner fin a
la violencia contra las mujeres". El objeti
vo es prevenir y eliminar la violencia
contra las mujeres y las niñas mediante
medidas que impulsen esfuerzos de pro
moción y generen debate sobre los
desafíos y las soluciones.

El color naranja de esta campaña re
presenta un futuro más brillante, sin vio
lencia contra las mujeres y las niñas.

Según las últimas estimaciones de la
Organización Mundial de la Salud (OMS),

casi una de cada tres mujeres de 15 años o
más en todo el mundo ha sufrido violencia

física o sexual por parte de la pareja, otro
agresor o ambos, al menos una vez en su
vida, lo cual indica que los niveles de vio
lencia contra las mujeres y las niñas no
han cambiado durante la ultima década.

Estas cifras no reflejan el impacto de la
pandemia de Covid19 y todavía serían
más elevadas si incluyeran todo el conti
nuo de violencia que afecta a mujeres y
niñas, lo que incluye el acoso sexual, la
violencia en contextos digitales, las prác
ticas nocivas y la explotación sexual.

La Covid19 ha exacerbado todos los

factores de riesgo de la violencia contra
las mujeres y las niñas.

La Organización de las Naciones Uni
das para la Educación, la Ciencia y la Cul
tura (UNESCO) ha estimado que posible
mente 11 millones de niñas no retomen la

escuela debido a la Covid19, un hecho
que aumenta su riesgo de caer en el
matrimonio infantil.

De acuerdo con ONU Mujeres, se espe
ra que las consecuencias económicas em

pujen a 47 millones de mujeres y niñas
hacia la pobreza extrema en 2021, lo que
supone un retroceso de décadas de pro
greso y la perpetuación de desigualdades
estructurales que refuerzan la violencia
contra las mujeres y las niñas.

Además, el contexto mundial de con
flictos violentos y crisis humanitarias
—incluidos desastres relacionados con el

clima— está afectando a más personas
que nunca, y de manera desproporcionada
a las mujeres y niñas.

El tema de la campaña mundial de es
te año "Pinta el mundo de naranja: ¡PON
GAMOS FIN A LA VIOLENCIA CONTRA

LAS MUJERES YA!" y buscará defender
estrategias, programas y recursos inclu
sivos, integrales y a largo plazo para pre
venir y eliminar la violencia contra las
mujeres y las niñas en los espacios públi
cos y privados; amplificar las historias de
éxito que demuestran que la violencia
contra las mujeres y las niñas se puede
prevenir; y promover el liderazgo de las
mujeres y las niñas.
Este tema no puede esperar. Únete,

comparte, comenta, participa.
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Según las últimas estimacio
nes de la Organización Mundial
de la Salud (QMS), casi una de
cada tres mujeres de 5 años o
más en todo el mundo ha sufrido

violencia física o sexual por parte
de la pareja, otro agresor o am
bos, al menos una vez en su vida,
lo cual indica que los niveles de
violencia contra las mujeres y las
niñas no han cambiado durante la
última década.
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La pólvora
Algunos críticos del gobierno federal sostienen que no hay
que perder el tiempo ni espacio en lo que ellos creen corti
nas de humo, que distraen la atención de lo esencial, lo im
portante, lo trascendente. "No hay que gastar pólvora en
infiernitos", como decían los clásicos mexicanos.

Es probable que esos críticos tengan razón. Pero para
ello, es necesario definir lo esencial a combatir. Las batallas
están ya aquí.

Es innegable que la gran apuesta del gobierno actual es su
sobrevivencia y la regresión a las décadas de los años setentas
y principios de los ochentas del siglo pasado.

Pero hay batallas que el gobierno quiere que se asuman
como distractores, o como quiera llamárseles, que son esen
cia de esa apuesta. Cuidado.

Para el próximo año son previsibles muchas de esas
distracciones que no son tales, aunque sí su utilización: la
campaña por la constitucionalmente inexistente "ratifi
cación" de mandato presidencial y, en consecuencia, el
ataque frontal contra la más poderosa institución garante
de los derechos políticos de la ciudadanía, el Instituto Na
cional Electoral (INE).

Otro asunto en la agenda impuesta por el gobierno, es la
regresión en materia energética, que atenta contra el futuro
del país, tanto en lo interno como en lo externo, con las gra
ves consecuencias no sólo en materia ambiental, sino en la
del intercambio comercial regulado por el acuerdo de libre
comercio entre México, Estados Unidos y Canadá, lo que
inevitablemente repercutirá en la inversión externa y la
pérdida de empleos.

Y no será fácil. La prometida autosuficiencia energética no
se conseguirá y no por la ineficiencia del gobierno, sino que se
culpará a presuntos ataques externos a la soberanía nacional y

habrá quienes, seguramente mayoría, lo creerán.
La embestida oficial contra el INE, una institución sur

gida del reclamo y la acción de la ciudadanía contra el frau
de electoral, que logró erradicarse desde 1997, pese a quien
le pese, incluidos quienes hoy ejercen el gobierno gracias a
una impecable actuación de ese instituto lo será también
contra cualquier órgano o institución que conserven un ras
go de autonomía, incluidas las de educación superior.

Hay más distractores que en realidad no lo son: por ahí de
marzo deberá inaugurarse el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México "Felipe Ángeles", en Santa Lucía, construido
por albañiles, arquitectos e ingenieros del Ejército mexicano,
con la "ayuda" de empresas privadas y también fantasmas,
contratadas sin licitación pública.

La inauguración oficial del aeropuerto, más o menos en
la fecha que se pretende la consulta de revocación del man
dato, podrá ser determinante para el país: un mayor empo
deramiento de los militares y, ojo y mucho cuidado, enton
ces las soñadas precandidaturas de Morena podrían ser sólo
eso: un sueño, porque el dedo presidencial no tendrá opción
más que designar como candidato presidencial a un militar,
lo que no ocurre desde 1952.

No es ninguna casualidad que el secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval haya llamado a los ciuda
danos a sumarse al proyecto político del actual gobierno, luego
de haber sido condecorado, junto con el secretario de Marina,
por el presidente de la República, durante la celebración del
aniversario de la revolución mexicana.

La simple declaración pone en entredicho la institucio
nalidad del Ejército mexicano, hoy con suficiente capital
político y también económico, para aspirar al poder o sim
plemente para también mandar al diablo a las instituciones.
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Nuevos fichajes
Nos adelantan que habrá sorpresas esta semana en
la mañanera con el anuncio que hará el presidente
Andrés Manuel López Obrador sobre nuevas
incorporaciones al gobierno. Y no se descarta que
puedan integrarse al mundo diplomático personajes
de otros partidos, como la priista Claudia Pavlovich

En sus marcas, listos...
El coordinador de Morena en San Lázaro. Ignacio Mier,
sostuvo ayer una reunión con el presidente López
Obrador en Palacio Nacional, para hablar sobre la ruta
de la Reforma Eléctrica. Se prevé que esta semana
quedé al menos el calendario para escuchar a los
expertos en parlamento abierto, para después reunirse
con empresarios del sector.
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Matices
Y a propósito de tan controvertido tema, el dirigente
nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Marko
Cortés, nos hizo saber que el proyecto de reforma
del presidente Andrés Manuel López Obrador
es perfectible. Su negativa no es a rajatabla. El
blanquiazul quiere bajar tarifas, impulsar energías
limpias y revisar contratos excesivos con la IP.

Por la apertura
Aunque con bandera blanca, el líder de Morena en
el Senado, Ricardo Monreal, recordó que cuando se
cerraron los procesos en el PRI tuvo que renunciar,
en 1997. Ahora, pide la apertura para que no sea una
encuesta el mecanismo para definir al candidato
presidencial de 2024, y que sea mediante elecciones
primarias de donde surja el o la abanderada

Cambio de roles
El senador Clemente Castañeda dejó ayer la dirigencia
nacional de Movimiento Ciudadano y se convirtió en
su coordinador en la Cámara alta. Durante su gestión
de tres años, nos dicen, el partido naranja creció
40 por ciento su votación. Ahora, Dante Delgado
retoma las riendas de MC a nivel nacional y deja la
coordinación de su bancada en el Senado.
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Lo reunión tuvo un fondo económico y político que
no puede ignorarse. Norteamérica está vinculada
por un acuerdo comercial tripartita

ASHIINGTON. Antes délas elecciones mexi

canas de 2018, el senador estadounidense
Marco Rubio afirmaba estartranquilo ante
las posibilidades de la elección de Andrés
Manuel López Obrador, el candidato de
la izquierda, como presidente ele México.

Palabra más o menos. Rubio elijo que su
país tenía experiencia en la colaboración con mandatarios
de opinión ideológica distinta y que un Presidente mexicano
debía recordar que para tener éxito debía considerar los in
tereses estadounidenses. Pero la verdad es que la visita del
presidente López Obrador a Washington, la semana pasada
para participaren la "cumbre" Norteamericana con el esta
dounidense Joe Bideny el canadiense Justin Trudeau, fue un
ejercicio ele conveniencias mutuas.

Al presidente López Obrador le interesaba promovery dar
mayor fuerza a sus propuestas de "Sembrando Vida" en el
sureste de Méxicoy en América Central, concretamente uno
definido como "Sembrando Oportunidades", en Honduras

Al margen de otra cosa, el presidente Biclen enfrenta un
serio conflicto doméstico debido a la inmigración y los pro

blemas creados por las políticas de
separación familiar que practicó el
gobierno de su predecesor Donalcl
Trump. Pese a sus promesas, la cues
tión migratoria sigue sin resolverse
y ciertamente tiene interés en que
México siga como dique de conten
ción a la llegada de grupos migrantes

desde Centroa médica.

Y con sus particularidades, hay
coincidencias en las propuestas de López Obrador y Biclen
para atacar de raíz los problemas de la migración, al margen
de que es el propio Biclen el que lleva el peso de propuestas
para regularizarla situación de millonesde indocumentados,
muchos de ellos mexicanos. Y el que muchos de los mexica
nos que aclamaron a López Obrador en Washington, y antes
en Nueva York, tenían la legalización de migrantes entre sus
banderas, no fue ignorado ni por unos ni por otros.

La reunión tuvo un fondo económico y político que no
puede ignorarse. América del Norte, vinculada por un acuerdo
comercial tripa rtita.es tanto un bloque geopolítico y económico
de enorme peso en el mundo, por su impacto actual y posible
en las cadenas de producción, parte importante ahora de la
estrategia estadounidense para frenarla expansión de China.

López Obrador abordó el tema ele manera explícita.
La reunión en cierta forma marginó las especulaciones

sobre el nivel ele la relación bilateral ele los últimos meses,
aunque en términos reales lo que hizo fue poner ele lado los
asuntos más espinosos para ser tratado en foros bilaterales
como los "Diálogos ele Alto Nivel" y sus grupos ele trabajo.

En tocio caso, los encuentros trilateral y bilaterales cíe la
semana pasada hacen recordar los señalamientos de real
politik que lord Palmerston, en la Gran Bretaña del siglo XIX,y
el estadounidense Henry Kissinger, en la segunda mitad del
siglo XX, planteaban de manera simple: "los países no tienen
amigos o enemigos permanentes, sólo intereses".

Y Norteamérica es de un interés profundo para sus partes.

AAMLO le

interesaba

promover sus
propuestas
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• Olivia Rodrigo, de 18
años, ganó el premio
New artist of the year
de los American Music

Awards (AMAs); la artista
estuvo nominada en siete

categorías. Este premio lo
ganó Biiiie Eilish en 2019.

• El exdiputado local de
Veracruz Antonio García

Reyes (PRI) fue detenido
tras atrepellar y provocar
la muerte a una niña de

siete años en Huatusco.

La policía lo salvó de
ser linchado.

• Al centrocampista
alemán Joshua Kimmich

le recortaron el sueldo

tras su decisión de no

vacunarse contra el

COVID19. Su equipo, el
Bayern München, lo puso
en cuarentena.
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Sería un error convertirla en una réplica de Las
Vegas, lo que habría que hacer es un plan integral
que potencialice las cualidades del lugar

ería un grave errortratarde convertir la Zona
SRosa en una réplica ele Las Vegas. De hecho,

ese es su problema, el exceso de lugares
ele "esparcimiento", poco controlados y
que facilitan el desarrollo de actividades
irregulares, o francamente ilícitas.

Ahora, la Zona Rosa debe de tener algo
de "pecaminosa", ese es el origen de su nombre (algunos lo
atribuyen a Vicente Leñero y otros a José Luis Cuevas) y fue
la sede de lugares míticos como la Cucaracha, el Mecano, El
Perro Andaluz, El Nueve, el Rafaello, El Rock Stock, y muchí
simos más.

La Zona Rosa debe mantenerse como un espacio para
celebrar la diversidad, ser gayfrienclly, fomentar la convi
vencia y el desarrollo ele la industria de la hospitalidad. Eso
requiere una buena estrategia en materia de seguridad y del
ordenamiento de establecimientos de alto impacto.

implica también mejorar la imagen urbana, el espacio
público, peatonalizar, construí rciclovías y mejora rías condi
ciones de espacios ya apropiados por diversas poblaciones,
como la Glorieta de insurgentes.

De hecho, las administraciones
anteriores de la alcaldía, y el propio
Gobierno de la Ciudad, han invertido
de manera importante en la zona y
en el entorno.

Una opción es solamente incre
mentarla inversión en imagen urba
na y dejar que, debido a la privilegiada
locación, la inversión inmobiliaria

recupere la zona. Eso representaría
una oportunidad perdida para la capital en varios aspectos.

Se requiere un nuevo plan para la Zona Rosa. Un nuevo pro
grama de desarrollo urbano que facilite la vivienda accesible,
que capture plusvalías para financiarla infraestructura que se
requiere, que promueva las enotécnicas, permita balancear
mejor los distintos usos de suelo y haga posible reconvertir en
vivienda parte de los edificios que ahora tienen uso de oficina.

Se requiere tomar medidas para resolver los problemas
de propiedad de predios y edificios abandonados o muy de
teriorados. El predial tendría que ajustarse para desincentivar
la especulación y promover el desarrollo. La ciudad puede
iniciar en la zona programas de renta de vivienda a costos
moderados, ya que se trata de un área muy bien provista de
transporte, así como subvencionar, por varias vías, a los esta
blecimientos que queremos que se queden y crezcan, como
librerías, anticuarios, tiendas de artesanías, foros culturales,
galerías y escuelas.

Eso se debe complementar con el desarrollo de un corredor
gastronómico, un programa para conservar el patrimonio ar
quitectónico del siglo XX, tan basto en esa área y con acciones
permanentes como festivales y actividades que convoquen
a las y los capitalinos a volverá la zona. Es decir, reducirá un
modelo de ciudad como Las Vegas el acervo cultural y la carga
histórica de la que goza la Zona Rosa sería un error grave. Lo
que habría que hacer es un plan integral que potencialice
las cualidades de que goza la zona, fomente el turismo, la
m u I tiic u Ittii rali da d, la accesibilidad y el esparcimiento.
Debe seguir
siendo un

espacio para
celebrar ¡a

diversidad
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a esperada cumbre trilateral tuvo resul
tados y compromisos positivos. Su cele
bración fue el mensaje más importante: el
relanzamiento de la región y los mecanis
mos de cooperación trilateral.

Resaltan undiscursoydosdocumentos:
la intervención del presidente López Obra

dor al inicio de la reunión, la Declaración Conjunta de los líderes
y la llamada "Hoja de Datos", con compromisos puntuales.

López Obrador manifestó una clara comprensión del futuro
de México vinculado a la integración económica de la región
ele América del Norte, para enfrentar la "competencia derivada
de otras regiones del mundo, en particular la expansión pro
ductiva y comercial ele China". El ancla es el TMEC.

En la Declaración Conjunta y la Hoja de Datos prevalecen las
prioridades de EU, comenzando por el título de la Declaración:
"Reconstruyendo Mejor Juntos: una América del Norte segura
y próspera". Lo primero es el lema del gobierno de Biclen.y lo
segundo una referencia a la Asociación para la Seguridad y
Prosperidad de América cíel Norte déla época de Fox y Biish.
  Un título más adecuado hubiera sido

"Una América del Norte equitativa
e incluyente". Reflejaría el carácterLos
progresista de los líderes actuales.documentos

Los documentos comprometencomprometen a
a México, en unos casos más alláMéxico, ahora
de lo hasta ahora aceptado en lastoca cumplir
siguientes áreas:

  1. La importancia central de las
cadenas de suministro, tanto en el

apartado de la lucha contra el COVID19, como en lo relativo
a la competitividacl. Se establece la necesidad de fortalecer
las cadenas de suministro de equipo médico: y vacunas en
América del Norte. También se acordó un mecanismo de

coordinación trilateral para alinear los sectores esenciales de
los tres países en caso de emergencias y evitar disrupciones
de las cadenas ele suministro. Se subraya la necesidad de
contar con cadenas de valor confiables "a medida que se
busca acercarlas a casa" (nearshoring).

2. Los impactos de la epidemia por COVID19 en poblacio
nes más vulnera bles y la cooperación de los tres países para

de vacunas en América Latina y el
ele las vacunas Sinovac y Sputnik

esperará las decisiones de la OMS.
establecido entre la pandemia y la

en EU y Canadá y la necesidad
Norteamérica.
del cambio climático y los acuerdos

tendrá que actualizar su Contri
(CND) para reduciremisiones.

norteamericana para reducir el me
como el compromiso de conservar

30% de territorios y aguas para 2030.
migración se reitera la necesidad de en

de la misma, desarrollar un pacto
de trabajo contra el tráfico ilícito

de personas y promover visas para trabajadores temporales.
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Resulta ineludible la cooperación entre
la federación ij estados ¡Mira reforzar la
presencia de las fuerzas del orden
El cambio de paradigma en materia de seguridady combate
al crimen organizado ha reportado avances importantes
en los primeros tres años del nuevo gobierno; no obstante,
para el grado ele violencia que se vive en algunas regiones
del país, no permite que sea percibido por la población.
Aunque la incidencia de homicidios dolosos se ha redu
cido 3.9 por ciento, de enero a octubre de este año, en
comparación con el mismo periodo del año anterior, este
delito aumentó 32.8 por ciento en 22 de los 50 municipios
considerados prioritarios por el grado de violencia, mien
tras que en otros 26 municipios disminuyó 21.1 por ciento,
y en otros dos se mantuvo sin variaciones estadísticas.

Al analizar el fenómeno de la inseguridad, no podemos
olvidar que es fruto de décadas c!e abandono, complicidad,
impunidad, corrupción y estrategias por demás fallidas.
Aunque para algunos medios cíe comunicación nostálgicos
del viejo régimen sean más criticables
los pequeños avances para conseguirla
paz a la mitad del mandato presidencial,
que los aumentos exponenciales del
delito de los últimos dos sexenios,
debemos reconocer que el tiempo
para declarar la viabilidad o no del
cambio ele estrategia no se ha cumplido;
dado que su fondo reside en ofrecer
justicia social a los grupos vulnerables
—blancos fáciles para nutrir las filas
de los grupos clelincuenciales—, por lo
que los resultados se podrán ver en el
largo plazo, para lo cual fue fundamental
establecerlo en el texto constitucional,
donde quedaron blindados contra
posibles intentos de eliminarlos por
futuros gobiernos.

No obstante, ante los frecuentes en

frentamientos entre cárteles que se disputan territorios
estratégicos para el tráfico c!e sustancias ilícitas hacia
Estados Unidos, resulta ineludible la cooperación entre
la federación, los estados y los municipios para reforzar
la presencia de las fuerzas del orden y que inhiban la in
cidencia de estos conflictos que impactan fuertemente
en el día a día ele los municipios afectados, generando
inseguridad, desplazamientos forzosos, ahuyentando la
inversión y frenando el desarrollo.

En este sentido, el presidente Andrés Manuel López
Obrador anunció su visita al estado ele Zacatecas el próximo
miércoles 24cle noviembre, para presentar el plan cíe apoyo
para nuestro estado en materia cíe seguridad, atravésdeun

acto público que tendrá lugar a las 19:00
horas en la capital, tal como ha sucedido
en Guerrero, Michoacán y Colima, donde
los estragos del crimen organizado se
han recrudecido. Además,el mandatario
tiene en su agenda ofrecersu conferen
cia matutina deljueves en el municipio
de Guadalupe, donde la prensa local
podrá ahondaren preguntas sobre los
pormenores del mencionado plan para
lograr frenar la violencia que se vive eri
algunas comunidades.

Por otro lado, y al considerar que
cerca de 70 por ciento de las armas
decomisadas en México provienen de
Estados Unidos, en el marco ele la pre
sidencia temporal de nuestro país en
el Consejo ele Seguridad ele la ONU, se
promoverán acciones para reforzar las

medidas multilaterales contra este fenómeno, que deja
una cruenta huella al sur c!el Río Bravo.

Ante la magnitud del reto ele pacificar México y Zaca
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tecas, la única alternativa es hacer un frente unido entre
la sociedad, los tres niveles de gobierno y la comuni
dad internacional.

«AL ANALIZAR EL

FENÓMENO DE LA
INSEGURIDAD.NO
PODEMOS OLVIDAR

QUE ES FRUTO DE
DÉCADAS DE ABANDONO,

COMPLICIDAD,
IMPUNIDAD,

CORRUPCIÓN Y
ESTRATEGIAS POR

DEMÁS FALLIDAS
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ALHAJERO

«OPINIÓN

SHEINBAUM,
SACARSE
LA ESPINA

Con los resultados de la Revocación de Mandato

en la Ciudad de México, la jefa de Gobierno espera
poder enmendar la plana

¡ alguien ha redoblado el paso y está
chambeando "obsesivamente" es Claudia

Sheinbaum. Viene de atrás, lo sabe, aún
y cuando cuente con la bendición y luzca
como la favorita de López Obrador para
sucedería en la Presidencia de la República.

Su imagen dura, fría, distante de la
gente no le ayuda. Le urge un cambio al respecto. Verse
menos envarada, lucir cálida, aprender a sonreír. Ese es el
primer objetivo de su equipo rumbo a 2024.

En ello están, con asesores de imagen y entrevistas muy
cuidadas. Su mimetismo con AMLO es otro de los puntos a
atacar. Sus expertos han detectado que hacerla del clon del
tabasqueño resulta chocante para la clase media, ese grupo
social que tendrá que rescatar tarde o temprano si quiere ser
competitiva en la elección presidencial.

Por lo pronto, quienes trabajan contra reloj por su can
didatura tienen como primera gran prueba la Revocación ele
Mandato. En ese ejercicio, a realizarse el 10 ele abril del año
entrante, la jefa ele Gobierno ele la Ciudad ele México espe
ra sacarse la espina de la pérdida cíe media capital en las
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elecciones de junio pasado. Y en ello
trabaja todos los días, personalmen
te, refieren miembros ele su equipo.

La reColección de firmas para
r la Revocación ele Mandatoapoya

(tanto en la CDMX como en distintas
entidades del país} ha costado traba
jo. Han tenido que acudir al uso ele los
programas sociales y algunas otras
triquiñuelas para tratar ele alcanzar

el número requerido. A la fecha, el Instituto Nacional Electoral
ha identificado más de 50 mil firmas irregulares ele las 490
mil y pico recibidas. El 10 por ciento de credenciales de elector
duplicadas, otras dadas ele baja, unas más ele ciudadanos no
localizaclosy muchas más con alguna inconsistencia. El 2024,
con sus distintas paradas, pasa por la movilización. Esa es la
orden y la consigna recibida para triunfar. Y los motores para
ello los encendió el propio Andrés Manuel.

Este 1 ele diciembre, por lo pronto, volverán los graneles
mítines al Zócalo ele la CDMX para escuchar el mensaje del
Presidente al cumplir sus tres años ele gobierno. Se espe
ran contingentes ele distintos rumbos del país. La capital y
Claudia asomará como la gran anfitriona del obradorísimo.

• ••

¿PORFIRIO A CUBA? Cada vez está más fuerte el run run
de que Porfirio Muñoz Ledo aceptó el ofrecimiento del go
bierno para ir como embajador ele México a Cuba.

La versión surgió desde la celebración ele la medalla Beli
sario Domínguez a Ifigenia Martínez a principios ele octubre.
De entonces a la fecha, el exrepresentante ele México ante la
ONU está a la espera ele la definición.

Y quien ya aguarda con ansia el beneplácito a su nom
bramiento como embajador ele nuestro país en España es el
sinaloense Quirino Orelaz. Él está puestísimo.

• ••

GEMAS Dante Delgado reasume lidercizgo de Movi
miento Ciudadano.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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El saqueo de arte es históiieo; nos ha dejado
sin piezas tan importantes como el Penacho de
Moctezuma... delito que no suele ser investigado

I robo y tráfico ¡legal de arte en México es
toda una industria con ganancias men
suales millonarias, que lleva décadas yE décadas saqueando el patrimonio cultural
ele nuestro país. Esos delitos no suelen ser
investigados de manera expedita, por la
percepción errónea ele que afectan úni

camente a las personas con recursos, cuando en realidad se
trata ele una parte fundamental de la identidad nacional. El
mercado negra se da ¡nternacionalmente.con el contubernio
de autoridades y aseguradoras, con mafias que aumentan
así sus ganancias o financian sus actividades subversivas.

El tema ha sido tocado por publicaciones como Vanity
Fairai seguir la historia del robo del cuadro Olympia, de René
Magritte. El saqueo de arte es histórico. Así hicieron sus co
lecciones museos tan importantes como el Louvre, que era
el depósito de Napoleón. En México, apenas al inicio de este
año nos enteramos del robo de nueve piezas de cinco impor
tantes artistas en una galería en Polanco. Se trata ele obras de
LeonoraCarrington,JavierMarín,Jazzamoart,ChuchoReyesy
Jorge Marín de las que hasta ahora, al menos públicamente,

no se conoce su paradero. De 1990 a
2020, México reportó a la Interpol el
robo de 325 piezas, entre las que seLa mayor parte
enlistan dos obras de Pablo Picasso,de ¡os robos
tres de Diego Rivera y una de Davides en el arte
AlfaroSiqueiros, cuyo valor es tan alto

sacro y como incalculable. Otro nicho muyprehispánico explotado por los traficantes es el
arteprehispánicoen el que también
hemos tenido pérdidas mucho más

que irreparables. Es un tema que nos corresponde a todos.
La mayor parte de los robos suceden en el arte sacro. En

ese inventario figuran 226 piezas, la mayoría hurtadas de
museos y edificios religiosos en Tlaxcala, Puebla, Estado de
México e Hidalgo. Un cálculo mesurado dice que su comer
cio ilícito equivale a 20 millones de dólares mensuales en
América Latina. Las cifras ele la interpol se quedan cortas; en
Puebla, la Secretaría ele Cultura registró cinco mil 981 piezas
faltantes en los museos del estado y el hallazgo de otras 32
mil 473 que ni siquiera estaban integradas a los inventarios

en la llaga, el secretario Sergio ele
que en una revisión se encontraron

a las robadas, lo que muestra la
trabajadores con la delincuencia.

gobierno federal anunció que enfo
el robo ele arte prehispánico y en

mediante un equipo ele élite especia
Nacional. El trabajo debe incluir
para rastreara esas mafias tan

robo y tráfico ele nuestro patrimonio
El saqueo nos ha dejado sin piezas
Penacho ele Moctezuma o el Nican

con el primer registro conocido
la Virgen ele Guadalupe.
ele tocias las herramientas para pre

servar nuestra identidad. Nuestro origen se expresa en nuestro
patrimonio artístico.
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Firme AÑILO: encuestas para candidato 2024
P~l Presidente Andrés Manuel López Obrador está muy seguro que la elec
I— ción del candidato de su partido Morena para el 2024 será sin duda por el
^mecanismo de encuesta.

Esa figura la considera que es la herramienta más democrática de
un partido político para seleccionar a los aspirantes a competir por tos
cargos populares.

Sin embargo, para Ricardo Monreal como líder de tos senadores y quien
forma parte de la terna de candidatos con mayor posibilidad de llegar a la
Presidencia de México, junto con Marcel Ebrard y Claudia Shekaum, no está
de acuerdo y buscará debatir en la reunión nacional por elecciones primarias.

En las pasadas elecciones internas para las candidaturas del 2021 el mé
todo de encuestas generó inconformidad en el partido, sobre todo contra su
líder Mario Dejado porque acusaron que estaban cuchareadas e incluso ni
siquiera se sabía la metodología y cuando se registraban.

Es decir, pareciera que era soto un mecanismo para dar cumplimiento y
levantar la mano a tos elegidos y en consecuencia generó la desconfianza.

Era bola cantada que la marca AMLO o la nomenclatura como le llama
Monreal, no necesitaba en esas elecciones de candidatos de renombre, la
ventea era para cualquier ciudadano e incluso personajes impresentables
que ganarían sin despeinarse.

La reflexión que dejaron esas acciones de sorprender con las encuestas
prendió focos rojos por la pérdida de 50 diputados federales de Morena que le
mermó seguir con su mayoría absoluta de tos dos tercios con tos que llegó en
2018, una cifra que no lograron retener.

Desde luego que la afectación de esa merma de diputados en San Lázaro
hoy tos obliga al partido del Presidente con su coordinador Ignacio Mier tener
que echar mano de ceder espacios o "arreglitos" bajo el agua con tos oposito
res en la búsqueda de sacar las reformas Constitucionales, la eléctrica está en
puerta y sin duda tendrán que recurrir a ello.

Por eso Ricardo Monreal adelantó que buscará revertir que las encuestas
que impulsa el Presidente López Obrador sean el método correcto, el partido
puede tener sus modificaciones y ante ello quiere ir a la reunión, congreso o
asamblea nacional como quiera llamarle para exponer ese punto de vista.

La idea de Monreal es evitar la inconformidad de su militancia, que se bus
que el mecanismo de fortalecer la unidad para caminar el partido en el 2024 y
dar continuidad al proyecto del Presidente.

Hace días dijo incluso que él estaba preparado para ser Presidente de
México, que conoce las entrañas y conoce el proyecto y puede ser quien pue
da consolidarlo. Todavía falta camino por recorrer pero salir al terreno antes
de tiempo llevó a Vicente Fox y al hijo desobediente Felipe Calderón ganar la
candidatura y luego la Presidencia.

DENUNCIA EN CONTRAMAÑANERA ELIMINAR
RATIFICACION POR REVOCACION

La vicecoordinadora de la bancada del PAN en el Senado, Kenia López Radabán
está logrando posicionar sus contramañaneras para criticar al Presidente
López Obrador o sus irregularidades en su gobierno que califica con toda impu
nidad ejecutan sus subalternos.
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Ayer presentó una denuncia ante el INE de Lorenzo Córdova para que se
elimine toda la publicidad en la mesa de recepción de revocación de mandato
porque mienten y desinforman.

Es decir que están en campaña pura porque los morenos piden la firma
b^jo el argumento disque para hacer realidad la ratificación, cuando la reali
dad debería ser revocación de mandato. Ahora vamos a ver que dice el INE
que de por sí ha sufrido una apedreada del que manda en Palacio Nacional y su
respuesta será sin duda más leña para atizar el fuego. Otra vez a la mañanera
Don Lorenzo.

PRIMERA ETAPA DE MORENA PARA SELECCIÓN DE CANDIDATOS 2022
Las elecciones de las candidaturas de Morena para el 2022 en el juego de 6
gubernaturas entró en su primera etapa de selección de cuadros de
cuatro aspirantes para evitar las aglomeraciones que soto engentan las
oficinas y hacen bulto.

Sin embargo vamos a ver esas listas sino generan inconformidades al
interior de aquellos que se creían tener derecho y fueron excluidos en ese
famoso método de selección para entrar a las encuestas. Mario Delgado sabe
que no es tarea fácil pero se respalda con tos resultados pasados que logró 11
de 16 gubernaturas.

HISTORICO, SALE DEL IMSS LA ASAMBLEA A PALACIO NACIONAL
Por primera vez en la historia, en sus 78 años el IMSS realizará su Asamblea
General fuera de su sede del instituto, es decir este martes lo celebrará en
Palacio Nacional y no pierda de vista que el espaldarazo del Presidente al
director general, Zoé Robledo que va acompañado de la convocatoria de go
bernadores y secretarios de Estado que confirmaron su asistencia. Vamos a
ver que sabor de boca dejan esos números que ya desde adentro tos ven muy
negros y nada rojos.
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Decretazo de AMLO: obras, por seguridad
nacional; Sheinbaum, en plena campaña
De interés público y seguridad nacional.

Por decreto.

Por decisión de Andrés Manuel López Obrador.
Un blindaje ante el temor a no concretar sus proyectos por la

inconformidad vía legal de diversos sectores, principalmente de la
oposición conservadora y aspiracionista.

¿Se imagina que Enrique Peña Nieto o Felipe Calderón Hinojosa lo
hubieran hecho?

Las benditas redes sociales los hubieran destrozado.

Los fieles de Andrés Manuel ya tenían respuesta desde ayer, cuando se
conoció la publicación del decreto en el Diario Oficial.

Es que si no lo hace no lo van a dejar trabajar.
Es que los conservadores quieren que fracase.
Es que mi cabecita de algodón es muy inteligente.
Y más.

Jamás reconocerán que López Obrador se ha convertido en lo que juró
combatir y extinguir:

En una versión 2021 del PRI y del PAN.
Sí, del PRIAN.
Hoy defenderá cuando usted lea esta columna ya lo hizo a nivel

nacional su decreto, en la conferencia de Palacio.
No hay justificación para tal decisión.
Desde anoche, el ex ministro de la Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN), José Ramón Cossío, aseguró en twitter, que el decreto es
evidentemente inconstitucional.
Sheinbaum: iright now!
Claudia Sheinbaum Pardo ya se vio.

Después de la serie de halagos de Andrés Manuel, ya se la creyó y ha
intensificado su campaña no oficial y al margen de la ley.

López Obrador comenzó a placearla.
La llevó a la mañanera de Palacio, aunque el tema central no fuese la

Ciudad de México.

Comenzó a llevarla a giras con el pretexto de que la capital del país es
ejemplo en la vacunación contra Covid19.

Luego ella decidió irse evidentemente con la bendición del que vive en
Palacio Nacional y acudió a las tomas de posesión de gobernadores.

Eso sí, dijo, pagado por ella y en su tiempo libre.
Y vinieron las entrevistas internacionales.

Primero con la BBC, en la que sacó las mejores frases en inglés que
aprendió en la escuela bilingüe a la que asistió en su adolescencia, como
"¡Right now!" o "That's right".

Pero el remate fue El País.

Con un vestido de los que jamás utiliza basta recordar cómo ha llegado
a su conferencia matutina con su pantalón hasta sin dobladillo maquillada
y peinada producida, se dice en el argot aparece en portada con la
cabeza El Futuro de México.

Similar, por no decir igualita, a la portada de Peña Nieto en la revista
Time.

Aquella de 2014, en la que la cabeza era Sav/ng México o Salvando a
México.

Sheinbaum Pardo, como la mayoría de sus correligionarios, dice ser
diferente.

No lo es.
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Sheinbaum: iright now!
Claudia Sheinbaum Pardo ya se vio.

Después de la serie de halagos de Andrés Manuel, ya se la creyó y ha
intensificado su campaña no oficial y al margen de la ley.

López Obrador comenzó a placearla.
La llevó a la mañanera de Palacio, aunque el tema central no fuese la

Ciudad de México.

Comenzó a llevarla a giras con el pretexto de que la capital del país es
ejemplo en la vacunación contra Covid19.

Luego ella decidió irse evidentemente con la bendición del que vive en
Palacio Nacional y acudió a las tomas de posesión de gobernadores.

Eso sí, dijo, pagado por ella y en su tiempo libre.
Y vinieron las entrevistas internacionales.

Primero con la BBC, en la que sacó las mejores frases en inglés que
aprendió en la escuela bilingüe a la que asistió en su adolescencia, como
"¡Right now!" o "That's right".

Pero el remate fue El País.

Con un vestido de los que jamás utiliza basta recordar cómo ha llegado
a su conferencia matutina con su pantalón hasta sin dobladillo maquillada
y peinada producida, se dice en el argot aparece en portada con la
cabeza El Futuro de México.

Similar, por no decir igualita, a la portada de Peña Nieto en la revista
Time.

Aquella de 2014, en la que la cabeza era Sav/ng México o Salvando a
México.

Sheinbaum Pardo, como la mayoría de sus correligionarios, dice ser
diferente.

No lo es.

Vámonos: Falta un mes y siete días para que se lleve a cabo el cambio de
presidentes municipales en el Estado de México. Morena perdió el otrora
Corredor Azul, que será gobernado por la coalición PANPRIPRD.

El relevo es el 1 de enero.

albermontmex(§>yahoo.es d>albermontmex
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Se reactivan

Aunque el tema parece que se
"enfrió* después de algunas sema
nas, en los próximos días habrá
novedades en cuanto a la llegada
de exgobernadores (de todos los
partidos) a la Administración
Pública Federal o bien al cuerpo
diplomático, según adelantó el
presidente López Obrador el día
de ayer. Entre los nombramientos
esperados para esta misma sema
na se encuentra el de la exgober
nadora priista de Sonora, Claudia
Pavlovich, quien sería enviada
a alguna embajada al extranjero.

Pero, hay dos exgobernadores
que podrían dar la "sorpresa" para
llegar a una cartera importante
en el Gabinete; se trata de Javier
Corral, quien ha mantenido un
bajo perfil en las últimas sema

nas; y de Jaime Bonilla, quien,
nos comentan, no tiene pensado
regresar, de momento, a su escaño
en el Senado. Atentos.

Mejía estrena sección
Como parte del informe mensual
de seguridad, ahora se estrenó
una nueva sección. Con el nombre

"Cero Impunidad", Ricardo Mejía
Berdeja, subsecretario de Segu

ridad Pública, detalla los casos
de alto impacto que trabajan en
coordinación con los gobiernos de
los estados, las fiscalías y el Gabi
nete de Seguridad. Mencionó, por
ejemplo, el caso del fiscal indígena
Gregorio Pérez Gómez, cuyo
agresor está detenido y es parte
del Cártel Chamula; un Operativo
en Zacatecas; la balacera en el bar
La Malquerida y en el hotel Hyatt

Ziva, ambos en Quintana Roo el
caso de un menor que en Veracruz
asesinó a su hermano después
de perder un juego deFreeFire:
detenciones, entre otros. Otro fun

cionario que tendrá exposición.

Dante toma las riendas

En donde se vislumbran algu
nos cambios de cara al proceso
electoral 2022 es en Movimiento

Ciudadano, pues, nos comentan,
el senador Dante Delgado, líder
del partido, asumiría formalmen
te como coordinador nacional,

mientras que como parte del
enroque, el jalisciense Clemente
Castañeda sería el nuevocoordi

nador naranja en el Senado. Lo
que sigue inamovible es la postu
ra partidista en cuanto a posibles
alianzas, pues el partido irá solo
en 2022 y muy seguramente
en 2024
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Redes de
Poder

GDL
MORENA A LA BAJA

EN JALISCO

Es bien sabido que las peores
afrentas que libran los partidos
políticos muchas veces no son
contra sus adversarios, sino las
batallas que se dan al interior,
tal y como le pasó al PRD y lo
que le podría estar pasando
actualmente a Morena.

Para muestra lo que sucedió
en la elección extraordinaria

de San Pedro Tlaquepaque,
Jalisco, la cual fue totalmente
entregada a Movimiento
Ciudadano, luego de que el
delegado nacional de Morena
en Jalisco, Favio Castellanos,
se metiera hasta en la sopa en
el proceso. Estas maniobras por
parte de Castellanos parecieron,
más bien, parte de una acción
orquestada para quitar del
camino a Carlos Lomelí, de
quien se podrá decir mucho,
excepto que no sea leal al

movimiento de la 4T.

Así, queda claro que es la grilla
interna la que más afecta en gran
número de ocasiones a los partidos
y, una vez más, esta historia le toca
vivirla al partido guinda.

Basta observar el

descontento provocado desde
la dirigencia de Mario Delgado

al incluir en los procesos a
personajes que claramente no
reconocen los militantes guinda,

tales como Cecilia Márquez,
propio Castellanos Polanco,
Alberto Villa, María Antonia
Cárdenas, entre otros. Ahora
ya, incluso, se habla de una
desbandada en Jalisco.

FUTURO COMPLICADO

PARA CITLALLI
Es una mala noticia para Citlalli
Amaya de Luna, la candidata

del partido Movimiento
Ciudadano por la alcaldía de
Tlaquepaque y virtual ganadora
de la elección extraordinaria, el
haber obtenido el triunfo con un

nivel tan bajo de participación
ciudadana. Según el Instituto
Electoral y de Participación

Ciudadana de Jalisco, en la
elección de este domingo apenas
participó el 21.6088 por ciento
de los ciudadanos registrados
en la lista nominal (y ella
obtu vo el 43.3117 por ciento
de los votos).

Todo gobernante, hombre o
mujer, sabe que, mientras más
grande es el respaldo social de
los votos, mayor es la fortaleza
y estabilidad de un ejercicio de
Gobierno.

¿Podrá revertir con resultados

el inicio complicado que tendrá
su administración?
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'OCULTAN' CONTAMINACIÓN
Y CATEM BUSCA ENTRAR A

NUEVO LEÓN
Durante el fin de semana la conta

minación era más que evidente en
la Zona Metropolitana de Mon
terrey. Pero, inexplicablemente, la
Secretaria de Medio Ambiente

estatal, a cargo de Alfonso Martí
nez, no alertó a la ciudadanía sobre
la mala calidad del aire, en especial
el domingo.

En el transcurso del sábado,
la mala calidad del aire se

hizo presente, sobre todo,
por la mañana, cuando ni
siquiera se podía observar con
claridad el Cerro de la Silla y la
contaminación continuó mucho

más evidente el domingo, justo
cuando la circulación de los autos

era mínima y muchos ciudadanos
salen a ejercitarse.

Resulta, por demás sospechoso,
que este día se reportaron siete
estaciones de las 14 existentes en

mantenimiento. Es decir, cuando
más se tenía contaminación, no se
reportó la cifra de partículas que
estaban en el ambiente.

Si fue una omisión, mal, pero
si tuvo alguna otra motivación se
trata de una irresponsabilidad del
secretario no alertar sobre la mala

calidad del aire.

Nos aseguran que se
presentaron índices de hasta 400
kilogramos de PM2.5, partículas
dañinas para la salud. Y todo ello
sin que haya habido una alerta.

CATEM BUSCA ENTRAR

ANUEVOLEÓN

En su visita a Nuevo León, Ge
rardo Gómez, delegado nacional
de la Confederación Autónoma

de Trabajadores y Empleados
de México (CATEM), llevó a cabo
una maniobra informativa para los
trabajadores de esta entidad enfo
cada, sobre todo, en el contenido
de la reforma laboral.

El discurso pareció ir dirigido a
los empleados sindicalizados de
los centros de apuestas que, en su
mayoría, pertenecen a la CROC.

Gómez, quien estuvo acompa
ñado de Angel Dávila, secretario
estatal de este sindicato, nos co
menta que, con la nueva reforma,
los trabajadores tienen el poder de
decisión y que ya se han topado
con algunos empleados de casinos
que ni saben a cuál están afilados.

Gerardo* quien resalta a su
dirigente nacional, Pedro Haces,
señala que no están obligados a per
tenecer a un sindicato en especial,
sino que ahora pueden afiliarse al
que crean más conveniente para
sus intereses como trabajadores.

Nos dicen que este sindicato
busca meterse en los casinos, que
hoy en Nuevo León están en ma
nos de la CROC, que lidera el hijo
de Félix Coronado, Luis Donaldo
Coronado.
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LA DISPUTA POR LA TIERRA
La nueva consejera jurídica de

la presidencia, María Estela
Ríos, recibió el viernes la ex
plicación pormenorizada de
una queja contra el Tribunal

Superior Agrario que avaló la desapari
ción del ejido José María Pino Súarez,
en Tulurn; al resolver tres recursos le
gales a favor de las empresas Land Ma
nagement y Grupo Alfil Construcciones
tras 50 años de conflicto. Esta queja pe
mítió que el caso pasara a los Tribuna
les Colegiados del 27mo. Circuito Judi
cial Federal en Cancún, donde los ma

gistrados tienen la oportunidad de re
solver con apego a la ley este litigio. Las
empresas dicen que pueden vender
parte del ejido, la realidad es que faltan
aún varias sentencias favorables para
que puedan hacerlo y los ejidataríos
consideran que pueden detener estos
procesos comerciales.
Nos dicen que quien ya está

armando la narrativa para
la próxima elección en Oa
xaca es el aún director del

ISSSTE, Luis Antonio Ra

mírez, que está en tratos con un grupo
de Morena en el estado y armaron un
perfil de lo que quieren hacer como
parte del gobierno. Parten de un análi
sis interesante: toman en cuenta que
son 570 municipios y 417 de ellos se ri
gen por usos y costumbres, hay 16

etnias con elevados niveles de pobreza
y bajos niveles educativos, tienen pro
yectos nacionales como el interoceáni
co. Los compromisos son garantizar la
continuidad de las políticas estableci
das por AMLO, impedir las comparsas y
compadrazgos que cuidan los cacicaz
gos y conciliar corrientes políticas. Ra
mírez, dicen sus promotores, conoce de
la administración pública y la política,
cuenta con sensibilidad social y expe
riencia.

El Gobierno Nacional Indígena,
de Candelaria Lázaro, tendrá
reuniones con los directores

estatales de Cultura del país
para contar con un Plan Na

cional para la Educación y Certificación
en danza y medicina tradicional de los
pueblos originarios, mismo que dará a
conocer el presidente próximamente.
Lázaro señaló que las expresiones artís
ticas de los pueblos originarios son refle
jo de la conservación cultural, que se
convierte en folMor.

PD: Credifon, de Manuel Mar

tin del Campo Afif, ya forma
parte de la Asociación Mexi
cana de Empresas de Nómi
na (AMDEN), de Gustavo

Martin del Campo. Con 12 años de histo
ria, tiene ya a 2 millones de clientes a ni
vel nacional y acapara más del 90% del
mercado.
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DOBLE EFECTO
NO LES PAGAN Y LOS
AMENAZA LA CNC
PATRICIA CARRASCO

Un grupo de 60 trabajado
res de la otrora fuerte

central corporativa del
PRI: la Confederación Na

cional Campesina funda
da en 1937, que dirige el diputado por
Durango, Ismael Hernández Deras
denuncia que no les han pagado sus
salarios desde el inicio del 2020 y los
dieron de baja en el IMSS en los mo
mentos más difíciles de la pandemia.

Los afectados son los colaboradores

de menores ingresos como los trabaja
dores de intendencia, choferes y men
sajeros, con antigüedad de entre 20 y
30 años, en su mayoría con edades que
sobrepasan los 65 años.

Lo más grave es que han recibido
amenazas en sus propios hogares y lla
madas telefónicas para advertirles que
depongan sus Intenciones de cobro de
salarios caídos y que no se les ocurra
poner demandas ante la Profedet per
teneciente a la Secretaria del Trabajo
ni ante las juntas de conciliación.

María Elena Gómez y Julio AJmazán
Trejo, representantes de los trabajado
res citan que, en marzo de 2020, fueron
notificados de que la central cerraría por
un periodo de 40 días sus instalaciones

por la crisis sanitaria del Covld19, y
lueron enviados a su casa. A la fecha la

CNC permanece cenada y nadie infor
ma sobre su destino y cuando les van a
pagar sus salarios y prestaciones.

Ante la desesperación de no recibir
ninguna respuesta, planean acudir al
PRI, para buscar a su presidente Ale
jandro Moreno que intervenga en este
conflicto laboral que afecta a 60 fami
lias. Prevén bloquear la avenida Insur
gentes en su cruce con Héroes Ferro
carrileros. AUn no determinan la fecha.

La secretaria de Finanzas y Admi
nistración de la CNC, Alma Verónica
Ortiz, por instrucciones de Ismael Her
nández no recibe a los inconformes, ni
sus llamadas. Es la cara que protege al
ex gobernador de Durango.

Cuestionan la falta de seriedad del

diputado federa] quien se comprome
tió a pagar sueldos a los empleados de
base y de confianza que cotizaban en
el IMSS. Están desesperados por sus
deudas y sin percibir ingreso alguno.

Ellos reclaman el reconocimiento de

su tiempo de trabajo y su reinstalación
en su planta laboral; el pago de salarios
caldos y su reinscripción al IMSS.
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Hablando de mujeres
y traiciones

Una velada bohemia se aventó el

domingo pasado el senador Ricardo
Monreal en la legendaria taberna

"El Tenampa", en el no menos legendario
Garibalif con motivo del Dia de Santa
Cecilia, que es considerado como el Dia
del Músico, que fue ayer.
En la conferencia de ayer el senador nos

platicó: Yo voy al Tenampa desde hace
muchos años, porque fui con más frecuencia
cuando era delegado de la Cuauhtémoc,
como está dentro de la jurisdicción de la
alcaldía; ahí tengo muchos amigos: los
mariachis y personal que siempre me atien
de muy bien.
Y, es un lugar simbólico El Tenampa, por

que ahí en el Tenampa iba fosé Alfredo
Jiménez cuando salia de trabajar del Teatro
Blanquita. que duró muchos años. Y su hijo
José Alfredo, y su nieto Luis Alfredo, son
amigos míos y nos juntamos con todos los
compañeros que simpatizábamos, aunque
faltaron muchos más, porque fue muy rápida
La convocatoria que nos hizo Ménica.Vélez,
otra gran mujer, junto con Martín UrietaT
el presidente de la Asociación de Autores
y Compositores de México; y Cantoral.
Fue hasta Coque Muñiz.
Fue una bohemia de varias horas ahí, can

tando solo canciones de José Alfredo Jimé
nez, que me decía su hijo, fueron 240. Y,
luego nos metimos también al género de
Martín Uñeta, con Mujeres divinas, Urge y

Bohemio de afición.

Hasta ahí el comentario del senador,

quien se dibuja así como un ser humano
empático con todos los sectores, quien en
sus ratos libres también se nutre de la músi

ca popular mexicana.
Y hablando de mujeres y traiciones" en la

charla con los compás de los medios, le pre
guntaron sobre el activismos de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaumf quien salió
en la portada de la revista El País viendo
por la ventana hacia Palacio Nacional/ con
una mirada de añoranza.

Al respecto, Ricardo Monreal dijo: sobre
¡a entrevista y la portada de El País, donde
salió¦, donde aparece la jefa de Gobierno, ¡a
vi, me pareció bien, bien cuidada y me pare
ció buena su entrevista. Es una mujer que yo
respeto mucho, a Claudia.
Es una buena gobernante y es una mujer

que cuida mucho todos los temas, y me gustó
su entrevista. Entonces, creo que en ese senti
do tengo respeto por ella.
Todo lo anterior, para al final informar el

tema legislativo, que es lo que realmente
interesa en este momento.

Monreal nos dijo que se reunió con
Junta de Coordinación Política, como lo
hace cotidianamente. Hoy marfe¿ habrá la
elección de ministra o ministro de la

Corte, y la semana que entra la elección de
magistrados del Tribunal Electoral en 17
estados.
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Hay leyes pendientes de aprobarse,
entre ellast la del cannabis, que se han
comprometido a sacar antes de que termi
ne diciembre. Estamos a tambor batiente,
remató.

Enroque en MC
En nuestros acostumbrados recorridos por

los pasillos del Sena do, radiopasillo nos infor
mó ayer que hay enroque de Movimiento
Ciudadanot pues el "dueño" del partido,
Dante Delgado, dirigirá de manera abierta
al organismo, mientras que el que hace
como que lo dirige, Clemente Castañeda

coordinará a la bancada en la Cámara Alta.

Todos saben, afuera y adentro, que el ver
dadero dirigente es Danle, pero le hacen al
"tiololo". La información la dieron a cono

cer mediante un comunicado formal en

donde dicen que "se invitó de manera for
mal al senador Clemente Castañeda para
que asuma la coordinación del grupo par
lamentario¡Ajah!
Claro que esto será oficial cuando inicien

los trabajos de la Convención Nacional
Democrática de MC que está agendada
para 3 y 4 de diciembre venideros.

Fecha: 23/11/2021

Página: 8

Area cm2: 412

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal y Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 22,383

Página 5 de 13



La semana pasada se presentó el "índice de
Progreso Social 20152020" (cifras por enti
dad federativa) por la organización "México,

¿cómo vamos?" y por la iniciativa 5ociaJ Progress
Imperative. El índice revisa datos de 6 años a par
tir de 54 variables, pretendiendo ser una herra
mienta para medir y aportar en las políticas publi
cas de desarrollo social. Es una medición JioJisíica

de Progreso Social, ¿asada en tres dimensiones:
Necesidades Humanas Básicas, Fundamentos del
Bienestar y Oportunidades. El primero es un pa
norama de la calidad y disponibilidad de servicios
necesarios para un adecuado nivel de vida; el se
gundo evalúa la calidad de la educación y la infor
mación disponible de cada entidad, asi como com
ponentes ambientales y relevantes para la salud, y
el tercero evalúa la posibilidad y herramientas de
acceso para un mayor desarrollo personal y profe

sional.

El IPS muestra un retroceso de 0.2 puntos en el
país con respecto a 2019 al pasar de 63.4 a 63.2
puntos, y ser las cinco entidades con mejor desem
peño Nuevo León, Querétaro, Aguascalientes,
CdMx y Yucatán y con mayor desplome en su pun
taje respecto a 2019 Edomex (2) de 64 a 62 puntos
y CdMx (3.2) retrocediendo de 72.9 a 69.7 puntos.
Por su parte, en el registro del crecimiento del PIB
persiste la errónea cuantificación, cuando en la
CdMx se tienen las mejores cifras por encontrarse
ahí la mayor cantidad de los centros corporativos,
sin registrar a los verdaderos centros de produc
ción asentados en otras entidades, impactando así
en los criterios fiscales de las participaciones.
Por su parte, el "IPS Global 2021", a cargo de

Social Progress Impeiative. analiza a 163 países
mediante S3 indicadores. Noruega es primer lugar
con 92.G3 puntos y último Sudán del Sur, con 32.5.
México es lugar 68 con 71.5 puntos, Cayendo dos
posiciones respecto al índice anterior. Se indica
estancarse México por pérdidas sustantivas en el
bienestar de Bu población, exacerbadas por el
Covid19. Se propone se revisen «nbos índices
para ayudar a replantear líneas de acción socia
les, acrecentar bondades y combatir debilidades.
El IPS es amplio, estudiémoslo y encontraremos
ser este un esquema digno de consideración.
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Va Verónica de Gyvés.
SCJN y Morena 2024
¿Por qué seis?: Pese a un revés en el Valle de México
como resultado de la contienda federal del pasado 5 de junio,
Morena se consolidó como el nuevo partido hegemónico de
México, pero diferente al PRI con sus anteriores siglas PNR

y PRM. Asi como del PAN, que desaprovechó su
oportunidad de 2000 a 2006. El partido que enca
beza Mario Delgado Carrillo (exsenador y
cercano a la Alianza Progresista de Marcelo
Ehrard en 2013 y en corto plazo superó la
descortesía del eterno propietario del
Sindicato Único de Trabajadores de la
Ciudad de México, Juan Ayala) mantiene
un avance territorial sostenido. Solo en el

ámbito local, Morena alcanzó 1/ de las 15
entidades en disputa, lo cual representa la
mitad de la economía nacional como de sus

126 millones de habitantes. Además gobierna
54 de los 100 ayuntamientos más poblados de
Méxicot como Ecatepec, durante un decenio conver
tido en el feudo del controvertido ex gobernador de las escol
tas Eruviel Ávila Villegas, pero ahora bajo el mando del edil
de Morena Fernando Vil chis, quien derrotó ampliamente al
priista Alejandro Al barran delfín de Ávila Villegas, el cual
llegó al Palacio de Lerdo bajo ¡a amenaza de girar hacia la opo
sición PRD. Según una investigación del colega Darío Celisf en
el sexenio de Eruviel Ávila quedó al descubierto una red de
corrupción, desvio de recursos públicos y saqueo del sistema de
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saiud, responsabilidad del exsecretario del ramo, César Gómez
Monge, hoyf multimillonario.
¿Contratos?: Sobre el sexenio 20112017 trascendieron
las observaciones de la Auditoría Superior en su entrega a
poderosos grupos farmacéuticos como pagos realizados a
personas no registradas en la nómina, desvio de retenciones
del impuestos Sobre la Renta (ISR) transferencias irregula
res y falta de comprobación de recursos públicos, además
del incumplimiento de obligaciones en el gasto que afecta
ron a la hacienda pública.
Solo Morena 2024: A siete meses de la nueva contien

da estatal donde los momios ofrecen ventaja para los guindas
en los estados de Tamaulipas, Durango, Quintana RooT
Hidalgo; excepto Aguascalientes, Morena aparece favorito a la
elección presidencial 2024.

PRI bisagra: Pese su actual representación ante el LXV
Recinto de San Lázaro con "II moches a diputados" como lo
aseguró su similar Gerardo Fernández No roña, "el Revo
lucionario Institucional no logró sacudirse las prácticas del deda
zo y el compadrazgo". Para muestra, la inminente postulación de
la esposa del diputado Rubén Moreira como candidata al
gobierno de Hidalgo, Carolina Viggiano, quien dejó en el
camino al controvertido alcalde de Mineral, Israel Félix. Según
el líder tricolor Julio Manuel Valera, "a través de la competivi

dad y posicionamiento del PRI se conocerá si va con
una candidata(o) en los comicios donde el aban

derado de Morena será el senador Julio
Menchaca una vez que la Comisión Nacional

conozca cuál de los 52 aspirantes inscritos
cuenta o no, con antecedentes penales. Al
final este órgano evaluará al que será el
abanderado que enfrentará a la dupla
Rubén MoreiraCarolina Viggiano.

Escaño SCJN: Conforme a la compa
recencia de los tres aspirantes a ocupar el

espacio que dejó vacante el abogado de la
Escuela Libre de Derecho y magistrado presiden
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te del exTrife ahora TEPF, Fernando Franco
González, quien llegó en 2006 a ese encargo postulado por el
expresidente Vicente Fox. Sus compañeros en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) lo definieron como legalista o un
ortodoxo respecto a la lectura de los textos normativos y para
muestra el desempeño de sus secretarios de cuenta. Entre los
integrantes de la terna enviada por el presidente López
Obrador, la puntera es la oaxaqueña Eva Verónica de Gyvés
Zarate, quien al igual que Loretta OrtizAhllfueron ratificadas
en 2019 por la Cámara Alta como consejeras del Consejo de la
Judicatura Federal. En este caso, quién será la nueva ministra
obtuvo 94 votos a favor, 17 en contra y una abstención lo cual fue
suficiente para alcanzar la mayoría absoluta de los senadores
presentes en el pleno. En su momento el presidente de la Mesa
Directiva, Martí Baires, afirmó que "el Poder Judicial se tiene
lue transformar y la única forma de hacerlo es con un
Consejo de la Judicatura donde impere la honestídad y cuyos
integrantes vigilen e impongan la disciplina para que no exis
lsn rezagos e inercias que en otros tiempos provocaron que no
se cumpliera con el mandato constitucional".

Fortaleza Sedeña: Las fracciones parlamentarias de los
partidos Acción Nacional (PAN), Revolución Democrática
(PRD) y Revolucionario Institucional (PRI) reconocieron el
discurso del general secretario de la Defensa Nacional, Luis
Cresencio Sandoval, el pasado del 20 de noviembre Día de
la Revolución Mexicana, pero le recriminaron "el inmiscuir
se en asuntos políticos directa o indirectamente al señalar para
nosotros es un timbre de orgullo poder contribuir a la transfor
mación que se vive" ¿Por qué no lo hicieron en Jos tiempos
de otro general, Juan Arévalo Gardoqui, acusado por el
embajador John Gavin de abierta connivencia con las fuer
zas oscuras del país?
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Apasta a azufre la planta de
fertilizantes de Topolobampo

UBÉN ROCHA MOYA (RRM): a 20
días de tomar protesta como gobernador de
Sinaloa, está a punto de tirar al "caño" su

neutralidad y la gobernabilidad estatal; la causa
es. su ingenuidad política hacia un grupo [poli
ticoempresarla!], distinguido por su alta capa
cidad corruptora de autoridades federales y
estatales, una verdadera mafia de la transa

pública y privada, encabezada por los exgo
bernadores Francisco Labastida Ochoa y
Mario López Valdés y por el actual alcalde de
Alióme, el obre gánense no mochitense Gerar
do Octavio Vargas L ande ros; sin excluir a los due
ños de los gaseoductos que vienen de Texas
ChihuahuaTopolobampoMazatlán con participa
ción de Leovigildo Carraza, Pedro Joaquín ColdweII,
Quirino Ordaz Coppel, etc.
La clave está en controlar la importación y distribución del gas

natural es su pioyecto privado desde Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto, su mayor estorbo seria Pemex, si tuviera éxito en la pro
ducción y distribución de gas natural como pretendemos fertilizantes
son el "disfraz" para apropiarse del puerto de Topolobampo,. si los
suizoalemanes fueran respetuosos, instalarían su planta, en uno de
los parques industriales existentes ? en EcoAgro, en GuamúchiLque
incursiona en la producción defertilizantes sustentables.

LECCIÓN DE LEGALIDAD: Segob, al anunciar la
consulta sobre la Planta de fertilizantes, a celebrarse el 28 de
noviembre, recurrió a un sustento jurídico equivocado en los artícu
los 3, 26 y 39 de la Constitución, en el PND Z0I9Z0Z4, ni siquiera su
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Reglamento Interior le señala tales atribuciones.
Ninguna de las disposiciones constitucionales señaladas, faculta

a esta dependencia de manera expresa para realizar consultas
o ejercicios de participación ciudadana en problemas del
ámbito exclusivo de las entidades federativas o municipios o
sobre decisiones que solo atañen a su población no a la federa
ción; sin embargo, en la dirección electrónica |https://www.parti
cipac ionsoc ial. gob. mx/work/mode ls / Partí cip a ci onS o cial/ Doc
ume nt os/pdf/P roto col o_EPT.pdf]. constan los documentos oficia
les donde asume esta responsabilidad:
Ahora bien, si la necesidad social del evento fuera imprescindible 

que no lo es, dado que dicho proyecto desde que se inició, ecn 2014,
descansa en una montaña de corrupción, ilegalidades y violación a
los derechos indígenas más el permanente rechazo de la comunidad
afectada dicho ejercicio impulsado por la Subsecretaría de Desarrollo
Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos, riñe con el
Principio de Reserva, contenido en el artículo 124 constitucional, que
señala que lo que no está expresamente concedido por la Constitución,
a los funcionarios federales está reservado a los estados; por lo cual, se
está violando el "pacto federal".

¿Será que RRM, está de acuerdo?: pues, al callar
otorga, o ¿ya se lo "comió11 el "Grupo Moches" con sus aliados
allá por la Ciudad de México, que dicen ser sus amigosy exper
tos asesores, desde que era senador? Vaya la ayuda que están
dando a los sinaloenses o ¿Quirino Ordaz Coppel» le está aplican
do la misma jugada que hizo a Maleva con las "NaloPatrullas
cuya consecuencia fue marcar su naciente sexenio por la
corrupción?

¿QUÉ HARÁ RRM? como repite AMLO:
¡Abrace a su pueblo*, resguárdese en los grupos que verdadera
mente protegen a Sin al o a como la Alianza Ambientalista
Sinaloense; ¡Investigue! las amenazas contra Joel Ulises Pinzón
Vázquez, líder del Colectivo ¡Aquí No!, pescador y defensor de los
mayos y yoremes, amenazados de muerte por el amoniaco y el

Grupo Moches. ¡Vea, y escuche a su pueblo!, que lo arropó
y votó por usted, revise usted mismo: https://www.face
book.com/MEGANOTICIASLM/vide

os/3074274S44675Z5/ y asimile las frases: "la mejor
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empresa es la bahía que por más de 100 años, nos ha
mantenido y nadie ha muerto de hambre "la salud
de los hijos no se consulte", "fuera alemanes de
Tbpolobampo". ¡No cambie a su pueblo, por
abrazos de corruptos! Esta muy a tiempo.
Si el Grupo Moches, debe algo a los suizoale

manes que demanden y asunto arreglado:parecie
ra que a PROMAN Gas y Petroquímica de
Occidente, S.A. de C.V, le gustó el puerto de

7bpolampo y lo quieren para contaminarlo con amo
niaco y enriquecerse con el gasoducto.
El Grupo Moches, les prometió algo que no es suyo y

los funcionarios de los tres órdenes de gobierno, por extrañas
razones se empantanaron hasta el cuello, mientras que los habitantes
del corredor Santa MaiíaTopolobampoOhuira, Pere dones y Lázaro
Cárdenas, son amenazados de muerte violenta y por futuras
enfermedades ya que el amoniaco daña el hígado, ríñones,
cerebro y sistema nervioso.

El gobierno federal, les dejó creer que pueden quedarse el mega
negocio del suministro del gas natural so pretexto de producir fer
tilizantes, acaparando como clientes a Pemex, CFEy sus termoeléc
tricas; en sus propias narices, le marcan copia oculta al gobierno
federal del negociazo tipo españoles con la CFE, mientras tanto de
la Sener ni sus luces por Topo.

POLÍTICA INTERNA: similar al mito griego de Argos, en
Segob hay un titular "vigilante" y pendiente de los actos de los fun
cionarios de la federación; su mayor preocupación es atender, miti
gar y resolverlos "conflictos sociales" y "evjíar" el surgimiento de
otros, exigiendo que todas las dependencias federales se compro
metan sin excusas,pues tarde o temprano se detectan las irrespon
sabilidades u omisiones cometidas.

ILEGALIDAD SOLAPADA: cuando los "servidores
públicos", se corrompen o desconocen el limite de sus atribucio
nes, irremediablemente desencadenan "conflictos socialesdes
gastando la autoridad legítima y la gobernabilidad; esta planta de
fertilizantes, no es la excepción, pues la Semarnat y otras instancias,
conocieron a tiempo las violaciones jurídicas y a los derechos
humanos e indígenas y donde solo había agua y alimentos, madura
un conflicto social de complejidad excepcional; aún hay tiempo y el
Poder Judicial, no necesita esa apócrifa consulta sin ley estatal, bas
taría revisar las múltiples redacciones que hay en los medios de
comunicación y la evidencia para cancelar este fraude privado.
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IRRESPONSABLES: funcionarios de los tres niveles de

Gobierno: Semarnat en materia ambiental; Ayuntamiento uso del
suelo; Conanp, Conabio, DGV opiniones técnicas y gobierno esta
tal; varios documentos necesitan renovarse, pues datan de 2014. Ese
sitio RAMSAR, está siendo el cementerio político de Gerardo Vargas
y compañía. ¿Asi quiere ser gobernador y Malova dirigir a
Morena? Hasta pronto.
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Frente

Legislativo

Los diputados deL Verde, Nueva Alianza
y Movimiento Ciudadano en eL Congre
so dei Estado de México, anunciaron
la creación de un frente legislativo por
La defensa deL patrimonio munlcipaL
y en contra de la desí ncorporaclón
de bienes para el pago de laudos y
adeudos generados por la irresponsa
bilidad de administraciones anteriores.
Lo cua L está muy bien, porque de verdad
aL voltearlos ojos a Naucalpan, Nicolás
Romero o San FeUpe deL Progreso y
ver lo rnaL que han hecho las cosas, de
verdad se aplaude que algu len quiera
poner freno a estos excesos^ pero
Los coordinadores legislativos María
Luisa Mendoza Mondragbti iVerde),
Rlgoberto Vargas Cervantes;Nueva
AUanza)y Martín Zepeda Hernández
(MC), respectiva mente, se tendrán que
enfrentar a una mayoría Legislativa
en donde están Los partidos afínes a
esos gobiernos que tratan de vender
terrenos para reparar sus desaguisa
dos. De hecho. La esputada María Luisa
Mendoza ¦expuso que no están en
con tra de los particulares a quienes los
ayuntamientos Les adeudan, ya que
están si su justo derecho de cobrar y
recuperar su inversión, pero sí en contra
de La venta de terrenos o construccio

nes que n o tengan por destino el bien
de Las personas, sino de algún parti
cular en concreto. Vamos a ver cómo

toman este tema Morena y sus aliados,
asi como La alianza FSílPANPRD.

Las obras complementarlas del ae
ropuerto de Santa Lucía en la Laguna
de Zumpangocontinúan, a pesar de
que las Lluvias de este año no fueron
suficientes para llegar a Los límites
mínimos de agua para consolidar los
planes acuáticos y ecológicos. Y es que
este proyecto federaL contempla una
planta de tratamiento, reforestacifin
importante de La zona. La ampU ación
de La carretera, lo cual nose ha podido
Lograr debido a que los comercios ahí
asentados se niegan a ser reublcados
enuna plaza de artesanías,que ensu
opinión no tiene una buena ubicación.
También se contempla un audltorio aL
aire libra clclopísta y áreas de esparcí
miento y comida

Y de manera sorpresiva, eL aLcaLde de
Tlalnepantla Raclel Pérez Cruz, solicitó
Ucencia definitiva en eL cabildo, pues al
parecer trae otros proyectos poLítlcos
importantes, por lo que en breve se
designará presidente sustituto.
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Promoción de los derechos
Apropósito de la defensa de los derechos dentro de las insti
tuciones de educación superior, el Tribunal Universitario
de la UNAM organiza el foro Primer Congreso Interna
cional sobre Justicia Universitaria, Género y Derechos
Humanos, en el cual participarán el rector Enrique Graue y
las distintas autoridades involucradas con el derecho de las

y los universitarios. Sin duda el Tribunal no solo se limita a
atender las denuncias. Aver qué otra universidad le entra a
estos temas. ¿Será?

Para qué transparentar
Tal como ocurrió con la clasificación del programa de va
cunación nacional como un asunto de seguridad nacional,
con el reciente acuerdo presidencial, amparadas en la Ley
de Transparencia, las dependencias recibieron "manga an
cha" para clasificar como confidenciales o reservados desde
documentos técnicos hasta simples preguntas, no solo de
las megaobras, sino de prácticamente todos los proyectos
de la 4T. Ante ello, entonces no era broma lo que dijo AMLO
de que el INAI era innecesario, pues ahora en una mañanera
se podrá decidir cuál documento se transparenta. ¿Será?

Rudeza innecesaria
Apropósito del discurso de la ministra Norma Piña, al
resolverse una acción de inconstitucionalidad, en la que se
mostró un tanto ruda, dicen algunos que hasta agresiva con
tra el Poder Legislativo, nos recuerdan los especialistas que
cuando una ley se declara inconstitucional se hace por argu
mentos jurídicosy constitucionales, sin denostar.Algunos

han interpretado que la Corte se puso en la mira del senador
Ricardo Morir ea, quien ha mencionado que analiza una
reforma a la Ley Orgánica para regular y eliminar todas las
prestaciones, canonjías, privilegiosyprebendas de las que
disfrutan los togados. Otros dicen que como la ministra fue
designada por el expresidente Peña Nieto no se descarta un
golpeteo a la actual administración. ¿Será?

En tiempo de elecciones...
Aquien se le ha visto muy movido en asambleas informa
tivas promoviendo la reforma eléctrica es al diputado
federal, por supuesto morenista, Cuauhtémoc Ochoa. Nos
dicen que junto con Rufino H León es de los aspirantes a
participar en la encuesta y a ganarla para representar a su
partido en la elección a gobernador de Hidalgo. ¿Será?

Alertan politización de Sedeña
El discurso que el titular de la Secretaría de Defensa Nacio
nal, Luis Crescencio Sandoval, emitió durante la conme
moración del 111 Aniversario de la Revolución Mexicana

en el Zócalo capitalino causó polémica entre los especta
dores del evento, toda vez que el general secretario tuvo un
pronunciamiento que fue calificado como de respaldo a
la autodenominada cuarta transformación. "Las Fuerzas

Armadas y la Guardia Nacional vemos en la transforma
ción que actualmente vive nuestro país el mismo propósito
de las tres primeras transformaciones: el bien de la patria",
dijo el titular de Sedeña, lo que ocasionó ya respuesta de
organismos como el Centro de Derechos Humanos Mi
guel Agustín Pro Juárez que advirtieron el riesgo que podría
representar para el país la politización de la milicia. ¿Será?
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¿El principio del fín de la alianza PRIPANPRD?
Todo parece indicar que la alianza Va

por México (PRIPANPRD) ya co
mienza a hacer agua, pues nos dicen
que en varios estados de la Repú

blica han comenzado a surgir las diferencias
entre el tricolor y el blanquiazul, por lo que no
hanpodido llegar a un acuerdo para impulsar
candidaUiras comunes, yesafaltade entendi
miento se podría trasladar a los proyectos que
traen a nivel nacional.

Yno vaya usted a pensar que son diferencias

ideológicas, sino de poder, pues ningún parti
do quiere ceder espacios, lo que deja de mani
fiesto que, en política, los acuerdos duran has
ta que cada parte ve afectados sus intereses.
Eso es a nivel local; sin embargo, no faltará

mucho tiempo para que comiencen a aflorar
las diferencias a nivel federal, y eso se verá
tan pronto comience el análisis, discusión y
votación de la reforma eléctrica del Gobierno

federal, pues los bien enterados nos aseguran
que una buena parte del PRI, que ahora lo
niega, llegado el momento se alineará con
Morena y aliados para darle el visto bueno a la

iniciativa presidencial.
Y eso será el comienzo del fin de esa colu

sión, perdón, coalición, porque conforme se
acerque el tiempo de definir candidato pre
sidencial, nadie va a querer aflojar para im
pulsar a un abanderado único, al menos que
sea unafigura sin filiación partidista, lo que se

antoj a muy difícil.

URGE UNSALVAVIDASPARAZACATECAS

Una primera reacción del gobernador de
Zacatecas, David Monreal, ante la ola de vio
lencia que azota a la entidad fue la remoción
del titular de Seguridad Pública, Arturo López
Bazán, que fue sustituido por el general briga
dier en retiro, Adolfo Marín, y quien tiene la
difícil tarea de rever tir el clima de inseguridad
que se ha agravado en las últimas semanas.
Por lo pronto, en dos días el presidente An

drés Manuel López Obrador estará en la enti
dad para encabezar la reunión de seguridad
y desde ahí ofrecerá su conferencia de prensa
Mañanera.

Nos dicen que el jefe del Ejecutivo estará

acompañado de una buena parte de su gabi
nete de seguridad para dar el mensaje de que
el nuevo gobernador tiene todo su respaldo.

Ojala que no se quede solo en señales y el
Presidente anuncie un plan de apoyo efectivo
para revertir el clima de inseguridad que se ha
apoderado del estado.
HOYHABRÁ HUMO BLANCO EN LA SCJN
Si no hay cambios de último momento, este
martes el pleno del senado elegirá al sustituto
de Fernando Franco como ministro de la Su

prema Corte de Justicia de la Nación.
Y es que después de la comparecencia que

tuvo la terna enviada por el Presidente a la cá
mara alta, el viernes de la semana pasada, nos
dicen que los senadores ya tienen una deci
sión y la favorita es Loretta Ortiz, por lo que es
solo cuestión de trámite para que sea elegida.
Y no es que a Verónica de Gyvés o a Ber

nardo Bátiz les falte curriculum, pues los tres
candidatos tienen las aptitudes suficientes
para ser parte del máximo tribunal de justicia
de este país.
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México y sus vecinos
La semana pasada, la opinión pública

centró su atención en la IX Cumbre
deLíderesde América del N orte. Los

presidentes Joseph Biden y Andrés
Manuel López Obrador, así como el primer
ministro Justin Trudeau, se dieron cita en
Washington, D.C., para sostener una reunión
de alto nivel de forma presencial.
Desde 2016, no se realizaba un encuentro

de esta naturaleza. Hace cinco años, asistie
ron los expresidentes Enrique Peña Nieto y
Barack Obama, junto con el actual primer
ministro, Justin Trudeau, con una agenda
distinta pero guiados por el mismo espíritu:
fortalecer los lazos de amistad y cooperación
entre los tres países.
Los mandatarios de México, Estados Uni

dos y Canadá plantearon una terna de asun
tos prioritarios. En primer lugar, establecie
ron como objetivo poner fin a la pandemia de
Covid19, mejorando el accesoy distribución
de vacunas al igual que reforzando las cade
nas de suministros médicos de la región.
En segundo término, abordaron el tema

migratorio y sus respectivas complejidades
—particularmente, los migrantes centroa
mericanos que pretenden cruzar la frontera
hacia nuestro vecino del norte—.

Por último, hablaron sobre la competitivi
dad, eldinamismoylaintegracióneconómica
de la región a partir del TMEC —a poco más
de un año de su entrada en vigor—. Nos une
una relación comercial de gran calado; baste
señalar que fuimos el primer socio comercial
de EU, en 2019, por encima de Chinay Canadá.
En el marco de la cumbre trilateral, el presi 

dente López Obrador sostuvo conversaciones
privadas con sus homólogos y una reunión

bilateral con la vicepresidenta Kamala Harris.
En el ámbito de la interlocución entre México

y Estados Unidos, la seguridad fronteriza y el
combate al tráfico de armas fueron dos ejes
clave. Cabe precisar que los líderes de los tres
países acordaron continuar con el diálogo
sobre drogas de América delNorte.
Quizá los únicos claroscuros de la relación

sean las preocupaciones en torno a la posible
aprobación de la reforma eléctrica, así como
la cuestión migratoria. Ahora bien, el Gobier
no mexicano ha desplegado esfuerzos para
contener el flujo de personas. Se estima que
Estados Unidos invertirá más de 30 millo

nes de dólares en el programa Sembrando
Oportunidades, con el propósito de atender
la migración en Centroamérica.
Más allá de sus matices, el balance de la IX

Cumbre de Líderes de América del Norte fue

positivo, como normalmente sucede en este
tipo de espacios de acercamiento con nues
tros vecinos más importantes, donde se pro
cura que la relación entre México y América
del Norte sea una de las más profundas. Es un
logro político que deberá traducirse en una
serie de elementos que penetren la agenda
multidimensional con nuestra alianza más

estratégica.
De cara a los retos globales, la construc

ción de un diálogo nutrido y permanente con
Estados Unidos y Canadá es relevante para
nuestro país. México cuenta con márgenes
de negociación y un cuerpo diplomático for
midable. Esperemos que se cumpla la hoja
de ruta propuesta hasta la próxima cumbre
trilateral (2022), cuya sede será la Ciudad
de México, año en que —por cierto— habrá
elecciones intermedias en EU.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Ciudadanía
plena, sólo sin
machismo
La plenitud ciudadana, acceso universal

a derechos y consecuencias para perpe
tradores solamente pueden existir con
la erradicación de la violencia machista.

Sin saldar la deuda histórica respecto de las
mujeres y sin la terminación transformadora de
las violencias, de las cuales somos responsables
en 90% los varones, cuando se habla de violencia
familiar y de género es impensable la vivencia
real y cotidiana de nuestra libertad, sujetada por
décadas, al ejercicio del poder y sus microdiver
sidades diarias.

En los organismos internacionales se ha con
solidado paulatinamente la impresión de que
se requerirán 60 años para alcanzar el ideal re
lativo de la igualdad de género. Si acordamos
en reconocer que la sociedad mexicana vive un
proceso "transformativo" o"transformador^', ¿no
es viable pensar que ese lapso debería acortarse a
menos de una generación?
¿Debemos aceptar el escepticismo? El pesi

mismo promedio respecto de la readaptación
constante y experta del machismo a su propio
predominio hegemónico, ¿es inevitable? ¿Es esto
importante para la mayoría visible y políticamen
te actuante de las mujeres?
Soy parte de quienes proponemos, en el pro

ceso reeducativo permanente a que estamos
obligadoslosbeneficiariosdel machismo estruc
tural, un eficaz acompañamiento violeta, como
lo llamamos en el Consejo —significado como el
color de la lucha de las mujeres— ante las diver
sas formas de violencia, a fin de lograr justicia y
vencer la impunidad. Ello desde lo psicológico
y lo jurídico, pero fundamentalmente desde lo
comunitario, que es una forma de enunciarlo
político.
Este 25 de noviembre se conmemora el Día

Internacional de la Eliminación de la Violencia

Contr a la Mujer—establecido en el año 2000por

la ONU—, y que coincide con el segundo aniver
sario de la declaratoria de Alerta por Violencia
contra las Mujeres en la Ciudad de México, hecha
por la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
El proceso para desestructurar los machismos

hegemónicos está en marcha. Más lento de lo
deseable. Hay una mayor concientiz ación de las
posibilidades y espacios para recibir apoyo, lo
que se refleja en una mayor cantidad de reportes
y denuncias sobre delitos sexuales y violencia
familiar.

Más del 65% de los reportes que recibe el Con
sejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la
Ciudad de México, desde todo el país, correspon
den a mujeres, y 90% de ellos están relacionados
con diversas violencias.

El objetivo es hacer visible lo que antes que
daba en el ámbito privado, ya fuera por temor,
apego emocional o económico al victimario—en
un 80% de los casos de violencia familiar identi

ficado como una persona cer cana sentimental
mente—, poca empatia de las autoridades o falta
de redes de apoyo.
Ayudarles a romper el silencio es vital en la

agenda de nuestro siglo. De las violencias, pre
ventivamente y en especial respecto de la viola
ción y el feminicidio, se debe hablar; no callar.
Hay algunos avances significativos. Revelado

res de voluntad y compromiso. Identificadores
del enorme trayecto por avanz ar. Se han desple
gado programas especializados para poner en
el centro a niñas y mujeres. La Secretaría de las
Mujeres, a cargo de Ingrid Gómez Saracíbar, ha
visitado más de 167 mil hogar es con acercamien
to directo a los integrantes de la familia.
Desactivar las estructuras machistas permitirá

transitar hacia la plenitud ciudadana, que se
alcanzará una vez que la deuda quede saldada
con las mujeres.
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Sinaloa en
la ruta
En Europa, todos los proyectos finan

ciados por su banca de desarrollo están
sujetos a normativas estrictas para ga
rantizar el éxito en el capital otorgado,

esto va desde severos controles anticorrupción
hasta rigurosos protocolos medioambientales
y de participación ciudadana que garanticen su
viabilidad a largo plazo.
Las consultas ciudadanas son obligatorias y

fundamentales pues se genera una campaña
informativa donde los pobladores de la región
tienen la posibilidad (que en sí es un derecho) de
solventar todas las dudas sobre cualquier proyec
to industrial, para evitar prácticas depredatorias
y garantizar el desarrollo en las comunidades, en
esto Alemania siempre ha sido punta de lanza.
Mucho de lo que entendemos como cultura de

"países de primer mundo" radica en que todos sus
proyectos estratégicos regionales se consultan
con la ciudadanía, los resultados son decisivos
para su ejecución pues garantiza el derecho al
acceso a la información, además de darle tiempo
de revisar y contrastar.
No se limita a los complejos industriales edi

ficados en el viejo continente, ahí está el caso
de la suizoalemana ProMan, que preside Da
vid Cassidy, y sus macro plantas petroquímicas
en Trinidad y Tobago, cuyo éxito se fundó en la
construcción de una relación entre empresa
habitantes y que hoy es parte de la cultura de la
ciudad de PointLisasy su subsecuente desarrollo
social y económico.
Hoy en Sinaloa se realiza un ejercicio parti

cipativo sobre la construcción de una planta de
fertilizantes en Topolobampo, que sentará un
precedente para México. Es un paso más hacia
una cultura de primer mundo en la que la ciuda
danía puede y debe decidir sobre la viabilidad

de un proyecto estratégico que contempla la in
versión más grande en la historia del estado. Así,
informarse y votar es una valiosa obligación ciu
dadana. Seguiremos pendientes de este proyecto.

SUSURROS

1. Hoy en el pleno del Senado, los tres candidatos
propuestos por el Presidente López Obrador
a ocupar la vacante del ministro Fernando
Franco el 15 de diciembre, y que la comisión
aprobó como elegibles son Verónica De Gyvés,
Loretta Ortiz y Bernardo Bátiz. Todo parece
indicar que será Loretta Ortiz la que alcance la
votación de dos terceras partes para llegar a la
SCJN. Para ser la cuarta ministra de 11.

2. Y en el pleno de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Reyes Rodríguez Mondragón,
magistrado presidente del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF),
presenta su primer informe. Desde su llega
da buscó mantener una relación respetuosa
entre el INE y el TEPJF. La crisis en el máximo
órgano electoral una vez que la mayoría de
los magistrados destituyeron a José Luis Var
gas, el magistrado billetes, por vulnerar los
principios y deberes de la autoridad electoral,
es prueba superada y vimos cómo bajo la pre
sidencia de Reyes Rodríguez los magistrados
electorales fueron garantes de la constitucio
nalidad y legalidad del más grande proceso
electoral de la historia de México al resolver
14mil 591 casos.

3. El embate a la educación superior ahora en
el CIDE, ha provocado la movilización de
la comunidad académica y estudiantil. La
excelencia educativa en la institución está

confirmada, por ello, piden la destitución del
directorinterino JoséAntonio Romero porsu
incapacidad para administrar la institución.
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Por decreto, al diablo las Instituciones
Ya lo había advertido el propio López

Obrador: tiene prisa.
Y como el tiempo es un factor neo

liberal, conservador y fifí le juega las
contras, decidió que no importa infringir las
leyes con tal de sacar adelante sus proyectos.
Ayer se publicó en la edición vespertina del

Diario Oficial de la Federación un acuer do por
el que se declaran de interés público y segu
ridad nacional todos los proyectos y obras a
cargo del Gobierno federal.
El acuerdo establece además que todas las

dependencias de Gobierno deberán otorgar
una autorización provisional en cuanto reci
ban un proyecto, y dejar para más tarde la ob
tención de dictámenes, permisos o licencias
necesarias para iniciar cualquier obra.
El asunto es grave.
Suponga usted que al Presidente se le ocu

rre construir otra refinería en el centro de la
Selva Lacandona.

En cuanto se tenga listo el proyecto, de
berá ser enviado a la Secretaría del Medio

Ambiente que, por default, en los cinco días
siguientes según el acuerdo publicado ayer,
tendrá que otorgar una licencia provisional
de construcción.

Si no lo hace en ese plazo, se dará por posi
tiva la petición.
Comenz ará la construcción de la (imagina

ria) nueva refinería sin que haya una licencia
de construcción ni los estudios de impacto
ambiental ni ningún otro documento que
justifique la destr ucción de la selva.
Entonces una ONG solicita la información

del proyecto para hacer sus observaciones,
pero como el acuerdo dice que todos "los
proyectos y obras" son clasificados como de
interés público y seguridad nacional la infor
mación estará reservada por décadas.
En los hechos, el citado acuerdo elimina las

capacidades de las dependencias de Gobierno
y deja en el despacho presidencial las decisio
nes administrativas que constitucionalmente
no le corresponden.
El Presidente es el primer responsable en

cumplir la Constitución y sus leyes secunda
rias; el acuerdo publicado ayer representa
todo lo contr ario: opacidad, desprecio por las
leyes y una soberbia que ni en sus peores mo
mentos exhibieron priistas o panistas.
Y si, al diablo las instituciones.

¿ Cómo estarán los pleitos internos en Morena
por el reparto de las candidaturas a gober
nador el próximo año que hasta los estatales
están cobrando sus propias factur as políticas?
En Hidalgo, por ejemplo, resulta hasta có

mico el hecho de que el Comité Estatal haya
dejado fuera de la cuarteta "oficial" al más

aventajado de sus precandidatos, el sena
dor Julio Menchaca.
Menchaca encabeza las encuestas en Mo

rena, pero por alguna razón de peso conste,
peso no pesos, sus compañeros morenistas
lo dejaron fuera la cuarteta y corrieron la es
pecie de que se trata de una negociación con
el Partido Ver de Ecologista.
Según esta versión, el Verde habr ía pedido

la gubematura del estado a cambio del apoyo
que le daría a Morena en las votaciones de los
temas que le importan al Presidente, como su
contrarrefor ma eléctrica.

Todavía falta que la Comisión Nacional
de Elecciones de Morena dé su veredicto so

bre las propuestas que le hicieron llegar los
comités estatales y seguramente ahí estará
Menchaca.
Si no es así, habrá fractura.

Otra precandidata de Morena pero esta al Go
bierno de Quintana Roo, la senadora Mary
bel Villegas, declar ó que si el pr oceso de
selección del candidato no es transparente,
podría ser la opción de otro partido.
Y mire que Villegas si trae apoyo de la base;

fue una de las candidatas que más votos sumó
en la elección del 2018 y en algunas casillas
de Cancún incluso tuvo más votos que López
Obrador.

Se pondr á interesante.
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Santiago Nieto se fue cuando pisaba a Videgaray y Enrique Peña
Muchas cosas han quedado trun

cas.

Santiago Nieto andaba tras
muchas pistas.

Dos de ellas, acaso las dos principales, eran
las de Luis Videgarayy Enrique PeñaNieto.
En ese orden: primero el exsecretario de

Hacienda y Crédito Público y exsecretario de
Relaciones Exteriores (SRE).
El exj efe de la Unidad de Inteligencia Finan

ciera (UIF) iba muy avanzado sobre muchos
asuntos y tenía en la mira a los dos principales
personajes del sexenio anterior.
Por algo declaró al periódico ElPoís: tarde

o temprano las investigaciones conducirán
hacia el expresidente o quien era su operador
político y financiero.
El cambio se dio Pablo Gómez llegó a rele

var a quien traía todo al aparato de estrategia
institucionaly ahora no se sabe qué sucederá
con varios de los asuntos pendientes.
Es la política mexicana: llegar a inventar,

construir, ignorar lo hecho por los funciona
rios anteriores y presentar lo propio como
novedad.
Incluidas las relaciones con otras institucio

nes, en este caso la Fiscalía General de la Re
pública (FGR) de Alejandro Gertz Mañero.

LOS ACUSADOS DE LOZOYA

¿De qué se trata en este caso?
Simple:
La UIF y Santiago Nieto andaban tras mu

chas pistas.
Del pasadoy del presente.
Apartir de las investigaciones de las denun

cias presentadas por Emilio Lozoya, exdirec
tor de Petróleos Mexicanos (Pemex), tiene
muchos nombres.
Hay políticos, exfuncionarios de Pemex,

externos de la empresa, dirigentes sindicales
y un sinfín de funcionarios de distinto nivel.
Nieto fue el primer funcionario en inves

tigar los cochupos originados en el sexenio
pasado sobre abusos y corrupciones.
Fue él, precisamente, quien denunció los fi

nanciamientos sospechosos para la ca mpaña
de Enrique Peña y eso le costó la separación
del cargo de fiscal en asuntos electorales.
Bueno, pues ahora Santiago Nieto está a

punto de resurgir tras el mal paso dado por
una boda de donde surgieron muchos escán
dalos y ninguno de ellos a su cargo.
Pero de todas formas ha asimilado las con

secuencias y éstas pesarán algún tiempo.

MORENAPREPARA AJUSTES

1. Como no han salido bien las cosas, la cúpu
la de Morena prepara ajustes.
Uno de ellos es ampliar de 4 a 6 los aspiran

tes en cada estado, lo cual abre posibilidades
a quienes han sido desplazados en la primera
criba.
¿Qué significa esto?
Simple.
Si en Hidalgo hay cuatro aspirantes y se

dejaron fuera a dos cuadros importantes
como Julio Menchaca y Cuauhtémoc
Ochoa, simplemente se les agrega y ya.
Es decir, los dos tendrán tantas oportu

nidades como los incluidos originalmente,
aunque eso no significa riesgos de divisiones
internas.
Al interior de Morena todo se aclara con

una simple explicación: no todo se origina
con una decisión superior, pues la Comisión
de Elecciones tiene la última palabra.
Y 2. En el PAN no todo marcha al gusto

de Marko Cortés.
Hay una denuncia contra el mecanismo de

su reelección y Gerardo Priego apuesta a la
aceptación del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF).
Según Priego, su denuncia exhibe "las abu

sivas incongruencias del órgano interno del
PAN".
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• INSABI... ¿el fracaso? Nos cuentan que en el pre
supuesto de 2022 pusieron un pequeño transitorio
que pasa al IMSS algunas tareas, con recursos, porque
simplemente el INSABI no da una. Eso es temporal,
porque tiene una duración de un año...

• Crisis en MC. Era un secreto a voces la tirante rela
ción entre Clemente Castañeda, coordinador nacional
de Movimiento Ciudadano, y el dueño de ese partido,
Dante Delgado. Ahora Dante vuelve por sus fueros
para liderar al partido naranja... y sigue en el Senado.

• CIDE profundiza su crisis. José Romero Tellaeche no
da una. Quiso de nueva cuenta reunirse con la comu
nidad estudiantil, pero insiste en reuniones webinar,
que impiden un diálogo. Fue rechazado, por lo que
insisten en su destitución. Allá el Conacyt si quiere
imponerlo. Tal parece que sólo le quieren pavimentar
el camino al otro candidato...

• AM LO da manga ancha... a su gobierno. En una
edición vespertina se publicó en el Diario Oficial de la
Federación un acuerdo del presidente López Obrador
donde, al declararse razones de seguridad nacional, las
dependencias podrán saltarse requisitos y autorizar
gastos. Es decir, más discrecionalidady más opacidad.
Ya se verá. Habrá que estar atentos.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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le importa
México
LA INCERTIDUMBRE DE CALDERÓN

Si tuvieses la oportunidad de regresa r al po
der a alguno de nuestros expresidentes por
tres años ¿a quién eligirías? Complicada la
respuesta en un México donde todos sin ex
cepción han pisoteado a toda la población
sin importarle llevarse millones para hacer
crecer su cartera en vez de pensar en las ne
cesidades de un país que se despierta poco a
poco del engaño.

Analicé un poco lo que sucede con el mo 
delo económico actual de AMLO que ho
nestamente no dista demasiado del que
adoptó EPN y hoy me pregunto ¿Por qué
darle seguimiento aun modelo económico
que fracasó?.
Una de las políticas interesantes que

AMLO pudo arrojar en esta campaña se lla
ma ley de austeridad que le brindó a México
un posible blindaje ante embates eeonómi

eos que puedan presentarse de manera es
porádica y aunque no lo creas ha ayudado
en demasía en es ta época de pandemia.

Impactante darme cuenta que el decre
mento de la economía en todo el país ya au
mentó al 7.7% y nos deja ver que seguimos
sobreviviendo a los embates de esta pande 
mía que apenas comienza a sentir sus pri
meros embates y necesitamos de manera
urgente que alguien preste atención a es
tos datos que pueden herir aún más el cre
cimiento económico de este país.

No importa si las remesas que llegan a
este país mes con mes sirven de colchón pa
ra activar nuestra economía pues gracias a
los cientos de mexicanos que se encuentran
en el extranjero podemos hoy gozar de una
economía someramente estable sin embar

go esto podría de tonar problemas aún más
graves en el futuro cercano.

Mientras cientos de medios de comuni

cación centran su atención en los muertos

por la pandemia existimos muchos otros
que estamos más atentos alos cambios eco
nómicos que esto representa y que afecta
de manera directa lo que sucede en nues
tro país.

AM LO 1 legó en un momento crítico para
todo el globo donde la economía neoliberal
estaba a punto de entraren recesión donde
nadie podría calmar el punto de ebullición
que estaba a punto de estallar.
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Mariposas
monarcas

CADA AÑO NOS VISITA UNA
INMENSA CANTIDAD

Cada año nos visitan una inmensa can

tidad de mariposas monarcas que vie
nen desde Canadá y Estados Unidos;
viajan hasta los bosques de ovameles en
el Estado de México y Michoacán.
Algo preocupante se ha venido dan

do y es que se encuentran en peligro de
extinción, la misma situación se presen
ta en las costas de California. Nótese

que de esta manera gran parte del te
rritorio nacional mantienen el invierno

como habitad para las mariposas mo
narcas.

Lo cierto es que, tanto en los estados
del centro del país como del norte, el nú
mero en la población de esta especie ha

disminuido sensiblemente y tengamos
presente que el año pasado alcanzó sus
mínimos históricos; se desea que para
esta vez, en todo México crezca la can
tidad de tan gratas visitantes inverna
les. Expertos en el tema aseguran que
la disminución de las mariposas se debe
a los patéticos cambios climáticos y ala
destrucción de su habitad; donde gene
ralmente se mantienen, los árboles han
sido talados, causando además escases
desús alimentos,

Debemos preocuparnos porque las
mariposas monarcas no desaparezcan;
es imprescindible implementar la cul
tura de la preservación del ambiente e
intensificar el cuidado de los santua

rios, así a través de una correcta cultura
ecológica, los niños yjóvenes entende
rán que cuidar el planeta evita la extin
ción del mundo vegetal y animal.
La labor educativa es esencial, por

lo que en las escuelas obligadamen
te deben darse las asignaturas en este
importante campo no solo del conoci
miento, sino más aún de lo que implican
los hábitos.

El ser humano debe tenerla práctica
de cuidar su entorno y exigir el detener
su destrucción.
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Claudia Marcelo,
o Marcelo, Claudia
MAESTRO, AMLO REITERÓ QUE NO HABRÁ
TAPADO EN MORENA PARA 2024

Las encuestas dirán en 2023 que es Clau
diaMarcelo, o Maree loClaudia. La labor de
Sheinbaum está siendo reconocida a nivel inter

nacional por la BBC, El País y The Economist, y
el trabajo de Ebrard también es muy apreciado
en la ONU y en países donde logró las millones
de dosis antiCovíd para México.
Monreal recordó en El Tenampa a José Al
fredo Jiménez por su 48 aniversario luctuo
so.

Cantó dos palomazos: Urge y En el último trago,
y en 2 años seguramente tendrá que interpretar
La enorme distancia (en las encuestas morenis
tas), Te vas o te quedas (según su congruencia
política), Vamonos (si lo convence Va por Mé
xico) y Que te vaya bonito (en su próxima enco

mienda).
Alito Moreno dice en un spot que "en el PRI,
la familia antes que todo".
La familia salmista, zedillísta y peñista (que
más bien son famiglias).
Robles comenzó su "resistencia civil pacifi
ca para exigir justicia y libertad a personas
que están re clus as de manera injusta".
Cuando mucho, logrará el cambio de nombre
del penal: Santa Rosario Acatitla.
Loreta Ortiz, Eva De Gyves y Bernardo Bá
tiz comparecieron en el Senado en busca del
puesto de nuevo ministro de la SCJN.
Uno de ellos suplirá muy bien al gris y derechis
ta juez Fernando Franco González Salas, herma
no de María Teresa, de pésimos recuerdos a su
paso por el INBAy el INAH, y a quien mucho le
disgustaba su primer nombre, por lo que exigía
que en los boletines sólo figurara el segundo.
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Proselitismo

Para la legisladora de
"Diputados en Acción",
Luisa Gutiérrez, los actos
realizados por el alcalde
de Gustavo A Madero,
Francisco Chíguil y su
director de Desarrollo

Social, por llevar a cabo un
evento de entrega de sillas
de ruedas, con recursos
públicos, en el que de
mane ra reile rada se pidió a
los asistentes el apoyo para
"el proyecto de Morena".
Y de inmediato

fue ainterponer una
denuncia ante la Fiscalía

Especializada en materia
deDelilos Electorales

(FISEL), en donde el
morenista en palabras
de la legisladora pidió

el apoyo de la gente para
"raliíicarel proyecto de
Morena en el 2024" y,
además, los funcionarios
de la G AM realizan ot ras

actividades, distintas a las
de un servidor público.
Además, señala en su

denuncia, trataron de
intervenir en la decisión

libre y secreta de las
personas, presuntamente
condicionando te entrega
de dichos aparatos.

Y para variar, luego de
que Lía Limón se aventara
la puntada" de aprovechar
el evento del viernes para
dar "sus otros datos",
sobre el presupuesto, los
legisladores de te CDMX
le exigieron a te alcaldesa
opositora que no diga
falsedades.
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Régimen
simplificado de
confianza

En apego a la encomienda hecha por el
presidente Andrés Manuel López Obrador
de no aumentar los impuestos y combatir
la evasión fiscal; dentro del Paquete Fiscal
aprobado para el siguiente año, se incluyó ei
Régimen Simplificado de Confianza, el cual,
como su nombre lo dice, busca facilitar las
obligaciones fiscales de las personas físicas y
morales; mediante mecanismos tales como:
Facilidades administrativas, tasas de! ISRal
mínimo (Del 1% al 2.5%), sorteos y remates, la
no presentación de declaraciones informativas
ni la obligación de realizar contabilidad
electrónica, entre otros beneficios.
Se podran incluir las personas físicas con

ingresos por debajo de los 3.5 millones de pesos
anuales o con ingresos menores a 35 millones
de pesos en personas morales, siempre que sus
socios sean personas físicas. El funcionamiento
será el siguiente: El SAT les brindará su
declaración pre llenad a, basándose en cálculos

automáticos derivados de los comprobantes
fiscales digitales (CFDI) emitidos en ei periodo
de un mes; qu e ya se encuentran precargados
en el sistema y basándose para calcular la
tasa correspondiente del ISR. respecto de los
ingresos efectivamente cobrados, es decir el
flujo de efectivo.
Difiere de su antecesor, ei Régimen de

Incorporación Fiscal, respecto a que no
solo se contemplan nuevos sectores de
contribuyentes; sumándose aquellos que se
dedican a la prestación de servicios o al uso o
goce temporal de bienes, sino que facilita la
presentación de la contabilidad.
Con esta medida, se busca aumentar

la cultura contributiva, permitiendo al
contribuyente cumplir con sus obligaciones
fiscales de forma ágil y sencilla. Sin duda
alguna, sera una pieza fundamental para el
desarrollo del país, consolidando la confianza
tributaria.
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Rogelio ¡xi ra
presidente

Rogelio Jiménez Pons tiene espantados e
intrigados a los ambientalistas y hoteleros,
por los constantes cambios en el proyecto del
Tren Maya, y los res uitados q ue al final dará,
pero si cumple la maravilla que presentó en
el Tianguis Turístico de Mérida, habrá que
elegirlo presidente.

Los primeros insisten en la devastación
de j ungías y especies animales, y los
segundos entraron en pánico por el anuncio
de la SEDATU de que expropiará los
terrenos de cadenas hoteleras en la costa

quintanarraense.
En riesgo de afectación estarían alrededor

de 40 complejos, grandes y pequeños.
Según el titular del Fondo Nacional de

Fomento al Turismo, no será necesaria la
expropiación "en todos los casos", porque
algunos lotes los usarán temporalmente.

No mira él motivo de preocupación.
Muchos miedos, resistencias y múltiple

expectación, pero el presidente López
Obrador, sin vacilar, ha dado su apoyo total
e incondicional, en el ánimo ha dicho de
impulsar el desarrollo de las regiones más
pobres y marginadas del Sureste y de la
Península de Yucatán.

Él personalmente lo hizo hace unos días
supervisa la construcción de los 7 tramos del
trayecto de L500 kilómetros de la obra
De gira en Cancún, afirmó que no hay Plan

"B", que la4T cumplirá, y que el ferrocarril
iniciará operaciones en 2023.

Le faltó decir llueve, truene o
relampaguee.
En el Tianguis, FÜNATUE mostró

el diseño distintivo de interiores y
exteriores del modelo de tren, y la verdad
es que no le pide nada a los de España o
Europa.
Se proyectaron espectaculares estaciones

con motivos alusivos a la diversidad culturas

de las zonas de 4 estados por donde pronto
correrá.
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Mofantes blancos
Lupita, hay instituciones que son auténticos
elefantes blancos, han perdido el sentido
paralo que fueron creadas.

¿Ora Chabelita, porqué estalan enojada?
Hace más de año y medio, intenté

retirar dinero de un cajero automático de
Scotiabank, me lo descontaron de mi cuenta,
pero la máquina no me lo dio.
 Q ué coraje comadrita. ¿Y qué hizo?
De inmediato fui a la sucursal donde

tengo mi cuenta, para reportarel problemay
ahí e mpezó mi viacrutis.
Pa'sus pulgas Chabelita, ya me imagino

cómo les fue.

Más bien cómo me fue a mi Lupita,
después de muchas vueltas al banco, sin
que se resolviera mi problema, tuve que
presentar una queja en laCondusef, que de
nada sirvió.

Uv comadrita, solo a usted se le ocurre
pensar q ue los de Condusef la iban a ayudar,

ellos cuidan los intereses de los bancos, no de
los clientes.

Lupita, después de año y medio y de
varias audiencias, determinaron que el
banco tenia razón, me quedé con mi coraje,
perdí mi dinero y mi tiempo.
Su ahijada compró un teléfono celular

y de repente dejó de funcionar, donde lo
compró no le hicieron válida la garantía, la
semana pasada fue a la Profeco a poner Lina
queja, le programaron la primera audiencia
para el 8 de marzo del próximo año.
Jajaja, eso es una burla Lupita, ¿entones

va a estar sin teléfono más de cinco meses? Y

eso si es que en la Profeco la ayudan.
Pues sí comadrita, por eso le digo q ue

hay instituciones que están de adorno,
no sirven para nada, como Proíeco y
Conducef, perdieron la esencia para lo que
fueron creadas, ahora son meras oficinas
burocráticas, quecuestan mucho dinero
mantenerlas.
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La cena en Ai'. Masaryk
del ¡Hinisía Jorge Homero
Una mañana igual a esta, en la Gran Manzana,
ocurría un hecho histórico comandado por Clara
Lemlich, la huelga de las camiseras de Nueva York,
conocida como el Levantamiento de las 20mil, en
el cual exigía mejores condiciones de trabajo para
las mujeres y equidad en el salario a comparación
de los hombres.

Deuda histórica que hasta la fecha se ha
mantenido en el mundo y en México, ¿podrá
la titular del Trabajo, Luisa María Alcalde,
contrarrestarla?, aprovechando que la democracia
va a llegar a los sindicatos del país; no estaría mal
que también llegué la equidad de género. Ya que
aseguran algunos sindicalistas que la medida para
quejas de la Secret aría es algo opaca y confusa.
Y hablando de opacidades, es curioso como

algunos políticos gustan de vivir con doble moral,
es decir, pregónan apoyar a las personas más
humildes con una mano, pero con la otra, son
asiduos visitantes de los exclusivos restaurantes

en la capital del país, como es el caso del diputado
Jorge Romero
Ya que aseguran los confiden tes de este tunde

máqulnas que el panist.i Homero Herrera, acudió el
fin de semana a un "fifí" roofgarden en una esq uina de
la Av. Masaryk en Polanco, para celebrar el cumpleaños
de su esposa, Sandra García Bada, acompañado por
poco más de 10 personas entre hombres y mujeres.
Lo interesante, no radica en la celebración, sino

que. para ingresar a dicho restaurante, la lista de
espera es de una semana, y la cuenta de 2 personas
en promedio está en 4 mil pesos.
Tendrá conocimiento el líder blanquiazul en la

CDMX, que el salario mínimo es de 141.7 pesos, si
realizamos simples matemáticas, se necesitarían
trabajar 29 días para pagar una cuenta de esa
envergadura. ¿Qué pensarían Manuel Gómez
Morín el intelectual Carlos Castillo Feraza de

tales actitudes? Y qué sentirá Jorgito Romero
que la mayoría de las y los mexicanos padecen los
estragos del sexenio de Felipe Calderón en lugar
de los beneficios.
POSTIT Le envió un fraterno abrazo al

titular de Gobernación. Adán Augusto López
Hernández ante el fallecimiento de su madre, la
Sra. Aurora. ¡Ánimo paisano!
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l ira di I os
"NADA DE TAPADOS" DICE AMLO
•El. presidente. Andrés Manuel López
Obrador, seprefirió a ta .contienda
Presidencial en ja
debe feacer uso de en
h^.."n5¿ía deta]^
de encuesta en Mo£ena_para.el^ir_al.
candidato, con [o
J í ? ] ^ l111('.r v! ^ I7.il1! .'L i d f) y . a
él mismo.. "Para eso están las en
son instmniento .democrática
partidosdónde sus¡.estatutos tie^
ese.fflétodo de.eiección.de cand
recuerdo que en..Morena está
áyc se.pueda...elegir a candi^
encuestasyyo soy .partidario, de. eso,
degue.se ..utilicen ..encuestas,.^
•i1 vicr.í 3 \i|r ii.c;1! tó.

Contra RéplicaFecha: 23/11/2021
Página: 2

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 54,162

Página 8 de 9



NUEVAS FALLAS
EN EL SERVICIO DE BBVA MÉXICO
¦Upa vez más BBVA. México informó a
clientes, y usuarios¡,ftue_sus_semcjos_
presentaron .interrupciones^
después.degue.en ..redes^spcmí^^se^
cqnienzaran a .reportar.faÍÍas_en_Ía.
aplicación dela ..compañía ta
Ademásdeja app,,..usuarios denuncw
filas en cajeros xpagos con taoeta. Pqr
su.parte, el director.^eneraj_de_BBVA_
México, Eduardo Osuna, expíicó que las
intermitencias es por las actualizaciones
ep jos sistemas¡ dd banco
deformaperiódica.^.Mienttas son_peras..
o manzanas, jos usuarios¡ son jos gue
resultan afectados.

SEGOB ESPERA TERMINAR
EL AÑO CON 130 MIL
SOLICITUDES DE REFUGIO
•El. subsecretario de .Derechos Hunianos
Población_y_.My^radon, Alejandró
Encinas Rodríguez, jníV)ipi() que las
solicitudesi de ja .Condición de
y Protección Cpnipiemenyria_es de_
ÍÍ6 mil 500 personas, tres veces más
respecto de 2019 y se espera ame aí
finalizarejaño se tenga;..una cifra de
130.mil, ..M encabezar .la.fimM.deL
Convenio Específico entre la Secretaria
dcGqhcrnación\jaOÍicin
Coniisionadp» de las Nacipnes Unid
para..Refugiados¡..(MdE|jELp.ara.eI.
fortalecimiento..instituciqm
coordinación general de la Comisión
Mexicana cíe Ayuda a Refugiados
.(Coniar), .indicó gue se atienden
solicitudes de personas de 106
nacionalidades^distin^
52 mij .peticiones son de Haití.
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OPERATIVO EN CDMX
•Raúl Torres,.diputado migrante ^
cjjjfalino, dio a conocer que se encuentra
L j M i f.1.1.! >n .9). ! V.'..1.! í A .'ri v. í f1 !IA! ^ 11111
operativo para recibir a los paisanos que estén
de visita durante las fiestas deeembrinas.
S propósito es evitar que los viajeros que
vienen de Estados Unidos sufran extorsiones
de ^^iaas:o puedan .ofenerjrrfomadQn.,
Para tales efectos, se instalarán módulos
de atención para los mexicanos que viven
en Estados Unidos y vienen a la CDMX.
"Queremos qqe se instalen módulos de
bienvenida en cada una de las entradas a la
Kliy a'aÍ im _q a! áqX*; aaaa _i?a! Á'a! 5?ai_
encontrar un punto de apoyo en su camino",
señaM AÍ ¡ciisjadon

SOLICITAN FERIAS PERMANENTES
•El coordinador del PAN en el Congreso
de la Qucjid, Christian Von Roeliirich,
llamó al GCDMX a retomar la propuesta de

permanentes; enja_ capital "Hay alcaldes que
se quieren meter de lleno en ia recuperación
de enipléós v A^l^.'A haciendo.! .9. ».
A^AA^. ! 'AíiigA^A'AA^. A'í J^.AJ?^ A^Al Ar^JA^
en la capital para apuntalar ai empleo y
potenciaiizar ia mano de obra f"d capital
huiiian()", señaló el íegisladc)rDíjt> que el
ÍÑEGI Ka puesto una mala calificación al
jiobierno local «1 materia de empleo,,ya que
posicionata jacapital con unl.7% de desémpíeo.
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COMPARECE SIBIS0
«Este lunes, durante su comparecencia, Carlos
O loa, tiluiar de/SÍHISO, señaló que en

iAltiijios .tres años» se hia traba[jado para
reducir tos desigualdades soriaiesry apocar
a ios sectores más vulnerables, como las
Personas.con discapacidad, las n
niños, las y los jóvenes y ias personas adultos
íiÁsyoí® EíA opfAríAlí^idadl el diputado
Gonzalo Espina dei PÁÑ, solicitó priorizar
la atención a las y los niños en situación de
calle y en condick mes cíe pobreza. La diputada
"Ñancy Ñúñez, de Morena, señaió que a
pesar eje ía¿ándemiapor se Ha.avanzado en
los programas sociales y sus beneficios han
H^g.aA!.A.^.)i.PA)í1!Ayc)",A

INVESTIGAR PRESUNTA AGRESION
POLICIAL EN MARCHA TRANS
ALajefade Gobiernode la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, pidió a las
A^A.A'A^AVA'ÍA'AA^^'sÍA.'A.'AÍÍA^Í !¦ L'A1 ÍA^1. A. AIA".
Gobierno investigar una presunta agresión
AÍ ^ A")A! H A ! A VA ? ^ IA ^ J1).' } íAÍ^: ^ ^AA (r A ?1A k^AA A Í5A
manifestantes que acudieron a la marcha
de.qienií )ti a .Lrans, tea jizada e|pasado 20
de noviembre. En conferencia de prensa,
SheinbautíT_dij_o ,que; de a^cuerdoa la
^^^AAr'A^A.'A.a, v]5A.OAAÍA'.qAAAfA,. i1 l l"'A( > AA,ia. A^AAlAlA^AA^ÍA^A
para que esta movilización no afectara
al Desfile del 20 de Noviembre, "pero,
de todas maneras, me llama la atención,
personalmente, algunos temas de ios videos
que están circulando en redes".
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El dinero
de los 0PLES

El miércoles pasado, el Consejo Gene
ral del INE conoció el octavo informe
sobre la situación presupuestal de los
órganos electorales de las ent idades le
deralivas, que se reporta, desde marzo.

Según el documento, los más. altos
recortes para el año 2021 han sido

aplicados por los congresos locales a los OPLEs de
Puebla (87.99%), 0axaca(83.03%), Morelos (74.93%),
Ciudad de México (54.21%), Sinaloa (52.65), Duran
go (50.35%) y N uevo Léón (49.88%),

El informe dice que, en total, para gastos opera
tivos y fie procesos electorales de éste año, los 32
OPL en su conjunto solicitaron poco más de 15,000
millones de pesos. Para esos mismos conceptos,
les fueron aprobados solo 11,700 millones, lo que
represent ó un recorte de 3.300 millones résped o
de lo solicitado, es decir, una disminución de 22%.

Ante los recortes, algunos OPLEs han solicitado
ampliaciones presupuéstales que, en su conjunto y
hasta la lecha, suman poco más de 3,100 millones,
de pesos. Hasta el momenlo únicamente se han
autorizado poco más fie 1,500 millones, es decir, el
50%: del déficit generado por el moni o recortado
en su lolalidad a los 32 OPL.

Con esa óptica, si Sé considera el presupuesio
originalmenle aprobado, más las ampliaciones ya
olorgadaSs los OPEEs ilan recibido en su conjunlo
un total de 13,200 millones. Solo 88% de lo origi
nalmenle solicitado.

Resulta impórtame que el informe se siga rin

diendo caria sesión ordinaria del Consejo General.
Esrelevante documentar y publicilar las vicisitudes
que en esta materia deben encarar los órganos elec
I orales subnacionaJes porquesu funcionamienlo
impacta al sistema entero, cuya recioría está cargo
del INE.

El análisis lia venido evolucionado informe iras
informe y el ést lidio de las variables económicofi
nancieras es de buena manufael ura, pero creo que
hay que insistir en incorporar otras variables de
orden político e institucional que podrían darle,
quizá, un perfil más completo al documento.

Por ejemplo, la antigüedad en el puesto del con
sejero o consejera presidenta, la proporción en los
últimos 5 años del presupuesto del OPLE dentro
del presupuesto general del Estado, el recorte al
presupuesto del OPLE en los 5 años recientes, la
conformación política del congreso local y el año
legislativo en que\a la legislatura,, el avance en el
periodo de gestión del o la til 11 lar del poder ejecuti
vo local y su afiliación partidista. Del mismo modo,
el estado de losprocédimientos (abiertos y conclui
dos) de auditoría o fie responsabilidades y de las
observaciones y recomendaciones fie los órganos
internos dé control y de las auditorías superiores
en materia de gasto, etc.

Y claro, incorporar al propio INE al informe, pues
también enfrenta dificultades inéditas desde hace va

rios años, ele las que también hay quedejar testimonio.
«¡gsergioj@gmail.com

@EIConsultor2
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De Concejales,
Alcaldes,
presupuesto
y el Congreso

n días recientes, se preseniaron algu
nas complicaciones en los Concejos
de las alcaldías de oposición, en la
aprobación del anteproyecto ríe pre
supuesto. Y iodo por la aplicación ríe
una estrategia ríe opacidad, por paríe
ríe las y los alcaldes, que decidieron

apostar por uliá aprobación por mayoría, desear
lando cualquier posibilidad fie generar acuerdos
para lograr una aprobación por consenso.

La figura.del Concejo, tiene su origen en la idea de
generar un contrapeso a las decisiones unilaterales
ríe alcaldes y alcaldesas. Por ello, una desús atribu
ciones, es que las \ los alcaldes tienen que presentar
ante el Concejo, el anleproyeclo de presupuesto que
será enviado a la Secretaría ríe Administración y fi
nanzas del Gobierno de la CDMX, para que ésta lo
lui ne al Congreso fie la CDMX, para su aprobación
en las Comisiones finidas ríe Hacienda y Presupues

to y Cuenta Pública, y en el Pleno.
El proceso que debería de haber predominad o en

las alcaldías, es que las direcciones generales ríe ad
ministración,preparen una propuesta ríe presupues
to, partiendo del lecho presupuesta! asignado por la
Secretaría a. cargo de Luz Elena González, y que es
calculado a part ir ríe una íórin ula ya esta bleciría. Esa
propuesta ríeliii)compartirse á las \ los Concejales,
en una versión resumida, pero completa y clara, en
términos entenrlibles para cualquier persona.
Sartal manera que, cualquier Concejal, sin im

portar su profesión, ni su experiencia en el sector
público, pudiera comprender la distribución ríe
los miles ríe millones ríe pesosque son asignados,
cada año. Después de un tiempo que permita el
estudio del anteproyecto,se convocaría a reunio
nes de trabajo, para que los funcionarios ríe la
alcaldía, especializados en finanzas, despejaran
las dudas exisiéhtés.
Así, las y los Concejales podrían realizar pro
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puestas serias y razonarías,, que pudieran mejorar
el anteproyecto presentado a su consideración. Toda
presupuesto es perfectible, no impacta mucho mo
ver un par de millones para atender las prioridades
detectadas por las y ios Concejales. Y una vez que
se hubieran realizarlo los ajustes necesarios y facti
bles, se podría convocara sesión del Concejo, para
someter a votación el anteproyecto de presupuesto
y aprobarlo por Consenso. O por mayoría, pero una
mayoría legitimada.

Pero, ¿qué sucedió en la mayoría ríe las alcaldías
de oposición? .Resulta que prepararon discretamente
la propuesta ríe presupuesto y convocaron a sesión
extraordinaria un día antes, l.n\ ¡ando solo una es

cueta presentación o un documento con el presu
puesto desglosarlo a nivel ríe .analítico ríe claves,
que solo entienden quienes tienen experiencia en
finanzas públicas.

Llegaron a la sesión, hicieron una presentación
muy general, poco clara y en unos minutos pusieron
a votación el presupuesto. Y todavía se quejaron y
cuestionaron que las y los Concejales ríe Morena,
votaron en contra de algo que desconocían. Pero lo
peor, es calificar ríe ignorantes a las y los integran
tes ríel Concejo que votaron en contra, cuando las

y los alcaldes no pasarían un examen ríe términos
programát icos presup uestalés,
Nadie está obligado a saber ríe todo, por eso

háy especialistas; y asesores. Así, fas alcaldías
de oposición, dejaron ir una gran oportunidad
ríe demostrar que se pueden generar acuerdos
y consensos. Se olvidaron por un momento que,
Morena y sus aliados, tienen los votos necesarios
para aprobar el presupuesto en el Congreso ríela
CDMX,¿Acusarán falta ríe transparencia, falta ríe
acuerdos y de consensos? ¿Serán medirlos con la
misma vara que mirlieron?

ENTRE GITANOS.
Gran revuelo causó la aparición ríe la jefa ríefiobier
iio.I laudin Slieinbaum.eii la portada ríe la revista El
País Semanal, con la entrevista,"Cía urlia Sheinbaum
y el ful uro ríe México". Les duele mucho a los conser
vadores, ver cómo van perdiendo el monopolio ríe
los espacios que consideran exclusivos por naiura
leza. Les pega directo en el ego, ver el crecimiento
ríe la favorita del presidente Andrés Manuel López
Obrador y el 2024, está, a la vuelta de laesquina.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avllezraul@hotmail.com
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